
A3     //  СОБЫТИЯ A4     //  ПРОГНОЗЫ A8    //  МНЕНИЕ

Кто-то из них
откровенно 
лукавит

Такие 
смешные 
ПИФы

Еще одна долька 
в российской 
плитке шоколада

Экономисты и политики 
расходятся во мнениях 
о будущем кризисе

Сложные времена 
не способствуют 
их привлекательности 

О бизнесе в Казахстане 
рассказывает топ-менеджер 
«Шоколадницы»

// ЧЕТВЕРГ, 2 ФЕВРАЛЯ, 2012

Продолжение на странице [A3]

№5
(337)

Казахстанский 
«План «Б» 
в борьбе 
с кризисом

страница  A3
Объем  премий 
растет, 
рентабельность 
падает

страница  A5
«Казпочта» 
строит
планы 
до 2020 года

страница  A7
Какие 
преимущества
дает 
«дистанционка»

страница  A8
Турки 
хотят поднять 
сахарную 
отрасль РК

страница  A9

Подписной индекс

65009
Цифра номера

Примерно в 

$500 млн 
оценивается рынок 

консалтинга 
в Казахстане

Подробнее [A9]

В Алматы 
продолжается 
XXXII Кубок 
мира по бенди

страница  B1
 

Юлия Александрова

Социально-экономическая модерни-
зация – именно так определил глав-
ный вектор развития Казахстана 

в своем послании президент РК. Для до-
стижения оптимального баланса между 
экономическими успехами и достиже-
нием общественных благ правительству, 
по словам главы Казахстана, необходимо 
реализовать комплекс задач по десяти на-
правлениям. Наиболее значимой для стра-
ны, по мнению опрошенных «Капитал.
kz» экспертов, является экономическая 
часть послания, которая была посвящена 
индустриально-инновационному разви-
тию. В условиях кризиса 2008 года эконо-
мика РК продемонстрировала свои слабые 
стороны, несовершенство банковского 
сектора и оторванность его от реальной 
экономики страны.

«Акцент, сделанный на пенсионной 
системе, очень важен. На самом деле пен-
сионная система Казахстана не оправдала 
тех надежд, которые на нее возлагались. 
Многие работающие граждане отчисля-
ют 10% от своей заработной платы, но при 
этом последние годы их пенсионные нако-
пления очень быстро съедает инфляция», 
– отметил Досым Сатпаев, кандидат поли-
тических наук, директор консалтинговой 
компании «Группа оценки рисков». 

Сегодня накопительные пенсионные 
фонды (НПФ) нашей страны, имея около 
$17 млрд пенсионных денег, не принимают 
практически никакого серьезного участия 
в развитии национальной экономики. Эко-
номисты уже давно говорили о необходи-
мости разрешить НПФ участвовать в инве-
стировании в производство при мощном 
контроле со стороны государства. В этом 
году на третьем экономическом форуме 
в Астане уже сами представители пенси-
онных фондов отметили необходимость 
инвестировать пенсионные средства в 
крупные предприятия страны. Предста-
вители пенсионных компаний акцентиро-
вали внимание на том, чтобы эти деньги 
работали внутри страны. К тому же, ини-
циатива использования пенсионных на-
коплений как инвестиций внутри страны 
актуальна в рамках избранной президен-
том экономической модели, которая свя-
зана с внутренним инвестированием. «По 
сути, мы решили использовать китайскую 
модель, введенную в период первого кри-
зиса. Тогда Китай начал активно стимули-
ровать внутренние инвестиции. В первую 
очередь за счет внутренних средств, ко-
торые вкладывались в довольно крупные 
инфраструктурные проекты. Китай это 
делал для стимулирования внутреннего 
спроса и сокращения уровня безработи-
цы», – подчеркнул г-н Сатпаев. Активное 
финансирование крупных инфраструк-
турных проектов в Казахстане может осу-
ществляться за счет использования нацио-
нального фонда и средств НПФ.

Как и в Китае, где пытались сократить 
уровень безработицы, РК в своей эконо-
мической модели преследует ту же цель. В 
послании президента нашей республики 

выделена и задача занятости населения. 
Для реализации этой цели была подготов-
лена законодательная база. В 2011 году 
программа обеспечения занятости была 
испытана в плотном режиме с участием 
почти 60 тыс. человек. Поставленную цель 
правительство намерено достичь через со-
действие развитию предпринимательства 
на селе и повышение мобильности трудо-
вых ресурсов – приоритетное трудоустрой-
ство в центрах экономической активности 
Казахстана. 

Проблема безработицы в РК намного ак-
туальнее, чем может показаться на первый 
взгляд. «Занятость сейчас понятие относи-
тельное. В официальной статистике у нас 
около 6% безработных, хотя фактически 
их намного больше, потому что к катего-
рии потенциально безработных относится 
практически 2,5 млн человек, которые яв-
ляются самозанятыми, – сказал г-н Сатпа-
ев. – Их трудоустройство возможно, только 
если в Казахстане начнется активное эко-
номическое развитие. При условии, что 

инвестиции пойдут в сельскую местность, 
а не в крупные центры экономического 
роста в лице Астаны, Алматы, Атырау. Не-
обходимо диверсифицировать государ-
ственные инвестиции, пытаясь активно 
развивать предпринимательство в разных 
регионах Казахстана, в том числе и на селе, 
активно поддерживая создание малого и 
среднего бизнеса (МСБ)». Как показывает 
мировой опыт, именно МСБ оттягивает на 
себя очень мощные трудовые ресурсы.

Мы знаем пароль. 
Нам указали ориентир
Президент озвучил задачи на будущее
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В феврале текущего года ожидается визит 
главы государства Нурсултана Назарбаева 
в Берлин. Ожидается, что в ходе визита Ка-
захстан и ФРГ подпишут пакет соглашений в 
рамках экономического взаимодействия. Об 
этом сообщили в пресс-службе Министерства 
иностранных дел (МИД) РК. На состоявшейся 
в Берлине в преддверии визита встрече посла 
РК Нурлана Онжанова с вице-канцлером и 
федеральным министром экономики и техно-
логии ФРГ Филиппом Реслером были обсужде-
ны вопросы двустороннего экономического и 
инвестиционного сотрудничества. По словам 
вице-канцлера, Казахстан является важным 
экономическим партнером Германии в СНГ 
и Центральной Азии, что подтверждается вы-
сокими показателями взаимной торговли. 
«Немецкий политик подчеркнул потенциал 
казахстанской экономики, отметив тот факт, 
что запланированное подписание солидно-
го пакета экономических документов в ходе 
предстоящего февральского визита главы 
государства в ФРГ послужит дальнейшему 
укреплению отношений между Астаной и 
Берлином. В данном контексте глава Минэко-
номики ФРГ отметил практическую важность 
предстоящего визита Назарбаева в Берлин, ко-
торый позволит дать национальным экономи-
кам политический сигнал и придать мощный 
импульс полномасштабному взаимовыгод-
ному партнерству», – говорится в сообщении 
МИДа. (ИА «Новости-Казахстан»)

БОЛЬШЕ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ?

Потребление электроэнергии в Казахста-
не в 2011 году составило 88,11 млрд кВт/ч; 
производство – 86,20 млрд кВт/ч, сообщила 
пресс-служба АО «KEGOC». По сравнению с 
2010 годом электропотребление выросло на 
5,2%, производство – на 4,7%. Экспорт элек-
троэнергии – 1,8 млрд кВт/ч ( увеличение 
на 0,8 млрд кВт/ч), импорт – 3,7 млрд кВт/ч 
(увеличение 1,3 млрд кВт/ч). В 2011 году объ-
ем услуг АО «KEGOC» по передаче электриче-
ской энергии возрос на 18,3% и составил 41,04 
млрд кВт/ч против 34,697 млрд кВт/ч в 2010 
году. Объем оказанных услуг увеличился на 
6,4% – до 80,81 млрд кВт/ч, по балансирова-
нию производства-потребления электроэнер-
гии на 5,% – до 145,9 млрд кВт/ч (138,3 млрд 
кВт/ч в 2010 году). Рост показателей связан с 
увеличением объема потребления электри-
ческой энергии на оптовом рынке Казахста-
на и транзита электроэнергии из Российской 
Федерации. По данным главы KEGOK Бакыт-
жана Кажиева, расходы на развитие (инве-
стиции) в 2011 году достигли 18 млрд тенге. 
В частности, по проекту «Модернизация НЭС, 
2 этап» заключены контракты на проведение 
модернизации 55 подстанций. Завершено об-
следование, по всем объектам в полной объ-
еме выполнены изыскательские работы. По 
проекту «Выдача мощности Монайской ГЭС» 
выполнен основной объем работ, в настоящее 
время завершаются строительно-монтажные 
работы на участке ВЛ 220 кВ «ОРУ Монайскай 
ГЭС – ПС 220 кВ Робот». «Доходы по основной 
деятельности возросли на 23%, рост доходов 
в основном связан с увеличением объемов 
услуг, также необходимо отметить, что до-
ходы от российского транзита возросли в те-
кущем периоде на 2,3 млрд тенге и составили 
5 млрд тенге. Прочие доходы составили чуть 
более 10 млрд тенге. Прирост при этом был на 
74% или 4,3 млрд тенге», – сообщил Кажиев во 
вторник на пресс-конференции в Астане. По 
его данным, расходы компании за 2011 год со-
ставили 54,2 млрд тенге, что выше показателя 
2010 года на 13,2 млрд тенге. «По итогам 2011 
года компанией подучена историческая ре-
кордная прибыль в сумме 4,6 млрд тенге. По 
итогам работы компания в 2012 году предпо-
лагает выплатить не менее 1,147 млрд тенге в 
виде дивидендов фонду Самрук-Казына», – со-
общил Кажиев. (gazeta.kz)

ВЕТЕРИНАРНАЯ 
СЛУЖБА СТРАНЫ

В Казахстане в 2012 году будет построено 
126 ветлабораторий. В сфере ветеринарии 
ведется работа по созданию условий для раз-
вития мясного животноводства и повышения 
экспортного потенциала мяса. В частности, 
это касается согласования ветеринарных сер-
тификатов на импорт племенного скота. «На 
сегодняшний день согласованы ветеринарные 
сертификаты с Польшей, Литвой, Канадой, 
Венгрией, Чехией, США, ФРГ, Голландией, 
продолжается работа по согласованию с дру-
гими странами Европейского союза, Китаем 
и Ливаном. Инициировано создание Комите-
та ветеринарного контроля и надзора, кото-
рый активизировал работу с авторитетными 
международными организациями, в том чис-
ле Международным эпизоотическим бюро. В 
рамках сотрудничества по совершенствова-
нию ветеринарной службы Казахстана МЭБ 
была сформирована команда аттестованных 
экспертов, проведена оценка эффективности 
деятельности ветеринарной службы респу-
блики», – проинформировали представите-
лей СМИ на брифинге в МСХ РК. Работа по 
совершенствованию системы ветеринарии в 
сотрудничестве с международными органи-
зациями будет продолжена на постоянной 
основе, в том числе и по строительству вете-
ринарных лабораторий, и модернизации их 
материально-технического состояния. Так, 
за последние годы было построено 11 об-
ластных, 15 районных ветеринарных лабора-
торий. «В 2012 году планируется завершить 
строительство 37 районных лабораторий и 
начать возведение еще 63 районных. В целом 
по республике будет построено 126 ветери-
нарных лабораторий, оснащенных современ-
ным оборудованием. В целях повышения тех-
нической оснащенности территориальных 
инспекций в регионы также направлено 257 
автомашин высокой проходимости», – отме-
тили в Минсельхозе. Эффективность плано-
вых ветеринарных мероприятий в совокуп-
ности с мерами государственной поддержки 
во многом зависит от качества проведения 
идентификации животных. Так, в 2011 году 
работа по идентификации крупного рогатого 
скота в республике завершена на 98,6%. В те-
кущем году запланировано проведение иден-
тификации мелкого рогатого скота, лошадей, 
верблюдов и свиней. (Kazakh-zerno.kz)

Оксана Степкина (Караганда)

Прошедший год для Карагандинской 
области ознаменовался введени-
ем в строй 24 объектов по госпро-

грамме форсированного индустриально-
инновационного развития и рекордным 
урожаем зерновых. Об этом говорилось на 

пресс-конференции в департаменте стати-
стики.

Заводы по производству фракционно-
го кубовидного щебня, бетонных желез-
нодорожных шпал, новых строительных 
материалов, катодной меди, по выпуску 
специализированных самолетов и другие 
расширяют сложившуюся производствен-

ную направленность региона. Речь так-
же идет о развитии таких отраслей, как 
оптико-волоконная связь, современные 
системы управления производственным 
процессом и т.д. Из объектов социально-
культурного назначения в 2011 году введе-
ны 4 детских сада на 795 мест, 2 школы на 
470 ученических мест и Центр крови.

Как отметил начальник статдепарта-
мента Еркен Искаков, статистики не дают 
прогнозов, но уже сегодня можно сказать о 
том, что к сдаче в этом году готовятся еще 
10 важных объектов новой индустриализа-
ции.

Объем инвестиций в основной капитал 
в январе-декабре 2011 года составил 253 
млрд тенге, что на 12,3% больше, чем за 
аналогичный период прошлого года.

Объем промышленного производства 
увеличился на 2,3% и составил 1298,7 млрд. 
По объему промышленной продукции об-
ласть занимает 4-е место в республике по-
сле Атырауской, Мангистауской и Западно-
Казахстанской областей.

Что касается урожая зерновых, то он 
в прошедшем году превысил результат 
предыдущего в 2,4 раза, в основном за счет 
повышения урожайности с гектара, все-
го собрано 709,6 тыс. тонн. Овощей – 83,1 
тыс. тонн, что на 15,4% больше уровня 2010 
года, картофеля – 253,6 тыс. тонн, больше 
на 12,3%. Валовой выпуск продукции сель-
ского хозяйства сложился в сумме 119,8 
млрд тенге, что выше уровня прошлого 
года на 13,3%. По объему продукции сель-
ского хозяйства область занимает 7-е место 
в республике. Произведено 113 тыс. тонн 
(100,2%) мяса всех видов скота и птицы. 
Меньше (на 5,7%) стали только надои моло-
ка – 337,7 тыс. тонн.

На 1 января 2012 года во всех категори-
ях хозяйств отмечен рост поголовья скота, 
кроме КРС (снижение на 11,7%) и верблю-
дов (минус 12,7%).

Реальные денежные доходы карагандин-
цев возросли на 3,3%. Величина прожиточ-
ного минимума в декабре 2011 года соста-
вила 14182 тенге и возросла по сравнению с 
декабрем прошлого года на 13,8%.

Среднемесячная номинальная зара-
ботная плата сложилась в сумме 79963 
тенге. «На то она и средняя» – примерно 
так прокомментировали данную цифру 
статистики. Как отметил директор де-
партамента, по-прежнему самые боль-
шие зарплаты у работников финансовой 
и страховой сферы, самые маленькие – у 
сельчан.

Еркен Искаков также сообщил о том, 
что в 2012 году будет совершенствовать-
ся система статистики. В настоящее вре-
мя уже внедряются онлайн-отчетность и 
другие новшества. Главное, что процедуру 
отчетности теперь все субъекты деятель-
ности смогут проходить, не выходя из офи-
сов. Всего на программу модернизации 
статистики Всемирным банком выделено 
20 млрд тенге.

Владимир Плошай

Минувшая неделя выдалась весь-
ма плодотворной на публика-
цию нормативных правовых 

актов в самых разных областях. Так, 
в официальной печати появились за-
коны об энергосбережении, о государ-
ственной поддержке индустриально-
инновационной деятельности, о 
космической деятельности, многостра-
дальный закон о телерадиовещании, а 
также постановление правительства, 
касающееся вопросов ввоза сахара-
сырца на территорию Республики Ка-
захстан. Кроме того, постановлением 
правления Национального банка Ре-
спублики Казахстан установлен период 
параллельного обращения банкнот но-
миналом 5 000 тенге образца 2006 года 
и образца 2011 года

Энергосбережение
Закон РК от13 января 2012 года № 541-
IV «Об энергосбережении и повышении 
энергоэффективности»

Признан утратившим силу закон РК от 
25 декабря 1997 года «Об энергосбереже-
нии».

Данный закон регулирует обществен-
ные отношения и определяет правовые, 
экономические и организационные осно-
вы деятельности физических и юридиче-
ских лиц в области энергосбережения и 
повышения энергоэффективности.

Основными направлениями госу-
дарственного регулирования в области 
энергосбережения и повышения энер-
гоэффективности являются: 1) осущест-
вление технического регулирования в 
области энергосбережения и повышения 
энергоэффективности; 2) осуществление 
сбалансированной тарифной политики и 
ценообразования в области производства 
и потребления энергетических ресурсов; 
3) стимулирование энергосбережения 
и повышения энергоэффективности, 
включая использование энергосбере-
гающих оборудований и материалов; 4) 
осуществление государственного кон-
троля за эффективным использованием 
энергетических ресурсов; 5) пропаганда 
экономических, экологических и соци-
альных преимуществ эффективного ис-
пользования энергетических ресурсов, 
повышение общественного образова-
тельного уровня в этой области; 6) обе-
спечение соблюдения законодательства 
РК об энергосбережении и повышении 
энергоэффективности.

Государственный контроль в области 
энергосбережения и повышения энер-
гоэффективности осуществляется за: 1) 
достоверностью предоставляемой в Госу-
дарственный энергетический реестр ин-
формации; 2) исполнением требований по 
энергоэффективности зданий, строений и 
сооружений, кроме объектов, указанных в 
пункте 3 статьи 11 настоящего закона; 3) 
соблюдением нормативов энергопотре-
бления и нормативных значений коэффи-
циента мощности в электрических сетях 
индивидуальными предпринимателями 
и юридическими лицами; 4) проведени-
ем энергоаудита и экспертизы энергосбе-
режения и повышения энергоэффектив-
ности, также соблюдением требований, 
предъявляемых к учебным центрам по 

переподготовке и повышению квалифика-
ции кадров, осуществляющих энергоаудит 
и (или) экспертизу энергосбережения и 
повышения энергоэффективности, а так-
же созданию, внедрению и организации 
системы энергоменеджмента; 5) соблю-
дением иных требований, установленных 
настоящим Законом и другими норматив-
ными правовыми актами в области энер-
госбережения и повышения энергоэффек-
тивности.

В целях энергосбережения и повыше-
ния энергоэффективности не допускает-
ся: 1) производство, продажа электриче-
ских ламп накаливания мощностью 25 
Вт и выше, которые могут быть использо-
ваны в цепях переменного тока в целях 
освещения; 2) осуществление закупок для 
государственных учреждений и субъектов 
квазигосударственного сектора электри-
ческих ламп накаливания мощностью 25 
Вт и выше, которые могут быть использо-
ваны в цепях переменного тока в целях 
освещения; 3) производство материалов 
и использование технологий и материа-
лов, не соответствующих требованиям, 
установленным законодательством РК об 
энергосбережении и повышении энерго-
эффективности, в строящихся (реконстру-
ируемых, капитально ремонтируемых) 
зданиях, строениях, сооружениях; 4) про-
изводство, продажа электрических энерго-
потребляющих устройств, не содержащих 
информацию о классе и характеристиках 
их энергоэффективности согласно техни-
ческому регламенту таможенного союза; 
5) использование в целях коммерческого 
учета счетчиков электрической энергии с 
классом точности 2,5.

Индивидуальные предприниматели и 
юридические лица обязаны: 1) соблюдать 
нормативные значения коэффициента 
мощности в электрических сетях; 2) не 
превышать нормативы энергопотребле-
ния; 3) при осуществлении производства 
и передачи энергетических ресурсов, 
воды не допускать их прямых потерь, вы-
званных неисправностью оборудования, 
арматуры, эксплуатацией трубопроводов 
без их теплоизоляции или несоблюдени-
ем режима работы энергопотребляющего 
оборудования.

Юридические лица, получившие сви-
детельство об аккредитации на прове-
дение энергоаудита и (или) экспертизы 
энергосбережения и повышения энерго-
эффективности, обязаны: 1) соблюдать 
порядок проведения энергоаудита и по-
рядок проведения экспертизы энергосбе-
режения и повышения энергоэффектив-
ности, установленные законодательством 
РК об энергосбережении и повышении 
энергоэффективности; 2) своевременно 
исполнять предписания уполномоченно-
го органа по устранению допущенных на-
рушений при осуществлении энергоауди-
та и (или) экспертизы энергосбережения 
и повышения энергоэффективности; 3) 
по итогам полугодия, не позднее 15 июля 
и 15 января направлять в уполномочен-
ный орган копии всех выданных за отчет-
ный период заключений по энергоаудиту 
и экспертных заключений по экспертизе 
энергосбережения и повышения энерго-
эффективности.

Данный закон вводится в действие по 
истечении шести месяцев после его пер-
вого официального опубликования – опу-
бликован в официальной печати 26 янва-

ря 2012 года, за исключением некоторых 
пунктов. 

Инновации
Закон РК от 9 января 2012 года № 534-
IV «О государственной поддержке 
индустриально-инновационной дея-
тельности»

Данный закон устанавливает право-
вые, экономические и организационные 
основы стимулирования индустриально-
инновационной деятельности и определя-
ет меры ее государственной поддержки.

Признан утратившим силу Закон РК от 
23 марта 2006 года «О государственной 
поддержке инновационной деятельности».

Целью государственной поддержки 
индустриально-инновационной деятель-
ности является повышение конкуренто-
способности национальной экономики на 
основе стимулирования развития приори-
тетных секторов экономики, определяе-
мых Президентом РК.

В целях стимулирования развития 
приоритетных секторов экономики и госу-
дарственной поддержки индустриально-
инновационной деятельности в РК фор-
мируется индустриально-инновационная 
система, которая состоит из субъектов, 
осуществляющих государственную под-
держку индустриально-инновационной 
деятельности, инфраструктуры и инстру-
ментов.

Закон вводится в действие по истече-
нии 10 календарных дней после его перво-
го официального опубликования – опу-
бликован 26 января 2012 года.

Космическая деятельность
Закон РК от 6 января 2012 года № 528-IV 
«О космической деятельности».

Данный закон регулирует общественные 
отношения по осуществлению космиче-
ской деятельности в РК. Космическая дея-
тельность в РК осуществляется по следую-
щим направлениям:

1) создание и использование объектов 
космической отрасли; 2) исследование 
космического пространства, планет и 
солнечно-земных связей; 3) дистанцион-
ное зондирование Земли; 4) координатно-
временное и навигационное обеспечение; 
5) создание и использование космических 
систем связи; 6) осуществление запусков 
космических объектов; 7) развитие нацио-
нального рынка космических услуг и рас-
ширение космических услуг на мировом 
рынке; 8) международное сотрудничество 
РК в области исследования и использова-
ния космического пространства в мирных 
целях.

В целях создания и использования кос-
мической инфраструктуры в РК осущест-
вляются следующие виды космической де-
ятельности: 1) научно-исследовательские 
разработки; 2) проектно-конструкторские 
и технологические разработки; 3) изго-
товление и испытание эксперименталь-
ных, опытных и коммерческих образцов 
космической техники; 4) техническая экс-
плуатация, ремонт и модернизация кос-
мической техники; 5) утилизация косми-
ческих объектов и технических средств; 
6) оказание космических услуг конечным 
потребителям.

Закон вводится в действие по истече-
нии 10 календарных дней после его перво-

го официального опубликования – опу-
бликован 26 января 2012 года.

Телерадиовещание
Позавчера в официальной печати опу-
бликован Закон РК от 18 января 2012 
года № 545-IV «О телерадиовещании».

Закон регулирует общественные отноше-
ния в области телерадиовещания, права 
и обязанности субъектов телерадиовеща-
ния. Действие закона распространяется 
на физические и юридические лица, осу-
ществляющие свою деятельность в обла-
сти телерадиовещания на территории РК. 
Нормы закона применяются также к ино-
странным физическим и юридическим 
лицам, осуществляющим свою деятель-
ность в области телерадиовещания на тер-
ритории Казахстана.

Закон вводится в действие по истече-
нии 30 календарных дней после первого 
официального опубликования – со 2 марта 
2012 года.

Сахар
Постановление правительства РК от 17 
января 2012 года № 92 «О некоторых во-
просах ввоза сахара-сырца на террито-
рию РК»

Данным постановлением утвержден объ-
ем тростникового сахара-сырца без вкусо-
ароматических или красящих добавок 
(коды ТН ВЭД ТС 1701 13, 1701 14) (далее 
– сахар-сырец), ввоз которого осущест-
вляется без уплаты таможенных пошлин 
в таможенной процедуре выпуска для вну-
треннего потребления на территорию РК, 
на 2012 год.

Министерству экономического раз-
вития и торговли РК в установленном по-
рядке осуществлять выдачу разрешений 
по форме, утвержденной Соглашением о 
правилах лицензирования в сфере внеш-
ней торговли товарами от 9 июня 2009 
года, в пределах утвержденного объема по 
согласованию с Министерством сельского 
хозяйства РК, предприятиям – произво-
дителям сахара, перечень которых указан 
в приложении к настоящему постановле-
нию, либо поставщикам сахара-сырца на 
основании контракта с указанными пред-
приятиями – производителями сахара, о 
целевом назначении ввозимого сахара-
сырца.

Постановление вводится в действие 
по истечении 10 календарных дней после 
первого официального опубликования – 
опубликовано 31 января 2012 года.

Деньги
Постановлением правления Националь-
ного банка РК от 26 декабря 2011 года № 
213 установлен период параллельного 
обращения банкнот номиналом 5 000 
тенге образца 2006 года и образца 2011 
года

Постановление установлен период парал-
лельного обращения банкнот номиналом 
5 000 тенге образца 2006 года и образца 
2011 года с 30 декабря 2011 года по 31 де-
кабря 2013 года.

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней после дня его первого официального 
опубликования – опубликовано 26 янва-
ря 2012 года.

Рекорды и инновации
Реальные денежные доходы карагандинцев в 2011 году выросли на 3,3%

Новинки законотворчества
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// НОВОСТИ

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АБАТ НУРСЕИТОВА, 
БЕНДЖАМИН ФРЕЙЗЕР, 
БОТАГОЗ 
АШИРБЕКОВА, 
МАЛИК САУЛЕБАЙ, 
ЭЛЬДАН САЛИМОВ

избраны членами правления АО 
«Разведка Добыча КазМунайГаз» (РД 
КМГ)

АСКАР АУБАКИРОВ, 
БАГЫТКАЛИ БИСЕКЕН, 
ЖАННЕТА 
БЕКЕЖАНОВА, 
ЖУМАБЕК ЖУМАУОВ, 
КИИКБАЙ ЕШМАНОВ, 
ТАРАЗ ХИТУОВ

досрочно прекратили полномочия 
членов правления АО ««Разведка До-
быча КазМунайГаз» (РД КМГ)

БАКЫТ 
ДЮСЕНБАЕВ

назначен чрезвычайным и полно-
мочным послом Республики Казах-
стан в Королевстве Испания

ДУЛАТ БАКИШЕВ
назначен чрезвычайным и полно-
мочным послом Республики Казах-
стан в Республике Корея

ЕЛЕНА БАХМУТОВА
назначена заместителем председате-
ля правления АО «Самрук-Казына»

ЕРБОЛАТ КАМЕНОВ
назначен главным редактором газе-
ты «Астана Акшамы»

ЕРГАЛИ
БУЛЕГЕНОВ

назначен чрезвычайным и полномоч-
ным послом Республики Казахстан в 
Республике Беларусь, постоянным 
представителем при уставных орга-
низациях СНГ по совместительству 
и освобожден от должности чрезвы-
чайного и полномочного посла Ре-
спублики Казахстан в Королевстве 
Испания, постоянного представите-
ля РК при Всемирной туристской ор-
ганизации по совместительству

ЖАННА 
КУРМАНГАЛИЕВА

назначена ответственным секрета-
рем Министерства культуры и ин-
формации РК

КАЙРАТ АБСАТТАРОВ, 
САКЕН САРСЕНОВ

назначены вице-министрами транс-
порта и коммуникаций РК

КОНСТАНТИН 
ЖИГАЛОВ

назначен чрезвычайным и полно-
мочным послом Республики Ка-
захстан в Канаде и освобожден от 
должности заместителя министра 
иностранных дел РК

МАРАТ ДАУЕШОВ
назначен заведующим отделом госу-
дарственной службы и кадровой по-
литики администрации президента 
РК

СЕРИК АКЫЛБАЙ
избран председателем комитета по 
конституционному законодатель-
ству, судебной системе и правоохра-
нительным органам Сената Парла-
мента РК

СЕРИК 
КУЛАМБАЕВ

назначен генеральным директором 
АО «КазМунайГаз – Переработка и 
маркетинг» 

Василий Иванов 

В минувший вторник эксперты группы 
«Ситибанка» рассказали журнали-
стам и  партнерам о своем видении 

будущего Казахстана. В отличие от отече-
ственных политиков, убеждающих насе-
ление в скорой волне нового кризиса, экс-
перты сомневаются, что Казахстан сильно 
пострадает. Более того, на фоне других 
крупных партнеров по СНГ Казахстан вы-
глядит наиболее устойчивой страной.

«В 2012 году в целом по развивающим-
ся рынкам мы ожидаем замедления тем-
пов роста до 5,2% ВВП, а в Китае – до 8,4% 
ВВП. На этом фоне Казахстан выглядит 
достаточно хорошо, – сказала экономист 
ЗАО «Ситибанк» по России и СНГ Наталья 
Новикова. – По Казахстану, мы считаем, 
рост ВВП будет на уровне 6-6,5%, потому 
что есть подушка безопасности, которая 
может за счет стимулирования внутрен-
него спроса поддержать темпы экономи-
ческого роста».

Казахстан входит в 2012 год без серьез-
ных макроэкономических рисков, в отли-
чие от России, Украины и Беларуси. 

По словам г-жи Новиковой, основная 
проблема России заключается в несбалан-

сированности бюджета. При текущей цене 
на нефть российский бюджет уже является 
дефицитным. «Для России цена нефти, не-
обходимая для сбалансированности бюд-
жета, составляет в этом году около $118/
баррель. Это значит, что при средней цене 
на нефть на уровне $100-110/баррель в Рос-
сии будет дефицит. И если мы увидим су-
щественно негативное развитие событий, 
то у России возможностей поддержать эко-
номику будет довольно мало», – сказала она 
во вторник на встрече с журналистами.

Основной риск Украины в возможности 
невыплаты части внешнего долга своим 
кредиторам. Дело в том, что Украина в 
2012 году должна выплатить порядка $50 
млрд внешнего долга. При этом золотова-
лютные резервы Нацбанка составляют по-
рядка $35 млрд. 

«Даже если у страны хороший потенци-
ал и есть возможности для роста, то с точки 
зрения выплаты долга иностранным инве-
сторам такие страны как Украина имеют 
высокий риск. Здесь высока вероятность 
появления необходимости существенной 
корректировки баланса и валюты», – от-
метила Наталья Новикова.

«Наш базовый сценарий – Казахстан 
должен чувствовать себя комфортно в 

случае замедления объемов экспорта, но 
цены на нефть будут способствовать тому, 
что будет достаточно хороший приток вы-
ручки, который позволит удержать темпы 
экономического роста», – заявила эконо-
мист «Ситибанка».

Наиболее существенными рисками для 
Казахстана названы – возможная рецес-
сия в странах-импортерах казахстанской 
продукции, а также риск оттока капита-
ла из страны. При этом даже такие риски 
могут быть смягчены за счет стимулиро-
вания внутреннего спроса и повышения 
государственных расходов и инвестиций. 

«Критическая цена барреля нефти для 
бюджета составляет $50-60 за баррель, 
а это значит, что накопленные резервы 
вместе с возможностью расширения де-
фицита бюджета могут обеспечить выше-
названный рост в 6-6,5% ВВП», – отмети-
ла она.

Комментируя проблему оттока ка-
питала, г-жа Новикова отметила, что в 
основной своей массе спекулятивные 
инвесторы ушли из Казахстана на фоне 
начала проблем в Европе – во втором-
третьем кварталах прошло года. При 
этом она отмечает, что увеличился отток 
капитала в форме инвестиций населе-

ния в иностранную валюту – за послед-
ние несколько месяцев покупка валюты 
в чистом виде составляла порядка $1-1,5 
млрд. В этом аспекте предлагается повы-
сить привлекательность валюты, увели-
чив ключевые процентные ставки. «Мы 
полагаем, что в целом, с точки зрения 
монетарной политики, имеет смысл не-
много повысить процентные ставки, 
– отметила г-жа Новикова. – Ставки воз-
награждения на фондовом рынке, за счет 
большого запаса ликвидности в экономи-
ке, приближены к ставкам по операциям 
адсорбирования Нацбанка, депозитным 
ставкам, ставкам по нотам».

Напомним, что с первого квартала 
прошлого года премьер-министр РК Ка-
рим Масимов регулярно подготавливает 
казахстанцев к новой волне мирового 
финансового кризиса. «Я считаю, что в 
мире кризис, по большому счету, только 
начинается, поскольку фундаменталь-
ные причины кризиса в мире не преодо-
лены. Те дисбалансы, которые привели 
к существующей проблеме, еще очень 
далеки от своего разрешения», - заявил 
Карим Масимов в интервью российско-
му телеканалу РБК в начале марта про-
шлого года.

Кто-то из них врет
Эксперты и политики расходятся во мнениях относительно будущего кризиса

Мы знаем пароль. 
Нам указали ориентир

Интерес у специалистов, кроме того, 
вызвала часть послания, которая 
была посвящена реформированию 

государственного аппарата. В своем вы-
ступлении президент конкретизировал 
положение о необходимости формирова-
ния нового государственного аппарата, 
более эффективного и менее коррупци-
онного, в том числе и за счет сокращения 
государственных служащих и количества 
государственных предприятий, нацио-
нальных холдингов. «Конечно, об этом 
уже давно говорится, но без избавления 
от этого балласта казахстанская экономи-
ка будет двигаться очень медленно. Как 
показывает практика, нет хуже врага для 
государства, чем коррумпированный чи-
новник. А если таких чиновников много, 
то ни один, даже хороший экономический 
проект, не будет реализован на практике, 
потому что для реализации любого инно-
вационного проекта необходима соответ-
ствующая ментальность у государствен-
ных служащих, которые должны жить не 

сегодняшним днем, а жить интересами 
государства», – заявил политолог.

По мнению г-на Сатпаева, для прави-
тельства, как и для экономики, актуален 
закон Парето. По его словам, 80% работы 
обычно выполняют 20% сотрудников, а 
остальные 20% работы делают оставшие-
ся 80% сотрудников. И президент нашей 
страны это понимает. Оценивая работу 
кабинета министров, на открытом заседа-
нии правительства глава государства так 
и сказал: «Ни хрена не работаете». Также 
Нурсултан Назарбаев поручил в своем по-
слании правительству до конца первого 
полугодия 2012 года подготовить предло-
жения по кандидатурам в президентский 
кадровый корпус. 

Аналогичная модель не так давно 
была использована в России, тогда тоже 
была сделана заявка на то, что у пре-
зидента должна расшириться скамейка 
запасных кадров за счет молодых та-
лантливых управленцев-специалистов 
из разных сфер, которые в дальнейшем 
смогут войти в кадровый резерв. Потом 
из них можно было бы отбирать людей 

на те или иные важные государственные 
посты, в том числе и на уровень руко-
водства областями. «Российская модель, 
скорее всего, будет частично использо-
ваться и у нас. Но в свое время «Болашак» 
вводили именно с целью формирования 
новой политической бизнес-элиты, а по-
том, как оказалось, они не оправдали 
возложенных надежд. Сейчас мы видим 
вторую попытку сформировать кадровый 
президентский резерв, который в идеале 
в будущем должен формировать новую 
политическую бизнес-элиту. Лично я со-
мневаюсь, что это сработает», – говорит 
г-н Сатпаев. 

Основные причины не верить в успеш-
ный исход дела эксперт объясняет тем, 
что «уже установившаяся система в на-
шей элите просто будет препятствовать 
нормальной работе любого новичка на 
любом государственном посту, тем бо-
лее если он не входит в какую-либо груп-
пу, а без групповой поддержки в нашей 
системе тяжело работать, и, во-вторых, 
если он не будет играть по тем правилам, 
которые здесь уже установились. А здесь 

правила очень простые и состоят лишь в 
абсолютной лояльности к своему патро-
ну и активном участии в коррупционных 
схемах, которые связывают этих людей. 
Президентский кадровый корпус будет 
сформирован, но те люди, которые потом 
будут включены в систему государствен-
ного управления, скорее всего, попадут 
под влияние уже существующих опасных 
для государства правил игры». Выход из 
сложившейся ситуации эксперт видит в 
усилении общественной ниши контроля 
над правительственным аппаратом.

Послание охватило широкий спектр 
тем, но один актуальный для Казахстана 
вопрос о политической реформе прези-
дент не затронул. «Создается впечатление, 
что существующая власть самоуспокои-
лась и считает существующую систему 
идеальной. Хотя послание не будет эффек-
тивно реализовано, этому будут препят-
ствовать существующие политические 
отношения, которые мешают и бороться 
с коррупцией, и контролировать реализа-
цию многих государственных программ», 
– заключил Досым Сатпаев.

Ярослава Науменко

В Астане подвели итоги деятельности 
Министерства экономического раз-
вития и торговли РК за 2011 год. И 

хотя цифры показывали положительную 
динамику развития нашей экономики (на-
пример, объем внешней торговли в про-
шлом году вырос на 56,1%), заместитель 
премьер-министра РК Кайрат Келимбетов 
сообщил, что в марте завершится разра-
ботка пошагового антикризисного плана, 
так называемого «Плана Б».

В нем будут предусмотрены «различные 
сценарии развития мировой экономики и 
отражены все необходимые меры реагиро-
вания со стороны правительства, акимов, 
Национального банка и фонда «Самрук-
Казына», отметил г-н Келимбетов.

«Ситуация в мировой экономике, ко-
торая проходит через период неопреде-
ленности и турбулентности, может поме-
няться очень быстро и непредсказуемо. 
Нам необходимо быть готовыми опера-
тивно среагировать и не допустить ухуд-
шения ситуации в стране», – сказал вице-
премьер. 

Несмотря на мрачные прогнозы, мини-
стерство настроено оптимистично – рост 
экономики «в среднесрочной перспекти-
ве» здесь ждут на уровне 7%. Кроме того, 
оно намерено «отслеживать ситуацию с 
инфляцией и не допускать необоснован-
ного роста тарифов и цен на социально 
значимые товары и услуги». Как именно 
министерство, наконец, справится с ин-
фляцией и ростом цен, не сообщается.

По данным РБК, Казахстан в 2011 году 
опередил по уровню инфляции (7,4%) Рос-
сию с ее 6,1% и Украину с 4,6%. К счастью, 
мы уступаем Беларуси, которая побила все 
европейские рекорды со 108,7% инфляции 
за год. 

Кайрат Келимбетов добавил, что ско-
ро начинается формирование бюджета на 
2013-2015 годы, а потому еще раз «необходи-
мо просчитать параметры роста при различ-
ных исходных условиях и реально оценить 
имеющиеся резервы роста экономики».

Возвращаясь к радующим чиновников 
высшего звена цифрам: вице-министр эко-
номического развития и торговли Тимур 
Сулейменов доложил, что вышеупомяну-
тый рост товарооборота связан как с уве-

личением объемов экспорта на 56,3% (до 
$79,8 млрд), так и с увеличением импорта 
на 50,4% (до $33,4 млрд). 

Кроме того, объем внешней торговли со 
странами Таможенного союза за год вырос 
на треть – со $16,1 млрд до $21,4 млрд. На 
него приходится 18,9% от общего товароо-
борота Казахстана.

До конца марта министерство внесет 
в парламент законопроект о сокращении 
еще на 30% количества лицензий и разре-
шений и будет настаивать на введении за-
прета проверок малого бизнеса в течение 
трех лет с момента его создания.

Также до конца полугодия к уже реали-
зуемой программе «Развитие регионов» 
будет принята программа развития агло-
мераций и моногородов. Основная цель 
новой программы – это «формирование 
городов Астана, Алматы, Актобе, Актау, 
Шымкент как центров экономического ро-
ста». Как пояснили чиновники, она будет 
направлена на диверсификацию экономик 
этих городов «через активное развитие 
МСБ и повышение мобильности трудовых 
ресурсов». А для расширения финансовой 
самостоятельности регионов будет из-

менена методика расчетов субвенций и 
изъятий.

В этом году Казахстан ждет еще одна ам-
бициозная «карта» – «Дорожная карта» по 
вступлению в ВТО. Она предусматривает 
завершение всех процессов и процедур по 
вступлению в организацию к концу 2012 
года. «В течение первого квартала мы за-
вершим двусторонние переговоры. В тече-
ние второго квартала мы завершим работу 
с партнерами по корректировке, с учетом 
вступления РФ в ВТО. До ноября текущего 
года будут завершены все многосторон-
ние переговоры. В рамках рабочей группы 
подготовлена окончательная версия до-
клада. И в четвертом квартале планирует-
ся выйти на министерскую конференцию 
в ВТО, которая позволит нам официально 
оформить наше членство в данной органи-
зации», – сказал Тимур Сулейменов.

Еще одна тема, под которой пройдет 
этот год в Казахстане – участие в конкурсе 
на право проведения в Астане междуна-
родной выставки ЭКСПО-2017. «Министер-
ство приложит все усилия для того, чтобы 
обеспечить победу заявки Астаны», – под-
черкнул г-н Сулейменов.

«План Б», или как страна 
готовится к кризису
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Индекс KZ_Exp формируется ежедневно на 
основе биржевых котировок на восемь основ-
ных для Казахстана сырьевых контрактов 
– нефть, медь, золото, цинк, алюминий, сере-
бро, свинец и уран.

Фактически значение индекса представляет 
собой средневзвешенную стоимость экспор-
та одной тонны указанных товаров. При этом 
данные товары сформировали по итогам 2010 
года 75,5% совокупного экспорта в стоимост-
ном выражении.

Базой расчета индекса является экспортно-
импортная статистика комитета таможенного 
контроля Министерства финансов РК.

Источник: КазТАГ

ЦЕНА ВХОДА В ВТО

Вполне возможно, что России потребуется 
реформа управления внешнеэкономическим 
блоком при вступлении в ВТО, считают экс-
перты Высшей школы экономики. Об этом 
шла речь на семинаре «Россия и ВТО: итоги и 
перспективы». По их мнению, стоит создать 
отдельное ведомство, которое бы занималось 
вопросами торговых переговоров и защитой 
интересов нашего бизнеса в мировом сообще-
стве, как, например, в США этим занимается 
USTR. Профессор кафедры торговой политики 
ВШЭ, эксперт «Стратегии-2020» Алексей Пор-
танский отметил, что мировое сообщество 
проявило большой интерес к присоединению 
России к ВТО. В нашей стране, к сожалению, 
нет внимания к этому вопросу, сказал Портан-
ский. Он привел слова замглавы Минэконом-
развития Андрея Слепнева о неготовности на-
шего бизнеса к вступлению к ВТО. «Мы отстали 
в осознании преимуществ ВТО. Многие пола-
гали, что это будет не очень скоро», – добавил 
эксперт. Самое главное отставание – в освое-
нии основ современной мировой торговой си-
стемы, нехватка юристов со знанием мирового 
торгового законодательства. Проблема под-
готовки такого рода специалистов, по словам 
Портанского, упирается в «дефицит кадров для 
подготовки кадров». Он предложил ведущим 
вузам страны озаботиться этим вопросом. Из 
острых проблем, которые стоят перед Россией 
и которые поможет решить членство в ВТО, 
Портанский отметил большой ненефтяной 
дефицит бюджета (около 10% ВВП). «Решить 
проблему можно, будучи в ВТО, но необхо-
димо четко следовать модернизационному 
сценарию, то есть производить продукцию с 
высокой добавочной стоимостью», – добавил 
эксперт. «Цена входного билета в ВТО – сниже-
ние импортного тарифа: на промтовары на 3%, 
сельхозтовары – на 4,2%», – сказал эксперт. По 
его словам, экономика этого не почувствует. 
Среди способов нейтрализации возможных 
негативных последствий снижения импорт-
ных пошлин он отметил применение специ-
альных защитных мер при возросшем импор-
те. Например, это дополнительная поддержка 
государством отдельных отраслей, финансо-
вая поддержка инвесторов, использование го-
сударственных закупок для создания преи-
муществ отечественным производителям. 
Медведков подчеркнул, что на переговорах с 
членами ВТО Россия не взяла на себя никаких 
обязательств по открытию сферы госзакупок 
для зарубежных компаний. (rian.ru)

РК ОЦЕНИТ ВНЕШНИЕ 
УГРОЗЫ

На фоне сохраняющейся неопределен-
ности в развитии мировой экономики будет 
усилена работа по анализу внешних угроз для 
экономики Казахстана. Об этом на расширен-
ном заседании коллегии Министерства эко-
номического развития и торговли РК сказал 
министр Бакытжан Сагинтаев. «На фоне со-
храняющейся неопределенности в развитии 
мировой экономики будет усилена работа по 
анализу внешних угроз для экономики Казах-
стана и управлению макроэкономическими 
рисками. Для этого будут разработаны и вне-
дрены дополнительные показатели и поро-
говое значение рисков», – сказал глава МЭРТ 
РК. По его словам, с учетом данной работы 
министерством на постоянной основе будут 
уточняться возможные сценарии развития 
мировой экономики, прорабатываться и ак-
туализироваться меры по стабилизации эко-
номики. (inform.kz)

ВЫСОКИЙ 
КУРС – ПОМЕХА 
ПРОИЗВОДСТВУ

Toshiba Corp, крупнейший японский про-
изводитель чипов, сократила на 72% опера-
ционную прибыль в 3 квартале финансового 
года и снизила прогноз на год из-за высокого 
курса иены и опасений слабости мировой 
экономики. Еще одним отрицательным фак-
тором для результатов компании стало наво-
днение в Таиланде, заставившее Toshiba при-
остановить работу части производственных 
линий. Toshiba, второй по величине в мире 
производитель чипов флеш-памяти, прогно-
зирует получение за финансовый год 200 млрд 
иен операционной прибыли, а не 300 млрд, 
ожидавшихся фирмой ранее. Новый прогноз 
намного хуже ожиданий экспертов Reuters – 
275 млрд иен. Операционная прибыль Toshiba 
в октябре – декабре 2011 года составила 10,5 
млрд иен при среднем прогнозе в 58,8 млрд 
иен. За этот период компания получила чи-
стый убыток в размере 10,6 млрд иен по срав-
нению с чистой прибылью в 12,37 млрд иен 
годом ранее. (vedomosti.ru)

Василий Калабин

Сложные времена на фондовых рын-
ках не способствуют росту привлека-
тельности паевых инвестиционных 

фондов.
Прошлый год выдался для ПИФов тя-

желым. Только шесть розничных фондов 
сейчас показывают свою доходность в от-
крытом доступе. Их доходность по итогам 
прошлого года составила от -18% до 5%. 
При этом ставка по банковским депози-
там, например, составляет 7-10%. 

2011 год изобиловал критическими 
ситуациями высокой степени важности: 
природные катаклизмы (Япония, «Фуку-
сима»), политические революции и напря-
женные войны на Ближнем Востоке, пере-
крытие нефтепроводов (Ливия), долговые 
проблемы европейских стран (Греция, 
Португалия, Италия). «Лучше всего себя 
чувствовали ПИФы, придерживающие-
ся консервативной и сбалансированной 
стратегии инвестирования, в портфелях 
которых удерживались облигации с ко-
ротким сроком до погашения и приемле-
мой доходностью, – говорит управляющий 
инвестиционным портфелем «БТА Секью-
ритис» Дамир Нурскенов. – ПИФы, ориен-
тированные на агрессивную стратегию, 
на наш взгляд, были наиболее уязвимы 
к негативным новостям, заставляющим 
инвесторов выводить деньги с фондового 
рынка. Отрицательную динамику проде-
монстрировали еврооблигации казахстан-
ских эмитентов. По нашим сведениям, 
ряд закрытых рискованных фондов были 
успешны за счет удержания инструментов, 
которые приносят доход при понижении 
рынков (такие, как SQQQ, SPXU и пр.)». 
Также эксперт обращает внимание на то, 
что многие западные рынки закрыли год 
почти на уровнях прошлого года, а значит, 
внутри года не было одного главного трен-
да, что и привело к панике и всеобщей нео-
пределенности, это обуславливает низкие 
показатели доходности в 2011 году. 

«Казахстанский рынок чувствовал 
себя гораздо хуже остального мира, – 
констатирует в свою очередь Алибек 
Уразаков, управляющий фондов ИПИФ 
«ЦентрКредит-Разумный баланс». – Акции 
казахстанских банков потеряли более по-
ловины своей рыночной капитализации. 
Вот почему наиболее надежными и более 
доходными стали инвестиции в облига-
ции этих же казахстанских банков».

Сложные времена на финансовых рын-
ках отпугивают инвесторов, это один из 
факторов, которые сегодня существенно 
мешают развитию паевой индустрии. Роз-
ничные фонды пока не стали популярным 
продуктом, и управляющие компании уже 
не так уж в них заинтересованы. 

Участники рынка однозначно считают, 
что две тысячи пайщиков для Казахстана, 
а именно таково сейчас их количество, 
– это маленькая цифра. «В Казахстане 9 
миллионов трудоспособного населения, 
на рынок труда ежегодно поступает около 

200 тыс. выпускников высших учебных за-
ведений, и, конечно, по сравнению с эти-
ми цифрами 2 тыс. пайщиков выглядят 
жалко, – отмечает Алибек Уразаков. – Еще 
более впечатляющей выглядит статистика 
по отношению к объему депозитной мас-
сы. Рынок ПИФов составляет менее 0,2% 
от всех депозитов Казахстана».

Паевые фонды имеют очевидные пре-
имущества для розничного (читай нео-
пытного) инвестора: возможность отдать 
управление инвестициями профессио-
нальным менеджерам, за скромную сум-
му получить долю в хорошо диверсифи-
цированном портфеле (самому собирать 
портфель из множества активов на рынке 
может быть очень дорого). Однако инве-
сторов интересует прежде всего конкрет-
ная цифра доходности, и это тоже в какой-
то мере справедливо.

По мнению Дамира Нурскенова, глав-
ной проблемой является финансовая без-
грамотность среди большой массы насе-
ления в сфере инвестиций и фондового 
рынка. «ПИФы не обладают инвестицион-
ной привлекательностью у населения Ка-
захстана, здесь важную роль играет фак-
тор высоких ожиданий – средний человек 
стремится получить за короткий срок (1 
год) доходность 15-30%, что подрывает 
саму идею ПИФов – долгосрочная (5-10 
лет) доходность на уровне «Инфляция+», – 
говорит г-н Нурскенов. Он отмечает, что и 
сами участника рынка потеряли аппетит к 
этому виду бизнеса, потому что выстраи-
вать долгосрочную качественную полити-
ку обслуживания пайщиков не у всех хва-
тает терпения. Это видно и по количеству 
фондов, которое неуклонно снижается. 

Если в конце 2008 года в Казахстане было 
219 фондов (165 закрытых, 29 интерваль-
ных, 25 открытых), то к октябрю прошло-
го года их уже осталось 152 (116 закрытых, 
24 интервальных, 12 открытых). 

Надо заметить существенный рост сум-
мы активов паевых инвестиционных фон-
дов. На 1 октября эта сумма была – 156,6 
млрд тенге, а на 1 октября 2011 года – 450 
млрд тенге. Однако этот рост произошел 
за счет закрытых фондов, стоимость акти-
вов которых за указанный период выросла 
на 193% – так что эта часть рынка в дан-
ный момент как раз растет. В то же время 
стоимость активов розничных фондов, 
открытых и интервальных, сократилась 
за указанный период на 62% и 30% соот-
ветственно. Таким образом, розничный 
сегмент паевой индустрии быстро сокра-
щается. 

Управление ПИФами является низко-
прибыльным видом деятельности и за-
частую зависит от объемов средств под 
управлением, а объемы в этом бизнесе 
низкие, по крайней мере, у розничных 
фондов. «Прикинем, средняя комиссия 
за управление варьируется от 1 до 2%, а 
чтобы обеспечить зарплатой сотрудни-
ков (трейдинг, управляющие, бэк-офис, 
бухгалтерия, IT), офисом, интернетом, 
торговыми терминалами, нужны активы 
фонда, как минимум 1 млрд тенге», – под-
считывает Дамир Нурскенов. Как прави-
ло, фонды в нашей стране подобными ак-
тивами не обладают. Такую сумму сложно 
найти на розничном рынке. Кроме того, 
пайщики – это нестабильная субстанция, 
они могут «убежать» из фонда при малей-
ших признаках опасности. А поддержи-

вать стабильную доходность фонд может 
только на длинных дистанциях, в каждом 
периоде быть на коне невозможно в силу 
противоречивых рыночных сил. 

Когда-то в США проводили исследова-
ние, которое показало, что розничные ин-
весторы, как правило, принимают непра-
вильные решения относительно момента 
входа и выхода из фонда – и в лучшем слу-
чае недополучают прибыль, а в худшем 
– теряют деньги. И это помимо того, что 
большая часть потенциальных инвесто-
ров в нашей стране вообще не представ-
ляет, что такое ПИФ и как с ним работать. 
Так что вопрос финансового образования 
становится одним из ключевых. Возмож-
но, отчасти поможет популяризация инве-
стиций на фондовом рынке в связи с про-
ведением «народных IPO».

«Потенциал развития у индустрии ПИ-
Фов есть, и он очень высокий, но когда 
придут объемы, остается только гадать, – 
сетует Дамир Нурскенов. – Это вопрос 1-3 
лет.  Принимаются усилия для увеличе-
ния осведомленности населения о данном 
виде продукта как о средстве инвестиро-
вания. Нам остается только ждать, когда 
идея распространится достаточно широко 
и вернется доверие населения. Соответ-
ственно большой приток пайщиков позво-
лит многим управляющим компаниям со-
средоточиться на данной сфере бизнеса».

Однако одним из главных средств фон-
дов привлечь инвестора остается доход-
ность, так что над этим придется работать. 
По мнению Дамира Нурскенова, политика 
управления портфелем на 2012 год должна 
быть консервативная. Портфель должен 
состоять из облигаций короткого срока 
до погашения и эмитентов, наименее под-
верженных долговым проблемам в стра-
нах еврозоны. Хороши эмитенты реаль-
ных секторов экономики, представители 
пищевого бизнеса и телекоммуникаций, 
а также компании с сильным перспектив-
ным менеджментом.

Чулпан Гумарова

Мировые бренды переносят свое про-
изводство из Китая в Казахстан, 
гласят заголовки информационных 

порталов. Новость, надо сказать, воодушев-
ляющая. Воображение рисует картины ра-
дужных перспектив и невероятного взлета 
легкой промышленности, а заодно, как 
приятный бонус, и низкие цены на брендо-

вые вещи, сшитые у нас в стране. По инфор-
мации ряда интернет-ресурсов, уже сейчас 
крупнейшие мировые бренды спортивной 
одежды изготавливаются на казахстан-
ских швейных фабриках. А все потому, что 
«зарубежные производители посчитали, и 
выяснилось, что размещать свои фабрики 
в нашей республике гораздо выгоднее, чем 
в Поднебесной», – сообщается в материале 
интернет-портала platon.kz.

Действительно, казахстанская компа-
ния Textiline выполняла заказ для герман-
ского промышленного концерна Adidas. 
Отечественная компания выполнила для 
Adidas два заказа, общий объем выполнен-
ных работ составил 8 тыс. спортивных ко-
стюмов на экспорт. «Мы взаимодействуем 
по разовым заказам, а вот долгосрочный 
уровень отношений не рассматриваем, и 
о переносе производства Adidas из Китая 
к нам говорить не представляется возмож-
ным, – рассказала Инна Апенко, исполни-
тельный директор, ТОО Textiline. – Миро-
вые бренды заинтересованы производить 
свою продукцию внутри Таможенного 
союза (ТС). Но размещать собственные 
площадки не намерены, они лишь ищут 
производителей, которые смогут выпол-
нять для них разовые заказы».

В рамках ТС, как и при других различ-
ных объединениях государств, компа-
ниям более выгодно производить товар 
в одной из стран-участниц союза, по по-
нятным причинам. Элементарно, товар, 
произведенный в одной стране, входя-
щей в ТС, не облагается таможенными 
пошлинами при ввозе в другую страну, 
состоящую в этом союзе. Соответствен-
но, товар, не облагаемый таможенными 
пошлинами, дешевле, что напрямую ска-
зывается на его конкурентоспособности 
на рынке. В таких условиях простому 
обывателю более рациональным кажется 
перевод производства из Китая в Казах-
стан. Однако Елена Свечникова, дирек-
тор ТОО «КазСПО-Н», уверенна, что этому 
не суждено случиться. «Мировые бренды 
не переведут свое производство из Китая, 
однозначно, – заявляет г-жа Свечникова, 
– В Китае условия для производства луч-
ше, и политика налогообложения, и под-
держка, и кредитование производства 
там благоприятнее, по себестоимости то-
вара мы не сможем с ними конкурировать 
никогда».

С другой стороны, эксперты говорят о 
том, что помимо плюсов производства то-
варов в Китае есть и очевидные минусы. 
К основным негативным аспектам про-
изводства в Поднебесной специалисты 
относят проблемы при транспортировке, 
время поставки товара увеличилось, на-
чали срывать сроки поставок. В среднем 
необходимо 2-3 месяца для доставки това-
ра из Китая даже в близлежащие страны. 
Китайские производители установили 
минимальный объем заказа – 700 еди-
ниц товара одной модели. Помимо всего 
прочего, китайские фабрики «славятся» 
низким качеством и высоким процен-
том брака. Тогда как, по заверениям г-жи 
Апенко, Adidas отмечает высокий уровень 
качества товара, произведенного в РК, по 
сравнению с тем, что отшивают в Китае. К 
тому же заказчик, в лице компании Adidas, 
рассматривает различные альтернативы 
китайскому производству, пробуя делать 
заказы в Пакистане, Болгарии и нашей ре-
спублике в том числе.

Но даже в этих условиях для переноса 
производства мировых брендов в РК есть 
одно непреодолимое препятствие – от-
сутствие необходимого объема производ-
ственных площадок внутри страны, го-
товых принять такой объем заказа, как у 
Adidas. Технологическая оснащенность не 
позволит отечественным фабрикам выпол-
нить все требования заказчика. «Большая 
часть казахстанских компаний в сфере лег-
кой промышленности не специализируют-
ся на спортивной одежде вообще, а шьют 
в основном рабочую форменную одежду, 
это, конечно, специализация производств. 
По сути, на сегодня есть максимум три 
компании, которые готовы принимать по-
добные заказы», – поясняет г-жа Апенко.

Так наши смелые мечты о вещах с ми-
ровыми именами, на этикетках которых 
будет написано «Made in Kazakhstan», 
разбиваются о факты, с которыми не по-
споришь. Отечественные производители 
подчеркивают, что у них есть и более за-
манчивые предложения и перспективы. 
«Развитие легкой промышленности мы 
видим однозначно, и тенденции к улучше-
нию ситуации будут, и сейчас мы их уже 
наблюдаем», – поведала г-жа Свечникова. 
Наиболее стойкий интерес к казахстан-
ской легкой промышленности проявляет 
российская сторона. «Если раньше россий-
ские компании размещали заказы в Кыр-
гызстане и Китае, то сейчас они выходят 
на наши компании и размещают заказы 
здесь», – рассказала Любовь Худова, пре-
зидент Ассоциации предприятий легкой 
промышленности РК.

Смешная цифра

Увести заказчиков 
у Китая не удастся
У легкой промышленности РК иной путь развития



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 2 ФЕВРАЛЯ, 2012 A5// БАНКИ & ФИНАНСЫ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

СО СТРОГОСТЬЮ 
К ЗАЕМЩИКАМ

Четверть банков планирует повысить тре-
бования к заемщикам в ближайшие месяцы, 
значительно ужесточив условия выдачи креди-
тов в последние несколько месяцев прошлого 
года, сообщил в среду Европейский Центробанк 
(ЕЦБ). Согласно последнему квартальному 
опросу ЕЦБ, 25% банков еврозоны планируют 
ужесточить критерии, которым должны от-
вечать фирмы, обращающиеся за кредитами, 
в первом квартале текущего года. Опрос, про-
веденный в период с 19 декабря по 9 января, 
вероятно, не включает в себя оценку выгоды, 
полученной банками в результате аукциона 
ЕЦБ в конце прошлого года, на котором Цен-
тробанк предоставил европейской банковской 
системе около 500 млрд евро. Однако результа-
ты опроса могут усилить опасения по поводу 
того, что кредитный коллапс все еще маячит 
на горизонте. «Банки, участвовавшие в опросе, 
объяснили ужесточение кредитных стандартов 
неблагоприятной комбинацией прогноза о спа-
де экономики и долгового кризиса еврозоны, 
который продолжает подрывать финансовые 
позиции банковского сектора», – сообщил ЕЦБ. 
Европейский Центробанк также сообщил, что 
35% банков ужесточили требования к заемщи-
кам в последнем квартале прошлого года, тогда 
как в третьем квартале требования повысили 
только 16% банков. Двадцать один процент бан-
ков ожидает спада спроса на кредиты в первом 
квартале 2012 года, по сравнению с 5 процен-
тами, сообщившими о снижении спроса в по-
следнем квартале 2011 года. Около половины 
опрошенных банков, или 44%, ожидают сни-
жения спроса на ипотеку. На прошлой неделе 
статистика ЕЦБ указала на самое значительное 
месячное снижение кредитования компаний 
еврозоны в декабре 2011 года. Однако данные 
не указали, был ли спад обусловлен слабым 
спросом или предложением. (afn.by)

РЕЙТИНГ БАНКОВ

Агентство «АРКА» представляет рейтинг 
ведущих коммерческих банков Армении по 
величине активов на 31 декабря 2011 года. По 
замыслу составителей рейтинга, данные будут 
обновляться ежеквартально. Первую строку 
настоящего рейтинга по итогам декабря 2011 
года занял Акба-Кредит Агриколь Банк, вели-
чина общих активов которого составила 218,6 
млрд драмов. В совокупных активах банков-
ской системы Армении на долю данного банка 
приходится 10,5% от их величины. На втором 
месте находится Америабанк, активы которого 
составили 201,4 млрд драмов, а доля в общих 
активах банков составила 9,7%. Третьим в спи-
ске числится Банк ВТБ (Армения), чьи активы 
превысили 182 млрд драмов, составив 8,8% 
от совокупных активов банковской системы. 
Четвертое место занял HSBC Банк Армения, 
активы которого превысили 179 млрд драмов. 
На долю данного банка приходится 8,62% от 
суммы активов банковской системы. Активы 
Армбизнесбанка на конец года составили по-
рядка 168,5 млрд драмов, обеспечив банку 5 
место в рейтинге и 8,1% от совокупных активов 
всех банков. Следует отметить, что на конец 
2011 года сумма активов банковской системы 
Армении составила около 2075,4 млрд драмов 
вместо 1553,1 млрд драмов в аналогичном пе-
риоде 2010 года, обеспечив рост на 33,6%. При 
этом на долю пяти самых крупных по величине 
активов армянских банков приходится почти 
половина – 45,8% совокупных активов всех бан-
ков. (armbanks.am)

БАНКИ МОГУТ 
ПЕРЕЕХАТЬ

Премьер-министр Великобритании Дэвид Кэ-
мерон положительно оценил возможность дело-
кализации в Великобританию французских бан-
ков в связи с предстоящим введением во Франции 
налога на финансовые транзакции, сообщила во 
вторник интернет-газета EUobserver. Как объявил 
в воскресенье президент Франции Николя Сарко-
зи, налог на финансовые операции в размере 0,1% 
появится во Франции в августе этого года. «Дверь 
открыта, и мы сможем приветствовать в Велико-
британии многие другие французские банки, 
бизнес и других (субъектов финансового рынка)», 
– приводит EUobserver высказывание Кэмерона. 
По словам Саркози, введение налога должно при-
нести госбюджету порядка 1 млрд евро в год, что 
будет способствовать сокращению бюджетного 
дефицита Франции. Французский лидер отме-
тил, что своим решением Франция решила по-
казать пример другим странам Европы, которые 
обсуждают возможность введения этого налога. 
Ранее Еврокомиссия предложила взимать налог 
со всех сделок с акциями и облигациями между 
финучреждениями, если по крайней мере одна 
сторона сделки находится в Евросоюзе. Такие 
сделки должны облагаться налогом в 0,1%, а с про-
изводными инструментами (деривативами) – на 
уровне 0,01%. Операции на валютном рынке под 
предлагаемый налог не подпадут, тем не менее, 
он коснется 85% транзакций между финансовы-
ми институтами. Великобритания, со своей сто-
роны, выступает против введения в ЕС налога на 
финансовые операции. (ria.ru)

ТРАНСФОРМАЦИЯ 
БАНКОВ

Входящий в группу небольших банков «Кре-
дит Европа Банк» решил прекратить работу 
в сегменте розничного бизнеса на Украине, а 
также закрыть все отделения, кроме одного в 
Киеве. Финучреждение отмечает, что теперь 
его деятельность на Украине сосредоточится 
на корпоративном, малом и среднем бизнесе. 
Акционером ПАО «Кредит Европа Банк» явля-
ется Credit Europe Bank N.V. с долей 99,99%. Еще 
одно известие из банковской сферы. Физиче-
ское лицо сконцентрировало 22,01% входящего 
в группу небольших банков днепропетровского 
«Радабанка», при этом еще 2 физлица уменьши-
ли доли в УФ структуры с 51% до 49,83% и с 26% 
до 25,16% соответственно. Ранее данное физ-
лицо владело 20% акций банка. Имена участ-
ников сделки не разглашаются. Известно, что в 
середине июля 2011 года 3 физических лица ку-
пили 90% «Радабанка». В частности, Владимир 
Городницкий купил 51% акций банка, Татьяна 
Городницкая – 26%, Игорь Городницкий – 13% 
акций. В середине сентября 2011 года Игорь Го-
родницкий увеличил свою долю в УФ «Радабан-
ка» с 13 до 20%. (obozrevatel.com)
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Вероника Сабитова

Руководство страховой компании 
«Коммеск-Iмір», подводя итоги ушед-
шего года, признало ошибочным свой 

прогноз по росту рынка, сделанный в нача-
ле 2011 года. «В целом по страховому рынку 
поступление страховых премий по отрасли 
«общее страхование» за 2011 год составило 
165 млрд тенге, что на 25% больше, чем в 
2010 году. В начале прошлого года мы ожи-
дали, что рынок вырастет на 15%, и сегод-
няшние результаты достаточно неплохие», 
– отметил Дмитрий Жеребятьев, председа-
тель правления СК «Коммеск-Iмір». 

По результатам деятельности компании 
рост сборов страховых премий составил 
18% и сумма превысила 3,3 млрд тенге. 
«Хорошие результаты компании достигну-
ты за счет роста продаж по добровольным 
видам: по страхованию автотранспорта 
– 192,4 млн тенге – рост на 127%, меди-
цинскому страхованию – 440,8 млн тенге 
– рост на 47,6%, по сравнению с 2010 годом, 
страхованию грузов – 106,6 млн тенге», – 
озвучил показатели Дмитрий Жеребятьев. 

Кроме того, здесь отметили, что стра-
ховые выплаты, произведенные «Коммеск-
Iмір» за 2011 год, впервые превысили 1 
млрд тенге. «Около 600 млн выплат при-
шлось на обязательное страхование, и 
основной прирост здесь сформировался за 
счет страхования работников от несчаст-
ных случаев на производстве работников. 
Достаточно сильно выросли объемы вы-

плат по добровольному личному страхо-
ванию, что в основном было связано с по-
вышением стоимости медицинских услуг, 
препаратов, оборудования и т.д. И боль-
шой прирост в этом секторе показали вы-
платы по добровольному имущественному 
страхованию – в основном за счет страхо-
вания грузов и страхования ответственно-
сти», – пояснил первый заместитель пред-
седателя правления СК «Коммеск-Iмір» 
Владимир Акентьев. По словам эксперта, 
сегодня у компании один из самых высо-
ких коэффициентов убыточности, что, по 
мнению страховщиков, является для кли-
ентов показателем надежности. При этом 
здесь обещают продолжить борьбу с мо-
шенничеством при получении страховых 
сумм. «Плохая компания та, которая не 
платит, еще хуже та, что платит напрас-
но», – считает Владимир Акентьев. 

Руководство компании отмечает, что 
указанные результаты были достигнуты 
на основании достаточно жесткого андер-
райтинга, который, по мнению экспертов, 
оправдан в силу того, что ситуация на 
рынке остается сложной, присутствуют 
мошенничество, недобросовестная конку-
ренция, которая, в том числе, выражается 
в снижении размеров страховых тарифов. 
При этом председатель правления СК 
«Коммеск-Iмір» считает, что тарифы, нао-
борот, необходимо повышать, особенно в 
части страхования имущества, медицин-
ского страхования. Однако эксперт не про-
гнозирует увеличения размеров тарифов 

в 2012 году, не исключая возможности их 
снижения, объясняя это действиями кон-
курентов в связи с тенденцией сокращения 
рынка по некоторым видам страхования. 

При этом Дмитрий Жеребятьев отмеча-
ет, что рынок страхования в текущем году 
может не вырасти совсем. «Если рынок 
в этом году выйдет на ноль, то это будет 
очень хорошо. Чего мы, собственно говоря, 
себе то же желаем. С точки сбора премий, 
мы ожидаем, что в силу того, что регуля-
тор серьезно взялся за перестрахование, 
мы увидим снижение объемов в этом виде. 
Кроме того, с переходом страховых компа-
ний на общий режим налогообложения 
мы также увидим, что те объемы, которые 
были «надуты» за счет налоговой оптими-
зации, уйдут в прошлое», – отметил пред-
седатель правления СК «Коммеск-Iмір». 

Говоря о планах регулятора в отноше-
нии перестрахования, эксперты имеют 
в виду поправки, которые должны быть 
внесены в законодательство в 2012 году и 
нацелены на увеличение казахстанского 
содержания в страховании. «Эти измене-
ния приведут к возникновению допол-
нительных сложностей для некоторых 
участников рынка, так как предполагает-
ся ужесточение рейтинговой политики по 
западному перестрахованию…Я считаю, 
что эти меры оправданы и позволят умень-
шить объем оттока капитала на запад», – 
поясняет Владимир Акентьев. 

Более скептически эксперты относятся 
к возможности перехода в ближайшее вре-

мя медицинского страхования в сектор 
обязательного страхования. По планам 
правительства, этот процесс должен быть 
оформлен до 2015 года. «Вопрос в том, 
насколько оперативно нам удастся при 
существующем бюджете внести измене-
ния в обязательные виды страхования. Не 
думаю, что страховщики готовы к таким 
вещам в плане капитализации. С точки 
зрения сервиса – сегодня у многих страхо-
вых компаний есть свои клиники, но вряд 
ли они покрывают тот необходимый объ-
ем социальной поддержки, который мо-
жет быть реализован. Страховщики в том 
состоянии, в котором мы есть сейчас – не 
готовы полностью перейти на социальную 
поддержку этого вида страхования», – счи-
тает Дмитрий Жеребятьев. 

Среди основных новостей компании 
руководство также отметило внедрение 
новой IT-платформы, которая обеспечит 
эффективность управления компанией, 
полностью автоматизирует процессы ад-
министрирования страхования, страхо-
вых возмещений, а также систему взаимо-
действия с клиентами. Кроме того, здесь 
планируют продолжить развитие добро-
вольных видов страхования. По мнению 
руководства компании, страховые полисы 
в такой последовательности, как здоровье, 
квартира, машина должны стать со време-
нем для казахстанцев страховыми продук-
тами первой необходимости, а затраты на 
страхование каждой семьи должны соста-
вить в среднем 3% от дохода.

Виктория Роденкова

Судя по данным, представленным на 
«круглом столе» «Рынок страхова-
ния Казахстана: итоги 2011 года, 

перспектива развития рынка в 2012 году», 
прошедшем в Алматы в конце января, 
рентабельность страховых компаний в 
2011 году снизилась. Так, ROA прибыль 
на активы (эффективность работы акти-
вов страховых компаний) в 2011 году со-
ставила 8,47%, тогда как в 2010 году этот 
показатель достиг уровня 11,71%. Показа-
тель ROE – возврат на капитал, также про-
демонстрировал снижение с 16,78% в 2010 
году до 12,61% в 2011 году. 

Однако чистые страховые премии пока-
зали значительный рост в 44,4% по срав-
нению с 2010 годом, достигнув уровня 
133,68 млрд тенге, при этом доля объемов 
страхования жизни в общем объеме пре-
мий составила 33%. Объем страховых пре-
мий компаний общего страхования вырос 
на 37,3%, а объем премий по страхованию 
жизни –на 62,3%.

Значительный рост в секторе обяза-
тельного страхования в 2011 году показа-
ло обязательное страхование гражданско-
правовой ответственности владельцев 
транспортных средств (ОС ГПО ВТС). Так, 
по данным, представленным организато-
рами, рост объема премий по ОС ГПО ВТС 
вырос на 38% – до 25,5 млрд тенге по срав-
нению с 18,6 млрд в 2010 году. Страховые 
выплаты выросли на 69% и составили 5,9 

млрд тенге. Значительный рост премий в 
этом секторе эксперты объясняют прежде 
всего тем, что с 1 января 2011 года был 
введен новый порядок оформления дого-
воров обязательного страхования – поли-
сы оформлялись в режиме онлайн, и был 
введен единый бланк полиса. Это поло-
жительно повлияло на сокращение числа 
фактов мошенничества и количества под-
дельных полисов. Кроме того, произошло 
значительное увеличение числа догово-
ров – прирост составил 962 143. И сейчас 
общее количество договоров составляет 
3 685 696. Рост этого показателя спе-
циалисты связывают с тем, что в первом 
полугодии 2011 года в республику было 
завезено большое количество автома-
шин в связи с изменением с 1 июля про-
шлого года уровня ввозных таможенных 
пошлин. По мнению профессиональных 
участников, рынок ОС ГПО ВТС прибли-
зился к своему насыщению. По данным 
экспертов, сегодня в Казахстане 8 из 10 
владельцев транспорта – застрахованы. 
Страховщики ожидают значительное 
усиление конкуренции в данном секторе.

При этом главный редактор журнала 
«Рынок страхования» Марина Шиповало-
ва, презентуя финансовые итоги рынка 
страхования 2011 года, обратила вни-
мание, что на фоне значительного роста 
сбора премий по ГПО ВТС уровень выплат 
здесь по-прежнему остается невысоким и 
в целом по рынку составляет 23,6%. Одна-
ко Сергей Лаврентьев, председатель прав-

ления АО «БТА Страхование», отметил, что 
убытки прошлого года переходят на сле-
дующий, и в результате убыточность будет 
больше. Эксперт подчеркнул, что убыточ-
ность по ГПО вообще имеет тенденцию к 
увеличению ежегодно. 

Организаторы выделили две компании, 
которые дали прирост премий в секторе 
добровольного страхования автотран-
спорта свыше 200 млн тенге. Так, резуль-
таты АО СК «Номад иншуранс» сложились 
на уровне 223 млн тенге, а АО СК «Евразия» 
– 208,8 млн тенге. В общем в секторе до-
бровольного страхования автотранспорта 
произошел рост на 31% по сравнению с 
2010 годом, достигнув объема в 909 млн 
тенге. При этом объем выплат увеличил-
ся незначительно – на 11% – до 1,15 млрд 
тенге. 

Добровольное личное страхование вы-
росло на 53%. Рост рынка был обеспечен 
за счет роста премий по страхованию жиз-
ни до 6,2 млрд тенге или 315%, аннуитет-
ного страхования – 41% и страхования от 
несчастных случаев, где рост объема пре-
мий составил 69%, до 11,4 млрд тенге. При 
этом Марина Шиповалова обращает вни-
мание на то, что в структуре аннуитетно-
го страхования 77% составляет объем до-
говоров пенсионного аннуитета. С одной 
стороны, эксперты видят в этом интерес 
населения к договорам пенсионного ан-
нуитета, но с другой стороны, связывают 
эту заинтересованность с возможностью 
получения единовременной выплаты за 

несколько лет, что не представляется воз-
можным в случае получения пенсионных 
выплат из НПФ. По мнению специалистов, 
несмотря на то, что именно аннуитеты 
являются самыми «длинными» договора-
ми, высокий уровень выплат по аннуитет-
ному страхованию, который составляет 
58%, говорит о том, что схема «обналичи-
вания пенсионных денег» реализуется и 
сегодня. 

Рашид Галлямов, директор отдела бро-
керских продаж АО СК «Generalli Life», в 
свою очередь, объяснил рост сектора до-
бровольного личного страхования: «Бан-
ковский канал занимает не последнее 
место в росте рынка страхования жизни. 
В 2011 году страховщикам удалось моти-
вировать большую часть клиентов при 
оформлении кредита к приобретению 
страхования жизни, а не страховки от не-
счастных случаев. Это большая гарантия 
того, что кредит будет возвращен в любом 
случае. Кроме того, выросли корпоратив-
ный и розничный сегменты. Больше ин-
тереса со стороны клиентов проявляется к 
розничным долгосрочным продуктам».

В общем чистые активы страховщиков 
выросли на 19,14% – до 354,8 млрд тенге, 
чистые резервы показали увеличение на 
34,64%, а рост чистых премий составил 
44,4%. Эксперты не исключают, что эти 
данные могут свидетельствовать о зани-
жении страховых резервов. Совокупный 
капитал страховых компаний вырос в 2011 
году на 18,4% – до 89,5 млрд тенге.

Виктория Роденкова

В скором времени в Казахстане может 
сократиться число брокеров. Такое 
мнение высказывают некоторые экс-

перты рынка ценных бумаг в связи с гряду-
щими изменениями в законодательство. 
Комитет по финансовому надзору (КФН) 
Национального банка Казахстана уста-
навливает новые требования по увели-
чению минимального размера уставного 
капитала для юридических лиц, осущест-
вляющих деятельность на рынке ценных 
бумаг. Таким образом, минимальный раз-
мер уставного капитала брокерских и ди-
лерских компаний к 1 июля 2012 года дол-
жен составлять не менее 600 тыс. МРП, а к 
1 июля 2013 года – не менее 650 тыс. МРП 
(МРП – 1 618 тенге).

Сейчас минимальный размер уставного 
капитала для брокеров составляет 140 тыс. 
МРП. Сегодня на рынке действует 67 бро-
керов, а акционеры скольких из них име-
ют возможность влить необходимые сред-
ства в капитал компаний – неизвестно. 
«Интерфакс-Казахстан» цитирует мнение 
управляющего директора ORKEN Invest 

Дамира Сейсебаева: «Я думаю, что выражу 
мнение большинства – данные меры будут 
иметь крайне негативное воздействие на 
рынок ценных бумаг в Казахстане и могут 
отбросить его на многие годы назад. Боль-
шинство брокеров не готовы повысить 
размер уставного капитала в такие сжатые 
сроки». В связи с этим некоторые специа-
листы ожидают снижения качества услуг 
на рынке ценных бумаг и сокращения чис-
ла паевых инвестиционных фондов. 

По словам вице-президента АО «Казах-
станская фондовая биржа» (KASE) Булата 
Бабенова, в основе проекта данного до-
кумента лежит идея регулятора по вне-
дрению мер по управлению кредитными 
рисками. «В текущей ситуации это вполне 
оправданное стремление с точки зрения 
защиты инвесторов, а также минимиза-
ции риска неисполнения брокером своих 
обязательств. Мы в целом направление 
поддерживаем, но в какие сроки и каки-
ми способами решать задачу – это требует 
тщательного изучения», – считает г-н Ба-
бенов. По мнению эксперта, сама по себе 
капитализация не есть защита от рисков, 
поэтому необходимо обсуждать, какие 

меры могли бы быть по-настоящему эф-
фективными. 

Булат Бабенов не исключает, что нужен 
комплекс мер, направленных на совершен-
ствование пруденциального регулиро-
вания, введения двухуровневой системы 
брокерско-дилерских компаний. «Если мы 
будем взвешенно двигаться в этом направ-
лении, комплексно и поэтапно повышая 
требования, совокупно с другими плани-
руемыми изменениями в законодатель-
стве, которые, как обещает регулятор, как 
раз направлены на разрешение ряда ранее 
существовавших препятствий по разви-
тию рынка ценных бумаг, то на фондовом 
рынке это отразится положительно», – по-
ясняет вице-президент KASE. 

При этом на бирже разделяют озабочен-
ность брокеров, поскольку доходность их 
бизнеса невелика и капитализация бизне-
са приведет к тому, что отдача на капитал 
будет очень низкой. «Однако если сами 
нововведения будут хорошо продуманы с 
точки зрения определенных условий и по-
этапности их внедрения (к примеру, с ис-
пользованием двухуровневой модели, при 
которой профессиональным участникам 

из первой группы с высокими требования-
ми к уставному капиталу предоставлялись 
бы дополнительные возможности по осу-
ществлению операций на рынке ценных 
бумаг, в отличие от участников второй 
группы, с более низкими требованиями к 
уставному капиталу), то такие меры будут 
для профессионального рынка более при-
емлемы. Пока данный документ находит-
ся на стадии рассмотрения и есть возмож-
ности к обсуждению данных механизмов с 
регулятором», – отмечает Булат Бабенов. 

При этом эксперт не отрицает, что в 
предложенной редакции на рынок ПИ-
Фов будет оказан значительный эффект. 
«ПИФы будут или закрываться или пере-
даваться в управление другим брокерским 
компаниям. В случае же если широкое об-
суждение приведет к более взвешенному 
подходу, то это не должно как-то серьезно 
отразиться на ПИФах. Во-первых, ПИФов 
в Казахстане не так много. Во-вторых, за-
конодательно все процедуры на случай 
закрытия управляющей компании пред-
усмотрены и прописаны, например, пере-
дача ПИФов в управление другой компа-
нии», – резюмирует вице-президент KASE. 

Прогнозы не оправдались
…и это радует

Объем премий растет, 
рентабельность падает
А выплаты значительно отстают

ПИФы могут закрыться
Влияние новых требований КФН на рынок ЦБ
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«КАЗАХТЕЛЕКОМ» 
ПОДВОДИТ 
ИТОГИ ГОДА

Ведущий оператор связи Казахстана «Ка-
захтелеком» подвел итоги уходящего года. Со-

гласно опубликованной отчетности, доходы от 

реализации услуг в прошлом году составили 

173 436 млн тенге, чистая прибыль – 50 484 

млн тенге, EBITDA – 65 291 млн тенге. В целом 

стратегические направления развития ком-

пании не изменились. Продолжаются работы 

по расширению сети CDMA-450. В результате 

проделанной работы возможность подклю-

чения к сети интернет получили абоненты 

Южно-Казахстанской, Алматинской, Жам-

былской, Актюбинской, Костанайской и Пав-

лодарской областей. «Казахтелеком» активно 

развивает услуги высокоскоростного доступа 

к сети интернет на основе современной тех-

нологии FTTH под брендом iD Net. Большое 

внимание в компании уделяют и тарифной 

политике. В рамках мероприятий по повы-

шению доступности сети интернет для насе-

ления была снижена ежемесячная плата по 

ТП «Megaline Turbo» на 22%, по ТП «Megaline 

Hit», без изменения ежемесячной платы, по-

вышена пропускная способность в 2-4 раза на 

внешние ресурсы и в 2 раза – на внутренние, в 

2 раза увеличено пороговое значение трафика 

на внешние ресурсы, повышена скорость до-

ступа к внешним ресурсам после превышения 

порога со 128 Кбит/с до 256 Кбит/с. Также в 

2011 году были введены новые ТП Megaline: 

«Megaline Drive» и «Megaline Hit Optima». Для 

достижения максимального эффекта от вне-

дрения технологий и проектов в 2011 году в 

компании был создан Инновационный коми-

тет. В его задачи входит активизация участия 

компании в ГПФИИР, рассмотрение и приня-

тие решений по реализации инновационных 

проектов, увеличение доли казахстанского со-

держания в системе закупок. (Соб.инф.)

ИННОВАЦИОННЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ 

В 2011 году Bosch потратил более 4 млрд 

евро на научно-исследовательские и опытно-

конструкторские работы. По состоянию на 

1 января 2012 года в отделах НИОКР компа-

нии работает приблизительно 39 тыс. спе-

циалистов. Это примерно на 4500 человек 

больше, чем в прошлом году. В одном лишь 

Азиатско-Тихоокеанском регионе в сфере 

научных исследований было задействовано 

более 2500 новых сотрудников. А количество 

заявок на патенты возросло на 260, достиг-

нув показателя выше 4100, что составляет 

16 заявок за один рабочий день. Группа Bosch 

активизирует работу в тех направлениях, ко-

торые наиболее важны для будущего компа-

нии, например, в сфере электромобилей или 

так называемого интернета вещей и услуг. 

На развитие электромобильного направле-

ния компания ежегодно тратит 400 млн евро. 

Ожидается, что к 2013 году 21 проект гибрид-

ных и полностью электрических приводов 

поступит в серийное производство на 13 ав-

томобилестроительных предприятиях. Bosch 

также производит электродвигатели для ве-

лосипедов, а в будущем планирует начать их 

производство и для электрических скутеров. 

Компания успешно стартовала на этом новом 

для себя рынке, продав в 2011 году 70 тыс. 

приводных систем для 30 различных марок 

велосипедов. (Соб.инф.)

НОВЫЙ ПОСЛЕДНИЙ 
РЕЛИЗ

Lotus Symphony, бесплатная альтернатива 

Microsoft Office от IBM, разрабатывается с 2007 

года, однако очередной релиз офисного паке-

та, скорее всего, станет последним. Основан-

ный на открытом исходном коде OpenOffice.

org, офисный пакет Lotus Symphony предла-

гает значительные изменения по сравнению 

с прототипом как в плане интерфейса, так и 

в плане функциональности. В версии 3.0.1 

добавлена поддержка больших электронных 

таблиц (объемом до миллиона строк), а так-

же возможность создавать новые виды диа-

грамм. Помимо этого, IBM изменила дизайн 

официальной страницы проекта. Однако 

на этих изменениях разработка, вероятнее 

всего, будет остановлена. «Скорее всего, это 

будет последний релиз собственного форка 

OpenOffice от IBM, – заявил в своем блоге Эд 

Брилл, менеджер проекта IBM Lotus по свя-

зям с общественностью, объявляя о выходе 

Lotus Symphony версии 3.0.1. – С настояще-

го момента наши усилия будут направлены 

на проект Apache OpenOffice». В июле 2011 

года IBM объявила о намерении передать 

весь исходный код Symphony фонду Apache 

Software Foundation, который незадолго до 

этого получил исходники OpenOffice.org от 

Oracle. Фонд Apache получил от IBM более 3 

млн строк кода, а также предложение инте-

грировать в OpenOffice те возможности Lotus 

Symphony, которые поcчитает нужными. По 

словам Брилла, помимо исходников Lotus 

Symphony, IBM также предоставила Apache 

свою помощь в работе над Apache OpenOffice. 

Сотрудники IBM непосредственно участвуют 

в проекте, осуществляя разработку, управ-

ление производством и маркетинг продук-

та. Следующим шагом компании, сообщил 

Брилл, будет разработка и распространение 

Apache OpenOffice в «варианте от IBM» (IBM 

Edition). Вероятно, именно этот продукт и бу-

дет представлять собой OpenOffice с интегри-

рованными возможностями Lotus Symphony. 

Помимо Apache OpenOffice, возможности 

Symphony 3.0.1 будут включены в готовя-

щуюся версию 8.5.4 платформы Lotus Notes, 

проприетарного решения IBM для автома-

тизации совместной деятельности рабочих 

групп, о чем сообщил Эрик Отчет, менеджер 

по продукту Symphony.  (cnews.ru)

Ирина Лукичева

Э
кономический успех страны дости-
гается за счет высокотехнологиче-
ских производств, эффективной ра-

боты инновационных парков. В СЭЗ «Парк 
информационных технологий» (ПИТ) 
создана вся необходимая инфраструкту-
ра, рассказал на втором инновационном 
конвенте аким Алматы Ахметжан Есимов. 
По его словам, в последнее время специ-
альной экономической зоне уделяется 
пристальное внимание.

Особое значение отводится сотрудни-
честву парка с вузами, а также произво-
дится привлечение талантливых специа-
листов. Сегодня на территории СЭЗ ПИТ 
зарегистрировано 112 участников. Выпуск 
продукции на одного участника составил 
13 млн тенге. По словам акима, прорывом 
назвать этот результат сложно. Однако он 
надеется на улучшение ситуации в скором 
времени.

Еще три года назад на территории пар-
ка была организована выставка иннова-

ций, на которой были представлены про-
екты предприятий со всей республики, 
ориентированных на собственное произ-
водство. «Я помню, Нурсултан Назарбаев, 
президент РК, в течение трех часов подхо-
дил к каждому стенду и внимательно слу-
шал все доклады. Если бы десятая часть 
этих проектов была бы организована, то 
цифры были бы абсолютно другими», – 
подчеркнул аким.

По его мнению, прорывные проекты так 
и не нашли своего применения в произ-
водстве. За 7 лет существования СЭЗ ПИТ 
сменилось 7 руководителей. В этой связи 
нужно «создавать специальные условия», 
помогающие развивать специальную эко-
номическую зону парка. «Целью создания 
СЭЗ ПИТ является развитие в области 
информационных технологий. На терри-
тории специальной экномической зоны 
планируется разработка и строительство 
инфраструктуры, водоснабжения, гази-
фикации, канализации», – подчеркнул 
Аманжол Кожасбаев, директор СЭЗ «Парк 
информационных технологий».

На сегодняшний день, согласно данным 
налогового управления, в парке информа-
ционных технологий по итогам 2009 года 
в госбюджет поступило 230 млн тенге, а в 
2010 году – 486 млн тенге. В 2011 году от де-
ятельности участников в казну поступило 
налогов на сумму 568 млн тенге. В 2011 году 
в СЭЗ ПИТ вошли крупные отечественные 
компании. Например, АО «ФНБ «Самрук-
Казына», «Казахтелеком», «Казахстан ин-
жиниринг», «Самрук-Энерго» и другие.

Создавать и воплощать
В 2011 году Министерством индустрии 
и новых технологий РК совместно с АО 
«Национальный инновационный фонд» 
(НИФ) проводился конкурс инновацион-
ных проектов. Сбор заявок по конкурсу 
длился 2,5 месяца. За это время была по-
дана 621 заявка, из них 289 – из Алматы. В 
региональном разрезе инновационная ак-
тивность наиболее ярко оказалась замет-
ной в Алматы (28,7%) и Астане (7,2%), Ка-
рагандинской (7,2%), Алматинской (3%) и 
Восточно-Казахстанской (2,8%) областях.

Большое количество проектов зафикси-
ровано в сфере металлургии (18%), транс-
порта и энергетики (по 14%), медицины 
(10%), сельского хозяйства и машиностро-
ения (по 6%). Например, учеными КазНТУ 
имени Сатпаева в сфере металлургии была 
разработана технология восстановитель-
ной плавки легированных сталей, которая 
позволяет регулировать и ограничивать 
процессы науглероживания металла в 
ходе высокотемпературного восстанов-
ления металлов углеродом. Технологией 
традиционный 2-хстадийный процесс с 
агломерацией и доменной плавкой теперь 
может быть заменен одностадийным про-
цессом восстановительной плавки стали 
от руды до металла.

Другим инновационным решением экс-
перты назвали идеи, реализованные ком-
панией The one capital, которую основали 
молодые казахстанцы. Основной деятель-
ностью предприятия является внедрение 
современных решений в IT-системе. 

В Алматы с 2004 по 2011 год в области 
инноваций было осуществлено 14 инве-
стиционных проектов на общую сумму 
46 млрд тенге. Как отметил глава города, 
есть большой портфель проектов, тре-
бующий инвестиций. «Принятие государ-
ственной программы ФИИР для нас очень 
своевременный шаг и позволяет увеличи-
вать финансирование. С одной стороны, 
немало средств выделяется государством, 
с другой стороны – неэффективно они ис-
пользуются», – подчеркнул он.

По данной государственной программе 
в «Карту индустриализации» включены 
28 проектов на общую сумму 258 млрд 
тенге с созданием порядка 5 тыс. рабо-
чих мест. По программе «Дорожная карта 
бизнеса-2020» – 68 проектов на сумму 20 
млрд тенге. Участники конвента сошлись 
во мнении о необходимости наращивания 
потенциала в инновационной отрасли. 
Для этого необходимо создавать проекты 
и воплощать их в жизнь, увеличивая каче-
стенные показатели.

Виктория Говоркова

В 
число самых актуальных вопросов, 
которыми интересуются авиапасса-
жиры, наряду со стоимостью билетов 

и провозом багажа, входят вопросы, свя-
занные с возможностью доступа к интер-
нету во время полета. В современном мире 
все больше людей испытывают информа-
ционный дискомфорт, едва переместив-
шись из зала ожидания в кресло самолета. 
Вслед за спросом готовят предложения по 
предоставлению своим пассажирам услу-
ги доступа в интернет и авиакомпании. В 
начале этого года сразу несколько заяви-
ли о том, что будут активно внедрять эту 
услугу на своих воздушных судах. Так, 
«Аэрофлот – российские авиалинии» запу-
стило уже второй самолет с услугой «Ин-
тернет на борту», впервые же такая услуга 
была запущена этой компанией в декабре 
2010 года. При этом в текущем году «Аэро-
флот» намерен оборудовать такой систе-
мой еще 11 самолетов. О своем намерении 
оснастить системой выхода в интернет 30 
самолетов в этом году заявила и вторая 
по величине российская авиакомпания 
«Трансаэро».

Бортовой услугой подключения пасса-
жира к сети интернет и мобильной связи 
уже оснащены три авиалайнера авиаком-

пании Etihad Airways, в марте этого года 
услуга будет доступна на борту еще одно-
го авиалайнера. Пассажиры смогут иметь 
полный доступ к мобильной связи, исполь-
зуя мобильные телефоны и смартфоны, со-
вершать телефонные звонки, отправлять 
и получать СМС-сообщения и электрон-
ные письма.

«Современный путешественник все 
больше полагается на мобильные устрой-
ства и интернет при планировании путе-
шествия, но ему также важно оставаться 
на связи на протяжении всей поездки. 
Поэтому услуга мобильной связи и интер-
нета на борту наших авиалайнеров – пер-
вый шаг в долгосрочной стратегии Etihad 
Airways в предоставлении такого вида 
услуг на всех бортах авиакомпании», – го-
ворит Питер Баумгартнер, коммерческий 
директор авиакомпании Etihad Airways.

В целом, по оценкам британской ис-
следовательской компании INDC, во всем 
мире оснащены доступом в интернет по-
рядка четырех тысяч самолетов.

К сожалению, если вы путешествуете 
самолетами национальной авиакомпа-
нии «Эйр Астана», воспользоваться ин-
тернетом на борту не получится. В пресс-
службе национального авиаперевозчика 
«Капитал.kz» сообщили, что внедрить та-
кую услугу в Казахстане на сегодняшний 

день не представляется возможным. «Для 
предоставления услуги интернета на бор-
ту необходимо установить специальное 
оборудование, подходящее для самолетов 
авиакомпании. Однако, даже если уста-
новить такое оборудование, технически 
внедрить данную услугу в Казахстане на 
сегодня не представляется возможным. 
Поскольку этот проект находится в ста-
дии разработки, пока нет точных цифр, во 
сколько он может обойтись», – пояснила 
Белла Тормышева, вице-президент по свя-
зям с общественностью АО «Эйр Астана». 
По ее словам, в адрес авиакомпании посту-
пают просьбы о предоставлении доступа в 
интернет на борту, однако масштабного 
исследования на данный момент пока не 
проводилось.

О том, насколько востребована эта 
услуга у пассажиров, говорят данные, ко-
торые опубликовала авиакомпании Virgin 
America. Согласно этой статистике, доля 
«воздушных» абонентов Wi-Fi составляет в 
среднем 12-15% от общего числа пассажи-
ров, однако на отдельных направлениях 
цифра достигает 20%.

Конечно, важнейшим условием предо-
ставления новых услуг станет соблюде-
ние требований безопасности пассажи-
ров – оборудование, обеспечивающее 
свободный доступ к услугам связи, будет 

включаться только при достижении опре-
деленной высоты.

Интернет на бортах, разумеется, плат-
ный, большинство компаний тарифициру-
ют не трафик, а предлагают поминутные 
пакеты. К примеру, 1 час использования Wi-
Fi на самолетах авиакомпании Lufthansa 
обойдется в 10,95 евро, 24 часа – 19.95 евро. 
У американских авиакомпаний доступ в 
течение всего полета стоит от $5, а суточ-
ный пакет – $11. В самолетах «Аэрофлота» 
цена GPRS-трафика составит 44 рубля за 
100 килобайт, отправка СМС-сообщения 
обойдется в 10 рублей. На начальной ста-
дии запуска услуги Etihad Airways пред-
лагает использование в полете мобильных 
средств связи за $10, Wi-Fi интернет-связи 
– $20. Звонки же с мобильных телефонов 
будут осуществляться в соответствии с 
международным роумингом, в зависимо-
сти от условий поставщика услуг мобиль-
ной связи пассажира.

Хочется верить, что скоро и казахстан-
цы смогут по достоинству оценить «небес-
ный» интернет. На вопрос «Капитал.kz» о 
возможности предоставления услуги до-
ступа в интернет на борту в перспективе, 
в пресс-службе «Эйр Астана» нас заверили, 
что будут наблюдать за развитием ситуа-
ции и возможностью предоставления этой 
услуги в будущем.

Виктория Говоркова

А
мериканская корпорация Oracle 
объявила, что важнейшим направ-
лением в 2012 календарном году для 

нее станет реализация проектов Oracle 
на Oracle, то есть бизнес-приложения 
Oracle работают на аппаратной платфор-
ме Oracle, прежде всего, это Oracle Exadata 
Database Machine. Такая комбинация, по 
словам представителей компании, по-
зволяет заказчикам получить намного 
больше преимуществ и увеличить про-
изводительность. Ярким примером та-
кой реализации является комплексный 
проект совершенствования программы 
лояльности МАЛИНА на оптимизирован-
ном программно-аппаратном комплексе 
Oracle Exadata Database Machine с систе-
мой Oracle Siebel CRM.

Отметим, что программа МАЛИНА 
объединяет более 20 лидирующих брен-

дов России. Ее суть в накапливании участ-
никами бонусных баллов и последующем 
приобретении на них поощрительных 
товаров. Ежедневно в рамках работы 
программы осуществляются прием и об-
работка более 700 тыс. транзакций в бо-
лее чем 900 точках продаж партнеров. 
Общее число транзакций в базе данных 
превышает 2 млрд, она хранит и обраба-
тывает данные более чем 5 млн клиентов. 
Годовой оборот по картам программы в 
2011 году превысил $1,5 млрд. В связи с 
постоянным ростом числа участников и 
транзакций программы МАЛИНА встал 
вопрос о повышении производительности 
ИТ-инфраструктуры компании и эффек-
тивном управлении лояльностью держа-
телей карт. Для решения поставленных за-
дач компания в качестве стратегической 
платформы выбрала оптимизированный 
программно-аппаратный комплекс Oracle 
Exadata Database Machine.

«Анализ показал, что комплекс Oracle 
Exadata наиболее эффективен для решения 
стоящих перед нами сегодня и будущих за-
дач. Тандем Oracle Exadata и Oracle Siebel 
CRM будет способствовать повышению 
лояльности участников программы, благо-
даря синергии этих решений и исключи-
тельным инновационным возможностям», 
– говорит Александр Приезжев, операцион-
ный директор УК программы МАЛИНА.

Среди первых результатов этого инно-
вационного проекта – ускорение операций 
оплаты баллами в точках продаж в 10 раз 
и повышение производительности систем 
аналитических отчетов – в 7 раз.

«Проект показывает, какие преи-
мущества совместно разработанные 
программно-аппаратные комплексы 
Oracle могут дать компаниям потребитель-
ского рынка и миллионам их клиентов. 
Выбор Oracle на Oracle, подходы и резуль-
таты характеризуют программу МАЛИНА 

как наиболее инновационную и прогрес-
сивную, стремящуюся предлагать превос-
ходный уровень обслуживания сегодня и 
в перспективе», – подчеркивает Ханспитер 
Кипфер, вице-президент по направлению 
Engineered Systems, Oracle ЕМЕА.

В Oracle отмечают, что реализуют но-
вый подход к ИТ, преобразуя сложное в 
предельно простое. Весь технологический 
стек Oracle – от серверов и систем хране-
ния до СУБД, связующих технологий и 
бизнес-приложений – разработан и опти-
мизирован для совместной работы.

Что же касается деятельности компа-
нии в Казахстане, в пресс-службе Oracle 
«Капитал.kz» заявили, что РК входит в 
число наиболее приоритетных для кор-
порации регионов в СНГ. В 2011 финан-
совом году, который закончился 31 мая 
2011 года, отечественные предприятия 
расширили использование программных 
и аппаратных продуктов Oracle. Они были 
востребованы в большинстве отраслей, 
а 11 предприятий из Казахстана вошли в 
ТОР-100 крупнейших заказчиков года в 
СНГ. В семействе бизнес-приложений от-
мечен рост прежде всего на ERP-системы, 
CRM и EPM-системы.

В текущем финансовом году Oracle в Ка-
захстане намерена расширять предложе-
ние по востребованным на казахстанском 
рынке продуктам, в первую очередь опти-
мизированным программно-аппаратным 
комплексам, бизнес-приложениям, 
бизнес-платформе для управления эффек-
тивностью предприятия Oracle EPM System 
(EPM + BI), CRM-системам, связующим 
технологиям, прежде всего для управ-
ления безопасностью, контентом, SOA-
инфраструктуре, а также СУБД и опциям.

Алло, мы ищем проекты!
Какие крупные отечественные компании вошли в СЭЗ ПИТ в прошлом году?

«Небесный» интернет
Доступом в Сеть во всем мире оснащены порядка четырех тысяч самолетов

Oracle на Oracle. 
Синергия решений
70-90% компаний не задействуют полный потенциал 
ИТ-инфраструктуры

Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы

Бизнес-афоризмы
Человеку, у которого нет денег, трудно оставаться 
порядочным; пустой мешок не стоит.

Бенджамин Франклин

Богатеть вы начинаете после 
уплаты долгов.

Французская пословица

Употребить нужного нельзя больше известного 
количества, но для роскоши нет пределов.

Лев Толстой

Сердце и кошелек всегда находятся в точных 
и строго определенных соотношениях.

Оноре де Бальзак



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 2 ФЕВРАЛЯ, 2012 A7// В ФОКУСЕ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

РОСТ 
ИНТЕРНЕТ-ТОРГОВЛИ

Интернет-экономика G20 достигнет к 2016 

году $4,2 трлн, что почти вдвое больше показа-

теля 2010 года, говорится в исследовании The 

Boston Consulting Group (BCG). Наиболее при-

влекательной всемирная паутина станет для 

жителей развитых стран: 70% из них будут 

пользоваться интернетом, в том числе делать 

покупки и общаться в соцсетях. Компаниям 

следует как можно скорее адаптироваться к 

новой онлайн-реальности, которая принесет 

им высокий рост. Согласно расчетам BCG, 

интернет-экономика «двадцатки» вырастет с 

$2,3 трлн (2010 год) до $4,2 трлн к 2016 году. 

Такой подъем произойдет благодаря активно-

му росту числа пользователей интернета как в 

развитых, так и в развивающихся странах. Во 

всем мире почти половина населения станет 

пользователями сети: их число вырастет с 1,9 

млрд до 3 млрд в 2016 году. Наиболее весомый 

вклад в рост онлайн-экономики внесут разви-

вающиеся страны. Если два года назад на раз-

вивающиеся рынки приходилось лишь менее 

четверти объема всей интернет-экономики, 

то через четыре года их доля вырастет до 34%. 

Это неудивительно, так как к 2016 году почти 

70% пользователей интернета в G20 будут из 

развивающихся рынков, в 2010 году – 56%. 

Один лишь Китай будет насчитывать около 

800 млн пользователей – примерно столько 

же, сколько Франция, Германия, Индия, Япо-

ния, Великобритания и США, вместе взятые. 

«К 2016 году розничные онлайн-продажи вы-

растут больше всего в развивающихся странах 

– в три раза. В целом же в G20 они достигнут 

2,1% от ВВП», – сказал Дэвид Дин, один из ав-

торов исследования и старший партнер BCG. 

Компании, которые активно присутствуют 

в интернете, растут быстрее, чем те, которые 

либо игнорируют Сеть, либо же используют 

ее весьма слабо. Согласно опросу BCG, в США 

предприятия со средним или высоким уров-

нем присутствия в интернете ожидают 17%-

ный рост в течение следующих трех лет, тогда 

как прочие компании вырастут лишь на 12%. 

В эпоху нестабильности всемирная паутина 

становится жизненно важным источником 

экономического роста как для стран, так и для 

бизнеса. Уже в 2010 году интернет-экономика 

составляла в странах «двадцатки» 4,1% ВВП, 

или $2,3 трлн. Для сравнения: ВВП второй 

экономики в зоне евро, Франции, равнялся 

тогда примерно $2,1 трлн. В ряде развитых 

стран этот показатель достигал даже 8% ВВП. 

(rbcdaily.ru)

РИТЕЙЛ БЬЕТ В НАБАТ

Рост популярности интернет-торговли 

вызывает серьезные опасения у владельцев 

традиционных магазинов за свое будущее. Их 

возмущает также то, что нередки случаи, ког-

да покупатель приходит в магазин, чтобы при-

цениться к товару, примерять одежду с тем, 

чтобы затем совершить покупку в интернет-

магазине, где, как правило, цены заметно 

ниже. Один из крупнейших американских 

ритейлеров Target, возмущенный тем, что его 

розничная сеть нередко используются в ка-

честве сервиса примерки одежды и подбора 

потребительской электроники для будущих 

клиентов интернет-торговли, обратился к 

вендорам с просьбой о содействии в борьбе за 

покупателя. Target предложил своим партне-

рам поставлять ему продукцию, которой не 

будет у конкурирующих интернет-компаний. 

Естественно, это не должно отразиться на 

цене изделий. Если же выпуск оригинальной 

продукции окажется слишком дорогостоя-

щим и нерентабельным, то, по мнению ри-

тейлера, его поставщики могли бы пойти на 

уступки и сделать ему определенные скидки, 

которые дали бы возможность конкурировать 

с интернет-магазинами. Проблемы Target яв-

ляются общими для традиционной торговли с 

той лишь разницей, что мелкие магазины вряд 

ли смогут потребовать для себя специальные 

цены или специальные товары. (3dnews.ru)

ЛАТВИЯ ПРОТИВ 
СЛЕЖКИ

В Латвии нарастает протест против реше-

ния правительства страны присоединиться 

к торговому соглашения по борьбе с контра-

факцией (Anti-Counterfeiting Trade Agreement, 

ACTA), которое надлежит еще ратифициро-

вать сейму Латвии. На латвийском портале 

manabalss.lv размещена инициатива «Стоп 

ACTA», а в соцсети Twitter объявляется о пред-

стоящей в Риге акции протеста. Люди должны 

быть информированы о том, что «теперь ваш 

интернет-провайдер будет знать о вас все и на-

блюдать за вами, если ему так захочется», под-

черкивают авторы инициативы «Стоп ACTA». 

«Это, как если бы к вам домой пришел пред-

ставитель корпорации, сидел рядом и смо-

трел на все, что вы делаете в интернете», – пе-

реводит на общепонятный язык требования 

ACTA Гатис Гайлитис, один из инициаторов. 

Цель договора против интернет-пиратства 

заключается в установлении международных 

стандартов в области защиты интеллектуаль-

ной собственности. 26 января посол Латвии 

в Японии Петерис Вайварс подписал его от 

имени правительства вместе с большинством 

стран Евросоюза. Пять стран ЕС – Германия, 

Нидерланды, Словакия, Кипр и Эстония, еще 

не подписали ACTA. Договор вступит в силу 

через 30 дней после того, как шесть сторон 

договора, считая ЕС за одну, ратифицируют 

его. Это означает, что договор должен быть 

ратифицирован странами ЕС и Европейским 

парламентом, а Совет ЕС должен будет при-

нять решение о заключении ACTA. Этот про-

цесс может занять несколько лет, отмечает 

Министерство экономики Латвии. Минэко-

номики утверждает, что ACTA не выходит за 

рамки того, что уже определено в законода-

тельстве ЕС о защите прав интеллектуальной 

собственности. «ACTA не шпионит за людьми 

ради обеспечения защиты авторских прав. 

Интернет-провайдерам также не нужно будет 

следить за пользователями», – уверяют чи-

новники министерства. Люди по-прежнему 

смогут свободно использовать возможности 

интернета, а также социальные сети. ACTA не 

предусматривает проверку iPad, iPhone или 

компьютеров. «ACTA обеспечивает, что люди 

во всем мире в интернете могут обмениваться 

информацией, которая получена законно, не 

нарушая авторские права и права интеллек-

туальной собственности», – сообщает мини-

стерство. (regnum.ru)

Василиса Тулеуова

АО 
«Казпочта» рассматривает 
всевозможные сценарии раз-
вития экономической ситуа-

ции в Казахстане. Так, на случай второй 
волны мирового финансового кризиса 
национальный почтовый оператор плани-
рует в ближайшее время разработать план 
«Б». Об этом на прошлой неделе в ходе 3-й 
международной конференции «Торговая 
миссия» рассказал заместитель председа-
теля правления, член правления АО «Каз-
почта» Аскар Кусаинов. 

Он поделился некоторыми возможными 
шагами компании при условии новой вол-
ны финансовой рецессии. С одной сторо-
ны, «Казпочта» планирует получить от АО 
«Самрук-Казына» единовременное финан-
совые вливание для увеличения уставного 
капитала компании. «На сегодняшний день 
заработная плата сотрудников «Казпочты» 
в регионах ниже среднего. Однако наша 
компания выполняет несколько социаль-
ных функций, будь то доставка СМИ или 
пенсий, которые либо минимально, либо 
совсем не оплачиваются государством», - 
поясняет г-н Кусаинов. 

С другой стороны, «Казпочта» хотела 
бы получать финансовую поддержку от 
«Самрук-Казыны» на постоянной основе. 
Если же этого не получится добиться, г-н Ку-
саинов полагает, что национальный почто-
вый оператор вынужден будет обратиться к 
государству с просьбой разрешить повыше-
ние тарифов по основным своим услугам. 

В то же время «Казпочта» при проявле-
нии второй волны кризиса рассмотрит воз-
можность участия компании в программе 
«Дорожная карта бизнеса – 2020». 

Наполеоновские планы
Между тем, современные внутренние и 
внешние факторы требуют от «Казпоч-
ты», как отмечают в компании, перехода 
от традиционной модели национального 
оператора почтовой связи на новую бизнес-
модель (трансформация компании), наце-
ленную прежде всего на потребности по-
требителей, на укрепление устойчивой и 
прибыльной деятельности компании, учи-
тывающую ключевое влияние современ-
ных инфокоммуникационных технологий,  
предусматривающую расширение спектра 
услуг и качественное обслуживание. 

Перед «Казпочтой» стоит задача эф-
фективной реализации концепции трех-
мерной сети (физическая, электронная и 

финансовая), которая послужит основой 
для дальнейшего развития национального 
оператора почтовой связи.

В целом «Казпочта» всю свою деятель-
ность рассматривает как часть реализации 
общей стратегии инновационного разви-
тия Казахстана и интеграции экономики 
страны в мировую экономическую систе-
му, а ее почтового сегмента в глобальную 
почтовую сеть. В результате весь спектр 
услуг АО «Казпочта» будет одинаково до-
ступным, качественным, технологичным 
и универсальным как в столице, так и в са-
мом отдаленном селе.

Стратегия развития формулирует стра-
тегические цели и задачи, достижение ко-
торых трансформирует компанию к 2015 
году, после чего АО «Казпочта» вступит в 
фазу устойчивого роста до 2020 года.

Без амбиций нет успеха
Одним из стратегических направлений 
развития национального почтового опе-
ратора на ближайшие годы является рас-
ширение профильного бизнеса «Почтовые 
услуги». В рамках этого направления пла-
нируется увеличить объем письменной 
корреспонденции до 4,9 млрд тенге к 2020 
году за счет: диверсификации продукто-
вого портфеля в сегментах «Физические 
лица» и «МСБ»; доставки рекламных мате-
риалов (DM) с рыночной долей 40%, стать 
главным партнером для маркетинговых, 
рекламных, полиграфических агентств и 

печатных СМИ, оказывающих услуги пря-
мых рекламных отправлений; укрепле-
ния позиции в сегменте «Доставка счетов 
и уведомлений», в том числе за счет увели-
чения доли «Казпочты» в уставном капита-
ле ТОО СП «Электронпост.kz».

В то же время «Казпочта» планирует за-
нять лидерские позиции в сегменте уско-
ренной экспресс и курьерской доставки с 
долей рынка 30% с объемом выручки 3,3 
млрд тенге к 2020 году за счет создания фи-
лиала курьерской почты «EMS Kazpost».

Национальный почтовый оператор хо-
тел бы занять лидерские позиции в сегмен-
те «Посылочные отправления» с рыночной 
долей 83%, стать главным партнером для 
предприятий дистанционной торговли и  
интернет-торговли и увеличить выручку 
до 9,26 млрд тенге к 2020 году.

«Казпочта» предполагает повысить рента-
бельность услуг доставки письменной кор-
респонденции и печатной периодики в сег-
менте «Физические лица – райцентр/село» за 
счет привлечения субсидий государства.

К 2020 году «Казпочта» планирует ста-
новление полноценного банковского биз-
неса. Так, через восемь лет компания хо-
тела бы улучшить конкурентные позиции 
в сегменте «Денежные переводы» с долей 
рынка 4,5% и выручкой 1,3 млрд тенге.  

Также компания планирует занять ли-
дерские позиции на рынке «Коммунальные 
и иные платежи» с долей рынка до 46% и с 
выручкой до 8,3 млрд тенге к 2020 году.

Кроме этого, компания ставит перед со-
бой цель стать флагманом рынка в сегмен-
те «Райцентр» и «Село» с традиционными 
услугами АО «Казпочта» с долей рынка не 
менее 75% и выручкой 13,8 млрд тенге.

Курьер на службе у клиента
Как отмечают сотрудники компании, при-
нимая во внимание  возможности АО «Каз-
почта», ее разветвленную филиальную 
сеть, имеется возможность дальнейшего 
поступательного развития на рынке ку-
рьерских услуг. Однако существует необ-
ходимость более быстрого реагирования 
на все изменения и требования рынка и 
клиентов, выработки стратегии на опере-
жение в развитии конкурентов АО «Каз-
почта».

В связи с этим определена необходи-
мость выделения отдельного филиала, 
что позволит иметь возможность прини-
мать оперативные решения, проводить 
гибкую ценовую политику и оперативный 
закуп услуг, а также улучшить качество 
обслуживания за счет возможности при-
влечения высококвалифицированного 
персонала с соответствующим уровнем 
мотивации.

Зарубежный опыт (Италия, Германия, 
Россия, Азербайджан и др.) показывает, что 
выделение филиала «курьерской почты» 
способствует эффективному развитию 
услуги и увеличению доли рынка в данном 
сегменте. Сумма инвестиций в этом случае 
составит 398,9 млн тенге.

Такая мера позволит увеличить долю 
рынка курьерских услуг для «Казпочты» до 
22% и увеличит доходы до 1,7 млрд тенге к 
2015 году.

В то же время для улучшения работы в 
данном сегменте «Казпочта» планирует 
реализовать проект «Мобильный Postman». 
Сумма инвестиций в этот проект составит 
617,2 млн тенге.

Этот проект подразумевает внедрение 
и оснащение курьеров службы EMS, круп-
ногабаритных посылок и почтальонов мо-
бильными коммуникаторами (PDA, с 2012-
2014 гг. – 3500 ед.). 

Данное нововведение предоставит воз-
можность обслуживания клиентов на до-
ставочных адресах (на дому и в офисе) и 
обеспечить регистрацию операций: при 
получении почтовых отправлений, при вы-
плате пенсий и пособий, при приеме пла-
тежей, переводов, при оказании агентских 
услуг (бронирование авиа и ж/д билетов, 
заказы на товары и т.д.).

Не перевелись Печкины 
в казахских степях
«Казпочта» строит планы до 2020 года

Ольга Веселова

В
от уже в третий раз в Алматы про-
ходит торговая миссия, иниции-
рованная АО «Казпочта». Как и в 

предыдущих 2 миссиях, основной темой 
стало развитие дистанционной торговли в 
Казахстане. 

Однако, по словам представителя фе-
дерального государственного унитарного 
предприятия «Почта России» Григория 
Шершнева, пока эти миссии не принесли 
ожидаемого успеха. Так, из предполагае-
мых 5 крупнейших мировых компаний, 
представленных в России («Отто», «Озон.
ру», «Мир книги» и др.), на казахстанский 
рынок вышла только компания «Ив Роше». 
Хотя все предпосылки, такие как отсут-
ствие конкуренции и благоприятные 
условия для развития бизнеса в Казахста-
не существуют. Прежде всего, по мнению 
эксперта, это связано с тем, что россий-
ские компании еще не до конца освоили 
внутренний рынок.

В целом российские эксперты оцени-
вают емкость казахстанского рынка дис-
танционной торговли в 20% от рынка 
северного соседа. По словам Григория 
Шершнева, для успешного развития дис-

танционной торговли в Казахстане необ-
ходима активная позиция национального 
почтового оператора. «Казпочта» должна 
стать паровозом для привлечения компа-
ний в Казахстан. Такую практику диктует 
международный опыт. Позиция активно-
го подхода подразумевает то, что «Казпоч-
та» сама разрабатывает концепции для 
компаний по развитию своего бизнеса, 
то есть представители «Казпочты» рекла-
мируют казахстанский рынок как привле-
кательный для развития дистанционной 
торговли.

К примеру, российский опыт оправ-
дывает такую позицию национального 
оператора. Так, на долю «Почты России» 
приходится подавляющая часть отправ-
лений дистанционной торговли: 90% пи-
сем, 70% доставок «от двери до двери», 
80% посылок. 

Между тем, существуют некоторые 
обстоятельства, которые выступили ката-
лизаторами развития дистанционной тор-
говли в РК. Так, по словам представителей 
компании «Ив Роше» в Казахстане, только 
после вступления в силу Таможенного 
союза компании стало удобно и рента-
бельно работать на казахстанском рынке. 
В дистанционном бизнесе крайне важным 

фактором успешности являются сроки до-
ставки. По данным компании «Ив Роше», с 
начала работы ТС сроки доставки товара 
из Москвы в Алматы сократились на одну 
треть и в настоящее время составляют в 
среднем три недели. 

Однако остаются еще некоторые во-
просы в работе таможенных служб стран-
участниц ТС, такие как возврат НДС или 
добровольное декларирование товаров. 
Но бизнесмены позитивно оценивают пе-
реговоры трех стран и видят положитель-
ную динамику по унификации законода-
тельства России, Беларуси и Казахстана. 

Следует отметить, что, уже не первый 
год дистанционная торговля является од-
ним из приоритетных направлений совре-
менной почтовой системы Казахстана. 

Напомним, что дистанционная торгов-
ля – это одна из форм розничной продажи 
товаров. В отличие от традиционной мага-
зинной торговли, необходимым условием 
для осуществления торговли дистанцион-
ным способом является наличие между 
компанией и потребителем расстояния. 
При дистанционном способе приобрете-
ния товаров между покупателем и продав-
цом не происходит прямого контакта ли-
цом к лицу, и покупатель совершает свой 

выбор покупки на основании визуальных 
образов и текстового описания с помощью 
самых различных каналов коммуникации 
(каталогов, брошюр, почтовых рассылок, 
купонов и т.д.).

Традиционно под термином дистан-
ционная торговля до недавних пор пони-
малось только приобретение товаров по 
почте, при котором основным средством 
демонстрации товаров потребителю были 
главным образом печатные каталоги. Но в 
последние несколько лет в связи с появле-
нием и стремительным развитием на рын-
ке новых коммуникативных и интерактив-
ных технологий понятие дистанционной 
торговли значительно расширилось. В 
наши дни компании, специализирующие-
ся на дистанционной торговле, применяют 
все возможные каналы передачи инфор-
мации для большего отклика и удобства 
потребителей, включая интернет, телеви-
дение и возможности мобильной связи.

Во исполнение правительственной 
программы по развитию торговли в РК на 
2010-2014 годы «Казпочта» в сотрудниче-
стве с компанией АО «НИХК «Зерде» и АО 
«Казконтент» осуществляет мероприятия 
по развитию в стране электронной ком-
мерции. 

Ожидалось пять, 
а пришла только одна,
но дистанция нашей выгоде не преграда
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СКОЛЬКО 
ПОЛУЧАЕШЬ?

Топ-менеджеры нефтегазовых компаний 
Казахстана в 2011 году получали самые вы-
сокие зарплаты, свидетельствуют данные 
исследования госагентства по статистике ре-
спублики. «Самая высокая заработная плата 
зафиксирована у руководителей организа-
ций, занятых в сфере добычи сырой нефти и 
природного газа, – 1212 тыс. тенге, это в 5,7 
раза выше средней заработной платы руко-
водителей в целом по стране», – указывается 
в пресс-релизе госагентства. При этом стати-
стики отмечают, что «и специалисты высшей и 
средней квалификации в этой сфере получали 
высокую заработную плату – 349 тыс. тенге и 
218 тыс. тенге соответственно». В целом, отме-
чается в сообщении, средняя заработная плата 
работников, относимых к категории руководи-
телей, в 1,9 раза превышала заработную плату 
специалистов высшего уровня квалификации, 
в 2,2 раза – специалистов среднего уровня 
квалификации и в 4,1 раза – неквалифициро-
ванных рабочих. Кроме того, согласно данным 
исследования, «сохраняется значительный 
разрыв в оплате труда» и в разрезе видов эко-
номической деятельности и профессий работ-
ников. При этом высокая заработная плата 
зафиксирована у пилотов, у инженеров по бу-
ровым работам и транспорту – от 468 тыс. до 
497 тыс. тенге в месяц. На нефтедобывающих 
промышленных предприятиях высокоопла-
чиваемыми были инженеры по охране труда и 
технике безопасности, по добыче нефти и газа 
и по техническому надзору (390 тыс. – 415 тыс. 
тенге). Среднюю заработную плату в 186 тыс. 
тенге получали работники, занятые в сфере 
воздушного транспорта, 172 тыс. тенге – работ-
ники финансовой и страховой деятельности. В 
сфере строительства среди специалистов выс-
шего уровня квалификации максимальную 
заработную плату получали менеджеры (238 
тыс. тенге), из специалистов среднего уровня 
квалификации – компьютерные программи-
сты (179 тыс. тенге), а среди рабочих – техники 
(121 тыс. тенге). В сельском хозяйстве высокую 
заработную плату получали трактористы-
машинисты сельскохозяйственного производ-
ства (86 тыс. тенге) и звероводы (80 тыс. тенге), 
а низкую – уборщики служебных и производ-
ственных помещений и территорий, стригали 
– в пределах 17 тыс. – 23 тыс. тенге. Кроме того, 
в 2011 году по всем основным группам долж-
ностей и профессий заработная плата женщин 
была ниже заработной платы мужчин. Так, 
отмечается в сообщении, если максимальная 
зарплата руководителя организации в сфере 
добычи сырой нефти и природного газа муж-
чины составляла 1 млн 224 тыс. тенге, то у 
руководителя-женщины в этой же сфере – 802 
тыс. тенге. В целом заработная плата мужчин, 
работающих на должности руководителя орга-
низации, сложилась в 266 тыс. тенге, экономи-
ста – в 155 тыс. тенге, юрисконсульта – в 114 тыс. 
тенге, компьютерного программиста – в 106 
тыс. тенге, бухгалтера – в 109 тыс. тенге, что в 1 
– 1,8 раза выше, чем средняя заработная плата 
женщин, отмечается в сообщении. Дифферен-
циация заработной платы по группам занятий 
и по профессиям (должностям) отмечается и в 
региональном разрезе. К примеру, «по регио-
нам республики различие между максималь-
ной зарплатой руководителя организации и ее 
минимальным значением составило 3,7 раза», 
говорится в сообщении. При этом наиболее вы-
сокая заработная плата, 444 тыс. – 482 тыс. тен-
ге, была у руководителей организаций Астаны 
и Алматы. Между тем, уровни размеров зара-
ботной платы врача различались в 1,4 раза (в 
Западно-Казахстанской области – 128 тыс. тен-
ге, а в Мангистауской – 94 тыс. тенге), препода-
вателя высшего учебного заведения в среднем 
по стране составила около 77 тыс. тенге, а ее 
разница между регионами составила 1,6 раза, 
воспитателя – соответственно, 54 тыс. тенге и 
1,4 раза, агронома – 69 тыс. тенге и 3,5 раза, во-
дителя – 72 тыс. тенге и 2 раза. («Интерфакс-
Казахстан»)

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ 
ШКОЛЫ

До конца 2015 года в Казахстане планиру-
ется построить еще 15 «Назарбаев интеллек-
туальных школ». Об этом на расширенной 
коллегии Министерства образования и науки 
РК сообщил министр Бакытжан Жумагулов. 
«По поручению главы государства в Казахста-
не действуют 7 «Назарбаев интеллектуальных 
школ». До конца 2015 года планируется постро-
ить еще 15 таких школ. Из них строительство 
12-ти уже идет», – сообщил Бакытжан Жумагу-
лов. По его словам, «этому вопросу министер-
ство уделяет особое внимание». «Ведь такие 
школы призваны стать локомотивами раз-
вития всей сети средних учебных заведений 
в Казахстане. Глава государства в послании 
подчеркнул, что всю систему казахстанского 
образования необходимо подтянуть до уровня 
Назарбаев Университета и интеллектуальных 
школ», – обратился Бакытжан Жумагулов к 
коллегам на заседании, которое проходило 
в Евразийском национальном университете 
имени Л. Гумилева.  (CA-NEWS)

ВО ИМЯ ДОБРА

В казахстанских центрах крови ежеднев-
но сдают примерно 700 литров крови. Об 
этом сообщает портал со ссылкой на научно-
производственный центр трансфузиологии 
Республики Казахстан. По сообщению спе-
циалистов, в Казахстане порядка 228 тыс. 
безвозмездных и 48 тыс. кадровых (платных) 
доноров. В сравнении с 2010 годом их коли-
чество увеличилось на 4,5 тыс. человек. Чаще 
всего сдавать кровь привлекают работников 
учебных заведений, медицинских организа-
ций, предприятий города и представителей 
воинских подразделений. Звезд шоу-бизнеса, 
актеров и других знаменитостей в числе по-
стоянных доноров в Казахстане нет. Отметим, 
что компенсация за безвозмездную сдачу кро-
ви – мизерная, всего 0,25 МРП (378 тенге). И 
выдается эта сумма для восполнения энерге-
тических затрат, то есть на питание. Кадровые 
(платные) доноры получают компенсацию от 
одного до четырех МРП (1618-6472 тенге) в за-
висимости от сдаваемых компонентов крови. 
В центре отмечают, что наиболее часто у до-
норов встречается I группа крови, наименее 
встречаемая – IV группа. Ранее сообщалось, 
что в Казахстане 67% доноров – это люди, ко-
торые сдают кровь для своих родственников 
или друзей. (Tengrinews.kz)

Ирина Лукичева

В процесс обучения необходимо вне-
дрять современные методики и тех-
нологии. Так, например, сегодня 

на основе международных стандартов 
успешно работают Назарбаев Универси-
тет и интеллектуальные школы. Вместе с 
тем развивается сеть передовых учрежде-
ний профессионально-технического обра-
зования. «Надо распространять их опыт на 
всю систему казахстанского образования, 
подтягивать к их уровню все образова-
тельные учреждения», – отметил в своем 
последнем послании народу Казахстана 
президент Нурсултан Назарбаев.

По словам президента, государство не 
должно одновременно предоставлять об-
разовательные услуги и оценивать их ка-
чество. «Закончив медицинский институт, 
выпускник еще не становится врачом. Ему 
придется доказать, что он является специ-
алистом. Таков порядок во всем мире. По-
ручаю правительству в текущем году соз-
дать в пилотном режиме ряд независимых 
центров подтверждения квалификации на 
базе отраслевых ассоциаций в 1-2 сферах», 
– подчеркнул он.

В Казахстане с каждым годом важно по-
вышать качество педагогического состава. 
Президент предложил усилить стандарты 
базового педагогического образования, 
требования к повышению квалификации 
преподавателей школ и вузов. К примеру, 
в каждом регионе должны действовать 
интегрированные центры повышения 
квалификации педагогов. По мнению 
Нурсултана Назарбаева, нужно создать 
независимую систему подтверждения 
квалификации.

В казахстанских вузах осуществляется 
налаженная система повышения квалифи-
кации профессорско-преподавательского 
состава (ППС). Программы профессио-
нального развития для ППС в Казахском 
экономическом университете им. Турара 
Рыскулова реализуются на базе Между-
народной бизнес-школы (МБШ), которая 
специализируется на послевузовских об-
разовательных программах.

Повышение квалификации осущест-
вляется на основе ежегодно утверждае-
мого плана. Финансируются эти програм-
мы за счет средств университета. «Офис 
программ профессионального развития 
(PDP) МБШ, созданный на базе бывшего 
ИПК Университета и имеющий много-
летний опыт разработки и реализации 
краткосрочных методических семинаров 
и тренингов для ППС и сотрудников вузов, 

успешно реализует свои программы не 
только внутри университета, но и органи-
зует семинары и тренинги по заказам ре-
гиональных вузов», – объясняет Эльмира 
Идрисова, заместитель директора Между-
народной бизнес-школы КазЭУ им. Турара 
Рыскулова.

Это связано с тем, что университет 
имеет статус головного вуза по подготовке 
экономических кадров по направлениям 
«Финансы», «Учет и аудит», «Экономика» 
и «Менеджмент». Несмотря на то, что За-
коном РК «Об образовании» определено 
достаточным прохождение преподавате-
лями курсов повышения квалификации 
не реже одного раза в пять лет, в целом 
повышение квалификации ППС – это про-
цесс постоянный.

К примеру, в университете два раза в 
год осуществляется набор на среднесроч-
ную программу «Школа педагогического 
мастерства», ежегодно проводится респу-
бликанская учебно-методическая конфе-
ренция, в рамках которой обязательно 
проводятся методические семинары, в 
течение года постоянно организуются 
тренинги и семинары по запросам кафедр 
и подразделений. Кроме этого, в канику-
лярный период обязательно проводится 
техучеба преподавателей и сотрудников 
для развития конкретных навыков.

«Одним из направлений повышения пе-
дагогического мастерства является орга-
низация стажировок в зарубежных вузах, 
в соответствии с утвержденными планами 
повышения квалификации. В целом мы 
хорошо понимаем, что построение эффек-
тивной системы повышения квалифика-
ции ППС – это важная задача для любого 
учебного заведения, так как профессио-
нализм педагогических кадров есть залог 
успешности и конкурентоспособности 
вуза», – отметила г-жа Идрисова.

Несомненно, программы повышения 
квалификации направлены на развитие 
профессиональных компетенций и лич-
ностный рост преподавателей: совершен-
ствование педагогического мастерства, 
методики и техник преподавания, разви-
тие инновационных компетенций препо-
давателей. В Международной академии 
бизнеса дважды в год, в период зимних и 
летних студенческих каникул проводит-
ся повышение квалификации преподава-
телей вузов. Это традиционные «Зимняя 
школа МАБ» и международная летняя 
сессия для преподавателей бизнес и эко-
номических дисциплин «ВЕТА» (Business 
Education Teachers Academy). И если «Зим-
няя школа МАБ» предназначена только 

для преподавателей МАБ, то двери «ВЕТА» 
открыты для преподавателей вузов Казах-
стана и Центральной Азии.

«Мы приглашаем известных экспертов, 
аналитиков и консультантов, которые 
проводят авторские семинары, мастер-
классы и тренинги, позволяющие актуа-
лизировать знания и осмыслить происхо-
дящие перемены в глобальной экономике 
и бизнес-процессах, найти новые пути 
интеграции теории и практики, – говорит 
Айгуль Курмангалиева, директор Инсти-
тута развития образования Международ-
ной академии бизнеса. – Так, например, 
в июне 2012 года на «ВЕТА» приедет г-н 
С.К. Мордовин, ректор ИМИСП, который 
проведет семинар «Методика и практика 
разработки оригинальных авторских кур-
сов». 

Сегодня повышение качества школь-
ного преподавания является актуальной 
темой. «Вот уже третий год во время осен-
них и весенних каникул МАБ совершенно 
бесплатно приглашает в Алматы учителей 
общеобразовательных школ Айыртауско-
го района Северо-Казахстанской области 
на повышение квалификации в рамках 
программы «Поддержка сельских школ 
вузами страны»», – рассказывает г-жа Кур-
мангалиева. Данная программа была ини-
циирована МАБ, и уже 140 сельских учи-
телей прошли по ней обучение в МАБ.

И учеба, и работа!
В послании президент акцентировал 
внимание на том, что сегодня необхо-
димо расширять доступность образо-
вания для молодежи через механизмы 
государственно-частного партнерства, 
субсидирование проезда и проживания 
молодежи из сельской местности и мало-
обеспеченных семей, развития сети обще-
житий.

Важный вопрос – обеспечение возмож-
ности для работающей молодежи полу-
чать специальное образование без отрыва 
от работы. «Множество людей сегодня ми-
грируют из села в город. Им тяжело устро-
иться на работу. Каждый молодой человек 
должен иметь возможность, не отрываясь 
от работы, получить профессию и образо-
вание. Министерству образования и нау-
ки необходимо проработать этот вопрос», 
– подчеркнул Нурсултан Назарбаев.

В условиях развития глобального ин-
формационного общества доступ к совре-
менным ресурсам и технологиям означает 
доступ к информации и знаниям. Одним 
из критериев повышения качества обра-
зования в КазЭУ им. Турара Рыскулова яв-

ляется организация обучения студентов 
посредством передовых образовательных 
методик и технологий, обеспечение обу-
чающихся высоким профессиональным 
статусом и повышение уровня конкурен-
тоспособности знаний студентов на меж-
дународном образовательном рынке. 

«Образование и знания составляют 
основу устремлений казахстанского обще-
ства, следовательно, задача высшей шко-
лы – в подготовке новых кадров для инно-
вационной экономики будущего. Система 
высшего и послевузовского образования 
в Казахстане одним из приоритетных на-
правлений развития и совершенствования 
организации обучения в вузах определяет 
инновационные технологии», – считает 
Гулиза Булекбаева, директор центра дис-
танционного обучения КазЭУ им. Турара 
Рыскулова

В соответствии со стратегией разви-
тия КазЭУ на 2011-2020 годы одним из 
значимых направлений подготовки вы-
сококвалифицированных специалистов, 
востребованных на рынке труда, является 
дистанционное обучение. 

Напомним, что дистанционное обуче-
ние – это образовательная технология, 
обеспечивающая высокое качество обра-
зования, при которой обучающиеся без 
отрыва от производства имеют возмож-
ность непрерывно поддерживать связь с 
университетом и получать полный ком-
плекс учебно-методических материалов 
с помощью современных информаци-
онных технологий. «И на сегодняшний 
день, в свете последнего послания на-
роду Казахстана президента Нурсултана 
Назарбаева, мы считаем, что обучение с 
применением дистанционных образова-
тельных технологий дает возможность 
всем желающим повысить уровень своих 
профессиональных знаний без отрыва от 
основного места работы», – считает г-жа 
Булекбаева.

С таким мнением соглашается и г-жа 
Курмангалиева, отмечая, что сегодня обо-
роты набирает дистанционное обучение. 
«Обучение в вечернее время и модульная 
форма, когда студенты с определенной 
периодичностью (например, одна-две не-
дели каждые 3-4 месяца) находятся в вузе 
и учатся непосредственно контактируя с 
преподавателем, а в остальное время за-
нимаются самостоятельно», – рассказы-
вает она. И если успешность обучения по 
дистанционной форме практически на 
100% зависит от самого студента, то при 
вечерней и модульной форме нужно еще и 
понимание со стороны работодателя.

Ольга Веселова

Одним из привычных способов вре-
мяпрепровождения для алматин-
цев стали «посиделки» во всевоз-

можных кафе, кафетериях и кофейнях. 
Спектр заведений, способных утолить 
кофейную жажду жителей и гостей Алма-
ты, довольно обширен. Между тем, новые 
бренды и заведения на этом рынке все еще 
появляются в городе. Одним из последних 
открытых в Алматы подобных заведений 
является кофейня из числа известной рос-
сийской сети «Шоколадница». Как утверж-
дают представители компании, этот бренд 
имеет репутацию качественного и надеж-
ного партнера, сложившуюся за десятки 
лет существования. Поэтому решено было 
открыть кафе в Казахстане посредством 
франшизы. 

В рамках интервью для «Капитал.kz» 
директор по региональному развитию и 
франчайзингу российской сети кофеен 
«Шоколадница» Максим Трубников рас-
сказал о всех подробностях ведения биз-
неса в Казахстане. 

– Сколько стоила франшиза «Шоко-
ладница»? Сколько составляют ежеме-
сячные отчисления?

– Франшиза сети кофеен «Шоколадни-
ца» стоит $70 000, роялти составляет 7%. 
Однако при переговорах с партнерами из 
стран ближнего и дальнего зарубежья мы 
всегда обсуждаем особые условия сотруд-
ничества. 

– Чем интересен для «Шоколадницы» 
рынок Казахстана? 

– Рынок Казахстана – это, в первую оче-
редь, новый перспективный рынок для на-
шей сети. Кроме того, сеть кофеен «Шоко-
ладница» была признана самой динамично 
развивающейся сетью в 2011 году. Являясь 
успешным, перспективным и надежным 
брендом, «Шоколадница» вызывает актив-
ный интерес партнеров городов России, 
стран ближнего и дальнего зарубежья. 

Мы постоянно увеличиваем количе-
ство кофеен и плодотворно развиваемся 
как внутри Российской Федерации, так и 
за ее пределами. Казахстан стал еще од-
ним очень важным для «Шоколадницы» 
этапом в этом развитии. В дальнейшем мы 
планируем развиваться на существующих 
рынках стран ближнего зарубежья и осва-
ивать дальнее зарубежье. 

– Почему именно сейчас решено было 
открыть точку в Алматы?

– Мы долгое время оценивали этот ры-
нок, взвешивали плюсы и минусы при-

сутствия нашего бренда в Казахстане. 
После проведенного анализа мы пришли 
к положительному решению относитель-
но выхода на рынок Алматы. Следующим 
этапом стал поиск партнера в Казахстане. 
Этот процесс был достаточно трудоемким, 
так как мы всегда заинтересованы в том, 
чтобы наш проект представляли профес-
сионалы, знающие особенности работы 
национального рынка и, особенно, сег-
мента кофеен. По итогам продолжитель-
ных переговоров мы выбрали надежного 
франчайзи. Теперь мы уверены, что «Шо-
коладница» представлена в Казахстане на 
соответствующем высоком уровне.

– В каких еще городах РК планирует-
ся открытие «Шоколадницы», и как ско-
ро это произойдет?

– Экспансия в новых городах планиру-
ется в ближайшее время. У нас уже есть 
успешный опыт работы на рынке Украины 
и Армении. Мы уверены, что в перспекти-
ве и на территории Казахстана «Шоколад-

ница» будет занимать устойчивую пози-
цию сетевого лидера в своем сегменте. 

– В чем отличительные особенно-
сти «Шоколадницы» от других кофеен? 
В чем ваше конкурентное преимуще-
ство?

– Сеть кофеен «Шоколадница» – это 
самая динамично развивающаяся сеть в 
России. С момента создания в 1964 году 
и по сегодняшний день «Шоколадница» 
была и остается законодателем «кофейной 
моды». Мы предлагаем гостям только ка-
чественные блюда, напитки и десерты из 
натуральных продуктов и ингредиентов 
по разумной цене. Каждые полгода кофей-
ня предлагает посетителям обновленный 
ассортимент, представляя созданные про-
фессионалами новинки меню. Кроме того, 
в течение года в «Шоколаднице» постоян-
но действуют спецпредложения, разраба-
тываемые совместно с поварами, кондите-
рами – призерами различных фестивалей 
и конкурсов. Наша сеть работает по евро-

пейским стандартам качества и гигиены. 
Все блюда и десерты производятся непо-
средственно в кофейнях и на собственных 
фабриках-кухнях в соответствии со всеми 
санитарными нормами. «Шоколадница» – 
это еще и высокий сервис обслуживания, 
уважение к гостям, неповторимый ком-
форт в кофейнях. 

– На рынке Алматы довольно много 
кофеен, к тому же каждый год открыва-
ются все новые и новые точки. Считаете 
ли Вы алматинский рынок перенасы-
щенным или у него есть еще возможно-
сти для роста?

– На рынке Алматы действительно до-
статочно большое количество кофеен. По-
тому и было принято решение открыть 
здесь именно «Шоколадницу». Формат 
этой сети существенно отличается от 
привычного формата кофеен в Алматы. 
Помимо качественного кофе и ориги-
нальных десертов, «Шоколадница» пред-
лагает и горячие блюда, разработанные 
по фирменным рецептам из натуральных 
ингредиентов. Кроме того, «Шоколадни-
ца» предлагает жителям Алматы уютную 
неповторимую атмосферу, которая распо-
лагает не только к приятной беседе. Без-
условно, у такого качественного проекта 
есть очень большой потенциал на рынке 
Казахстана. 

– Как Вы оцениваете конкурентную 
среду среди кофеен Алматы?

– «Шоколадница» – это кофейня со-
вершенного другого формата, отличного 
от привычного для алматинского рынка. 
Кофейни, существующие на современном 
рынке Алматы, не являются прямыми 
конкурентами «Шоколадницы». У нашего 
бренда целевая аудитория гораздо шире, 
чем у других кофеен. «Шоколадница» – это 
лучшее место для романтических свида-
ний, бесед с друзьями, деловых обедов и 
приятных встреч. Наше меню постоянно 
обновляется, мы предлагаем очень ши-
рокий выбор изысканных десертов, ка-
чественного кофе и оригинальных блюд, 
разработанных по фирменным рецептам. 
На протяжении всего года в кофейне дей-
ствуют спецпредложения и различные ак-
ции. Все блюда готовятся из натуральных 
ингредиентов. «Шоколадница» – это не 
только качественная кухня, но и уютный 
интерьер, особая атмосфера. 

– Каковы инвестиции в открытие 
«Шоколадницы» в Алматы? Как скоро 
Вы планируете окупить эти затраты?

– Срок окупаемости данного проекта – 
2,5 года.

Без отрыва от работы
Дистанционное образование дает возможность повысить уровень своих знаний

Еще одна казахстанская 
долька в российской 
плитке шоколада
Компании северного соседа не видят конкуренции для своего бизнеса 
на отечественном рынке
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В прошлую пятницу в Давосе, на рабочем 
завтраке, устроенном Сбербанком, россий-
ская деловая элита излила недовольство тем, 
как управляют Россией, пишет в блоге на сай-
те The Wall Street Journal журналист Джеффри 
Т. Смит. «Наша модель административного 
управления государством устарела», – подыто-
жил полтора часа критических заявлений Гер-
ман Греф, глава Сбербанка. В начале завтрака 
он опросил ряд богатейших российских про-
мышленников, а также зампреда ЦБ Алексея 
Улюкаева и экс-министра финансов Кудрина 
о главных проблемах России и Европы. «Он не 
пытался скрыть свое удовлетворение, когда 
наверху списка оказались коррупция, чрез-
мерное вмешательство правительства и старо-
модная политическая система без сдержек и 
противовесов», – говорится в статье. Однако за 
все полтора часа критики «ни разу не упоми-
налось имя человека, который последние 12 
лет обладает фактической верховной властью 
в России», замечает автор. (inopressa.ru)

ЕВРОПА УКРЕПЛЯЕТ 
ФИНАНСОВЫЕ СВЯЗИ

Лидеры 25 государств Евросоюза в поне-
дельник согласились на пакт по более тесно-
му финансовому союзу, который некоторые 
назвали историческим, и утвердили дета-
ли функционирования постоянного фонда 
помощи зоны евро, пишет The Wall Street 
Journal, отмечая, что предстоящая реструк-
туризации долга Греции бросала тень на 
саммит. «Лидеры обсудили ситуацию в Гре-
ции, но не представили дальнейшей ясности 
по конечному результату, что создавало все 
большую нервозность на финансовых рын-
ках в понедельник», – отмечают авторы ста-
тьи Стивен Фидлер, Лоренс Норман и Матина 
Стивис. «Окончательная форма соглашения 
по сокращению долга Греции остается не-
определенной после месяцев пререканий 
между правительством Греции, предста-
вителями держателей облигаций и чинов-
никами из ЕС, Международного валютного 
фонда и Европейского центрального банка», 
– говорится в статье. Некоторые аналитики 
утверждают, что этот пакт не поможет в уре-
гулировании нынешнего кризиса и не решит 
проблемы негосударственной задолженно-
сти, которая лежит в корне экономических 
неурядиц в таких странах, как Ирландия и 
Испания. Они также сомневаются, имеет ли 
смысл решение о взимании крупных штра-
фов с правительств, допускающих чрезмер-
ный дефицит бюджета, говорится в статье. 
Соглашение «мало что предлагает в эконо-
мическом смысле и не делает ничего для ре-
шения насущных проблем», – отмечает Сони 
Капур, управляющий директор исследова-
тельского института Re-Define. Вместо этого 
его цель состоит в том, чтобы «гарантировать 
скептически настроенным немецким изби-
рателям и ЕЦБ, что проблемные страны зоны 
евро проявят финансовую воздержанность». 
Среди аналитиков также есть мнение, что 
пакт подталкивает еврозону к рецессии. Он 
не просто ограничивает возможности пра-
вительств по использованию бюджетной 
политики с целью избежать экономического 
спада: долгосрочное требование снижения 
государственной задолженности затруднит 
положение стран с большими долгами, таких 
как Италия. Однако сторонники говорят, что 
пакт не такой суровый, как его изображают, 
и обеспечивает гибкость в ситуации кризи-
са. (inopressa.ru)

ЭКОНОМИКА 
ПЛОХИХ 
НАСТРОЕНИЙ

С высокой степенью вероятности «вто-
рая волна» мирового кризиса начнется еще 
до конца текущего года. Паника на мировых 
фондовых площадках, падение цен на сырье-
вые товары, обвальное снижение курса рубля 
– поводов, чтобы попытаться оценить реаль-
ность нового резкого ухудшения состояния 
мировой экономики, более чем достаточно. 
Но вроде все начало успокаиваться. Значит, 
зря запаниковали? Нет, не зря. Чтобы оце-
нить вероятность развития событий по худ-
шему сценарию, надо ответить на вопрос: а 
закончился ли вообще кризис, в активную 
фазу которого мировая экономика вступила 
осенью 2008 года после крушения американ-
ского банка Lehman Brothers? Если судить по 
формальным статистическим показателям, 
вроде бы да. Ведь экономический рост фик-
сируется практически повсеместно. А вот 
если оценивать по тому, ликвидированы ли 
предпосылки, причины, которые породили 
кризис, то ответ будет отрицательным. Да 
по-другому и быть не могло. Если экономику, 
модель которой можно охарактеризовать как 
«спекулятивную», пытаются лечить, вливая 
огромные суммы денег, она лишь сохраняется 
и даже укрепляется. Причем это касается не 
только России, но и всей мировой экономики. 
Что же касается России, то вот некоторые дан-
ные. В настоящее время (по итогам I квартала 
2011 года, более свежих данных пока нет) в 
структуре инвестиций российской экономи-
ки объем финансовых вложений превосходит 
объем инвестиций в основной капитал в 12,1 
раза. Финансовые вложения – это как раз ин-
вестиции спекулятивного характера (покуп-
ка акций, депозиты и т. п.). Для сравнения: в 
2007 году такое соотношение составляло 3,6 
раза, в 2008 году – 4,2 раза. В общем, спеку-
лятивная модель только укрепилась. И это 
касается всей мировой экономики. Но чудес в 
экономике не бывает. Если вы сохраняете спе-
кулятивную модель, то вопрос времени, ког-
да все самое худшее может повториться. Да, 
иногда создавалось такое впечатление, что 
начинает приходить понимание порочности 
такой модели. Некоторые страны предпри-
нимали некоторые меры для снижения спеку-
лятивной перегретости экономики. В Китае, 
к примеру, банкам было запрещено платить 
агентам по недвижимости комиссионное 
вознаграждение за привлечение клиентов по 
ипотечному кредитованию, в Бразилии ввели 
2-процентный налог на покупку иностранца-
ми финансовых инструментов с фиксирован-
ной доходностью, в Тайване иностранным 
инвесторам запретили размещать средства 
на срочных депозитах и т. п. (gazeta.ru)

Ирина Лукичева

Стратегия важна для любого бизнеса, 
и рынок ритейла, в данном случае, 
не является исключением. На казах-

станском рынке розничного ритейла есть 
немало примеров торговых сетей, кото-
рые, неправильно определив стратегию 
и темпы развития компании, вынуждены 
были ликвидировать свой бизнес.

По словам Ксении Чемерис, PR-
менеджера департамента маркетинга и 
рекламы «Magnum Cash & Carry», страте-
гическому планированию в их компании 
уделяется особое внимание. «Мы должны 
понимать, кто наши потребители и что 
им необходимо, поэтому мы готовы им 
предложить сервис и ценовую политику, 
которые способствуют притоку новых по-
купателей в магазины и повышению ло-
яльности с их стороны», – рассказывает 
г-жа Чемерис. 

Главными составляющими, которые ко-
ренным образом влияют на рынок, также 
называются конкурентоспособные цены 
на самые необходимые продовольственные 
и непродовольственные товары. «На наш 
взгляд, должен быть хороший менеджмент, 
предлагаемый ассортимент, гарантийный 
сертификат, предоставление всех нужных 
документов для подтверждения качества», 
– комментирует Ерлан Искаков, замести-

тель генерального директора по связям с 
общественностью и правительственным 
связям компании «МЕТРО Кэш энд Керри».

По мнению специалиста, для торгового 
центра важна бесплатная парковка. К при-
меру, около МЕТРО располагаются более 
350 бесплатных парковочных мест. Допол-
нительной услугой компании является 
доставка товаров, а также практика пост-
продажного диалога, когда клиент всегда 
может проконсультироваться по интере-
сующим вопросам.

Между прошлым и будущим
Игроки рынка ритейла подвели итоги про-
шлого года. Согласно статистике «БТА Се-
кьюритис» по итогам 2010 года, Magnum 
Сash & Сarry является лидером по объему 
товарооборота среди торгово-розничных 
сетей, как местных так и международных, 
работающих на территории Казахстана. 
Выручка компании за прошлый год со-
ставила $149 млн. «У нас выросли такие 
показатели, как средний чек. Все большее 
количество покупок совершается именно в 
крупных магазинах, также нельзя упустить 
из виду тот факт, что возросла покупатель-
ская способность населения. Этому способ-
ствовала стабильная экономическая ситуа-
ция в мире, которая напрямую отразилась 
на гражданах Казахстана и росте уровня 
доходов», – заметила г-жа Чемерис.

В прошлом году «Магнумом» был вы-
полнен план по увеличению количества 
покупателей и оборота компании, расши-
рению торгово-розничной сети. Вместе с 
тем открылся новый торговый комплекс 
в северо-западной части Алматы. В этом 
году компания ожидает расширения роз-
ничной сети и выход на региональный уро-
вень. В планы входит до конца 2012 года 
открыть еще 2 торговых комплекса. «Прио-
ритетными направлениями для нас сейчас 
является открытие торговых комплексов в 
крупнейших городах республики. Главный 
результат, которого мы ожидаем – увеличе-
ние количества покупателей и повышение 
лояльности», – отмечает Ксения Чемерис.

За 3 года пребывания компании «МЕ-
ТРО Кэш энд Керри» был открыт шестой 
торговый центр в Павлодаре, а также пла-
нируется открыть в первом квартале это-
го года еще 2 торговых центра в Актобе и 
Усть-Каменогорске. «Штат нашей компа-
нии станет более чем 1500 человек, что го-
ворит о нашей уверенности в реализации 
инвестиционного проекта в развитии на-
циональной сети оптовой торговли», – го-
ворит г-н Искаков. 

В компании «МЕТРО Кэш энд Керри» 
запустили дополнительную услугу по до-
ставке товаров, что позволяет улучшить 
сервис и ареал наших ключевых партне-
ров. «К большой радости, хотим также 

сообщить, что мы продолжили работу по 
созданию собственных брендов совместно 
с казахстанскими предприятиями, что соз-
дает всем взаимовыгодное партнерство», – 
отмечает Ерлан Искаков. Основная цель в 
данном случае – это соотношение цены и 
качества, узнаваемость, поддержка малого 
и среднего бизнеса, возможность экспорта 
данной продукции в другие страны.

В мае 2011 года компания «МЕТРО Кэш 
энд Керри» стала членом Совета иностран-
ных инвесторов при президенте РК как 
единственная компания, представляющая 
торговый сектор. Это авторитетная пло-
щадка, которая дает возможность иниции-
ровать внесение изменений в данной отрас-
ли, в частности в нормативных правовых 
актах. По словам г-на Искакова, торговля 
– молодая отрасль, но нам пришлось стол-
кнуться с тем, что присутствуют нормати-
вы, которые не менялись еще с 1987 года.

«Очень много административных ба-
рьеров в данном секторе и мы методично 
их снимаем. К примеру, были очень неу-
добные для ритейла условия администри-
рования алкогольной продукции, серти-
фикатов соответствия товара и другие. 
Поэтому мы продолжим вносить наш 48-
летний опыт и продвигать современные 
технологии хранения, логистики, обеспе-
чения качества, сервиса и другие», – за-
ключает эксперт.

Вероника Сабитова

В Казахстане на сегодняшний день в 
сфере бизнес-консалтинга, бизнес-
тренинга и профессиональных иссле-

дований действует около 1200 компаний, 
а годовой объем рынка, с учетом госзака-
за и услуг зарубежных поставщиков, ва-
рьируется на уровне полмиллиарда дол-
ларов. Такие данные были представлены 
на первой международной конференции 
«Консалтинг без границ» имени Габриэля 
Аль-Салем. 

Эксперты отметили, что обучение и 
консалтинг, особенно в сфере МСБ, – это 
важные факторы в усилении предприни-
мательского потенциала. «На сегодня 31% 
всего занятого населения РК работает в 
МСБ, а в Алматы этот показатель состав-
ляет 51%. На наш взгляд, одним из глав-
ных факторов, ограничивающих развитие 
МСБ, является отсутствие знаний, навыков 
и недостаточность опыта ведения бизнеса 
у предпринимателей и у населения с пред-
принимательской инициативой, и в этом 
отношении деятельность консалтинговых 
компаний крайне важна», – отметила Ляз-
зат Ибрагимова, председатель правления 
ФРП «Даму». 

По данным опросов фонда, среди пред-
принимателей выделяются две основные 
проблемы, с которыми сталкиваются ка-
захстанцы при открытии бизнеса, – 49% 
говорят о недостатке средств, 48% – о не-
обходимости получения знаний и навы-
ков. «Я думаю, это показательно, потому 
что у нас в обществе существует миф о том, 
что, чтобы начать свой бизнес, необходи-
мы финансовые ресурсы. Наши исследова-
ния перечеркивают это. В первую очередь 
необходимы знания. МСБ – это не борьба 

финансовых ресурсов по их платности, 
стоимости и т.д., а борьба знаний и навы-
ков», – считает Ляззат Ибрагимова.

Это мнение подтвердили и результа-
ты исследования, представленные Лео-
нидом Гуревичем, президентом иссле-
довательского центра «Bisam», членом 
КАПИОР (Казахстанская ассоциация 
профессиональных исследователей обще-
ственного мнения и рынка). Так, согласно 
опросу, главной причиной использова-
ния консалтинговых услуг компаниями-
потребителями является недостаток 
собственных интеллектуальных и физи-
ческих ресурсов, об этом заявило 79% ре-
спондентов. 42% интересует возможность 
усвоить определенные методы анализа и 
решения проблем, 35% не исключают, что 
использование консалтинга – это один из 
способа вывода средств менеджментом. 

При этом эксперты выделяют некое не-
соответствие статистической и реальной 
картины присутствия поставщиков кон-
салтинговых услуг на рынке. Так, согласно 
официальной статистике, по состоянию 
на ноябрь 2011 года в Казахстане действу-
ет 2 427 компаний, предоставляющих кон-
сультационные услуги по вопросам ком-
мерческой деятельности и управления, и 
722 компании, которые специализируют-
ся на услугах по изучению рынка и обще-
ственного мнения. 

Однако, по данным исследований BISAM 
за 2010 год, при обзвоне 1567 компаний из 
них выявлено компаний, оказывающих 
услуги бизнес-тренинга, – 230, компаний, 
оказывающих консалтинговые услуги, 
но не оказывающих тренинговые услуги, 
– 100, компаний, оказывающих другие 
виды тренинговых услуг (языковые курсы, 
курсы бухучета, тренинги по программ-

ному обеспечению, специализированные 
технические тренинги, тренинги по рын-
ку FOREX и т.д.), – 387, компаний, оказы-
вающих другие виды услуг (выставочная 
деятельность, разработка программного 
обеспечения, брокерская деятельность, 
юридический консалтинг и т.д.), – 659, 
компаний, прекративших оказание услуг 
бизнес-тренинга, – 4, остальные не суще-
ствуют, либо не были найдены. «При этом 
из 230 бизнес-тренинговых компаний 
только 20 – чисто тренинговые, остальные 
оказывали услуги тренинга наряду с кон-
салтингом», – отмечает Леонид Гуревич. 

По мнению эксперта, казахстанский 
рынок стоит сравнивать с российским, 
как с близким по происхождению. «Объ-
ем мирового рынка исследований равен 
примерно $30 млрд, российского – при-
мерно $300 млн, казахстанского – пример-
но $15-20 млн (в этих масштабах можно 
допустить и 30 млн). Тогда соотношение 
объемов соответственно как 1000:10:1. В 
целом объем консалтинговой индустрии 
в 2011 году оценивается примерно в $350-
360 млрд, объем российского консалтинга 
– примерная оценка $3-5 млрд. То есть со-
отношение 1000:10 сохраняется. Тогда по 
этому соотношению можно оценить объ-
ем казахстанского консалтингового рын-
ка – $300-500 млн», – поясняет расчеты 
президент «Bisam». 

Согласно данным опросов, проведенных 
в рамках исследования рынка, 54% опро-
шенных консалтинговых компаний счита-
ют, что предложение услуг на этом рынке 
значительно превышает спрос. Эксперт 
привел показательные данные – в России 
на одну консалтинговую компанию при-
ходится 1250 субъектов бизнеса – юриди-
ческих лиц, в Казахстане – 90. «Причиной 

дисбаланса предложения и спроса являет-
ся не столько низкая культура предприни-
мательства, сколько уровень поставщиков 
и качества предлагаемых ими интеллек-
туальных продуктов. Последнее обусло-
вило недоверием казахстанского бизнеса 
к самому институту консалтинга. По при-
знанию подавляющего большинства опро-
шенных представителей консалтинговых 
компаний, рынок консалтинговых услуг 
засорен большим числом мелких, неком-
петентных, случайных поставщиков. Это 
подтверждается объективными данны-
ми. Две трети всех зарегистрированных 
в Казахстане консалтинговых компаний 
– это субъекты малого бизнеса с числом 
сотрудников 2-5 человек», – указывается в 
исследовании. Леонид Гуревич обращает 
внимание на то, что отсутствие правовых 
барьеров выхода на рынок не компенси-
руется корпоративной профессиональной 
стандартизацией. 

Среди позитивных изменений на рынке 
эксперт выделил механизмы конкретного 
государственного стимулирования сферы 
профессиональных консалтинговых услуг 
и исследовательских услуг, которые пред-
усмотрены в программах «Дорожная кар-
та бизнеса», «Программа форсированного 
индустриально-инновационного разви-
тия» и «Производительность 2020». При 
этом к проблемам сектора авторы иссле-
дования относят слабый учет специфики 
интеллектуальных услуг в тендерных про-
цедурах, отсутствие законодательства и 
нормативов, защищающих права консуль-
тантов и исследователей и поддерживаю-
щих высокие стандарты консалтинговых 
и исследовательских услуг, и неправомер-
но заниженную оценку отечественных 
поставщиков.

Ярослава Науменко

На казахстанский сахарный рынок 
может прийти один из крупнейших 
производителей сахара в Турции 

компания «Конья Шекер». В партнерстве с 
холдингом «Turkuaz», который имеет боль-
шой опыт работы в Казахстане, турецкие 
производители готовы инвестировать в 
производство сахара в республике сотни 
миллионов долларов. Сейчас представите-
ли компаний изучают ситуацию на рынке 
и готовят доклад руководству.

– Мы предлагаем производить сахар в 
Казахстане из отечественного сырья – из 
сахарной свеклы. Мы можем стать партне-
рами с «Конья Шекер», у которой есть боль-
шой опыт в этой сфере и свои ноу-хау, ко-
торые она готова предложить Казахстану. 
«Конья Шекер» производит 500 тыс. тонн 
сахара в год – столько, сколько потребляет 
весь Казахстан! – говорит Зеки Пилге, пре-
зидент компании «Turkuaz».

Он подчеркивает, что Казахстан импор-
тирует 95% сахара и только 5% производит 
сам. По данным аналитического обзора 
ATFBank Reasearch 2009 года, казахстан-
ская сахарная промышленность на 90% 
зависит от импорта тростникового сахара-
сырца. «Свекловичного сахара в стране вы-
рабатывается менее 10%», – сообщалось в 
исследовании.

– А ведь сахар – это стратегический про-
дукт. И такой объем импорта продукции 
– это неправильно. Даже в ЕС произво-
дят свой сахар, а не импортируют. Самые 
крупные производители сахарной свеклы 
– Германия и Франция! Даже либеральные 
европейские страны поставили пошлину 
в размере 419 евро на каждую тонну им-
портируемого иностранного сахара, а в 
Казахстане пошлины нет! – говорит глава 
«Turkuaz».

Напомним, что глава Ассоциации произ-
водителей свеклы и сахара РК Тимур Сейт-
муратов в конце прошлого года выступил 
с предупреждением: всей свеклосахарной 
отрасли в Казахстане в этом году грозит не 

просто убыток, а разорение. А все потому, 
что в России собран огромный урожай са-
харной свеклы, которая без уплаты казах-
станского НДС активно ввозится в респу-
блику. Ситуацию усугубляет и открытость 
границ Таможенного союза. 

Рост импорта сахара из стран Таможен-
ного союза, предупреждает г-н Сейтмура-
тов, плохо скажется на казахстанских са-
харных заводах, которые будут вынуждены 
сокращать сотрудников и уходить в режим 
«консервации», а то и банкротства. 

Бекжан Толыбай, региональный дирек-
тор агентства по экспорту и инвестициям 
Kaznex, который недавно посетил заводы 
«Конья Шекер», отмечает: «Ддействитель-
но, Россия поставила большие тарифы на 
ввоз сахарного тростника, а в Казахстане 
такого нет. Потому что у нас нет своего 
мощного производства, и если поставить 
большие тарифы на ввозной сахар, его цена 
сильно поднимается. У Казахстана время 
этих некогда взятых на себя обязательств 
ограничено (несколько ближайших лет), и 
за данное время мы должны успеть развить 
свой рынок. Тогда и у фермеров появится 
стимул выращивать сахарную свеклу». 

«Новому комплексу нужны будут огром-
ные объемы сахарной свеклы на годовую 
переработку – до 100 тыс. тонн в год, это в 
три раза больше нынешнего показателя», – 
говорит г-н Толыбай. 

Сейчас два координатора из «Конья 
Шекер» приехали в Казахстан, чтобы вни-
мательно изучить рынок. Айсын Унал, 
главный координатор «Конья Шекер», от-
мечает, что опыт компании по созданию 
сельскохозяйственных кооперативов для 
обеспечения крупного производства мо-
жет быть очень интересен для Казахстана. 
«Сначала наша компания сама выращива-
ла сырье на 12 000 га, пока строила завод. А 
потом мы подключили фермеров, помогли 
организовать кооперативы, помогли с се-
менами, техникой, ГСМ, опытом», – гово-
рит координатор. 

– Мы верим в то, что в первую очередь это 
нужно Казахстану, – добавляет Зеки Пилге. 

Нужно увеличить площади посадки и 
улучшить качество семян, модернизиро-
вать фабрики, потому что технологии уста-
рели. Все это займет определенное время. 
Сейчас мы хотим понять ситуацию и под-
готовить отчет. 

– Есть и другие секторы, в которых участ-
ники кооперации могут работать, – поясня-
ет Бекжан Толыбай. – У «Конья Шекер» – 
безотходное производство (сахар, жидкий 
сахар, комбикорм, кондитерские изделия). 
И это все в одном комплексе. Такой завод 
можно построить в Казахстане. Таких ком-

плексов у нас пока нет.  Из сахарной свеклы 
можно производить не только сахар, но и 
другие продукты, говорит Зеки Пилге. 

– Из отходов производства можно де-
лать корм для животных. Из «миласа», еще 
одного отхода – дрожжи. Биоэтанол – вот 
еще один продукт. И даже вырабатывае-
мое тепло идет на обогрев теплиц. Такой 
комплекс дает импульс развития и другим 
секторам. Сейчас создать такие комплексы 
планируют Беларусь и Россия, их нужно 
внедрять и в Казахстане. И свой отчет мы 
будем доносить до правительства респу-
блики. И если нас услышат, «Turkuaz» будет 
участвовать и инвестировать вместе с «Ко-
нья Шекер». 

По первоначальным расчетам, для раз-
вития сахарной индустрии в Казахстане по-
требуется не менее 25 млрд тенге. Эти день-
ги, как отмечают представители турецкой 
стороны, необходимы, чтобы «разбудить» 
отрасль – чтобы на селе начали выращи-
вать нужные объемы сахарной свеклы. 

Плохое дело планом не назовут
Ритейлеры отметили главные составляющие, которые влияют на рынок

На 90 компаний 1 консультант
Рынок консалтинга – предложение превышает спрос

Дела – не сахар…
Казахстан все еще импортирует более 90% сахара
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Революцию подготавливают гении, осуществляют фанатики, 
плодами же ее пользуются подонки.

Бисмарк

Пропаганда утрачивает силу, 
как только становится явной.

Геббельс

Плата за величие – 
ответственность.

Уинстон Черчилль

Каждый волен верить, во что он хочет. 
Я только против того, чтобы заставлять всех верить во что-то одно.

Айзек Азимов
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Политические афоризмы

Шахид Джавед Бурки

Смогут ли мусульманские правитель-
ства освободиться от влиятельных 
военных своих стран и установить 

гражданский контроль, сопоставимый с 
либеральными демократиями? Сегодня 
этот вопрос имеет первостепенное значе-
ние в таких непохожих друг на друга стра-
нах, как Египет, Пакистан и Турция.

Чтобы предсказать, как будет разви-
ваться эта борьба, важно понять историю 
региона. С момента установления ислама 
в седьмом веке он поддерживал традицию 
глубокого военного участия в политике и 
управлении. В действительности, расту-
щая военная отвага помогла ему быстро 
распространиться по всему миру.

Военные были ответственны за внедре-
ние ислама на Ближнем Востоке, а также в 
Персии, Южной Европе и индийском суб-
континенте. Как только мусульманское 
государство устанавливалось на вновь за-
воеванных землях, военные становились 
неотъемлемой частью его системы управ-
ления.

Внедрение военных в государственное 
устройство было наиболее заметным в 
Османской империи, правители которой 
создали новый вид вооруженных сил, в ко-
торых основной контингент набирался из 
европейских регионов, в которых правил 
ислам. Эти янычары (христианские маль-
чики, призванные на службу в османские 
пехотные подразделения) либо набира-
лись в Европе, либо насильно увозились из 
стран под османским контролем.

Янычарам не разрешалось жениться 
или владеть имуществом, что не позволя-
ло им развивать привязанность за преде-
лами императорского двора. Однако после 

того как эти ограничения были сняты в 
шестнадцатом веке и вплоть до их иско-
ренения в девятнадцатом веке, янычары 
были чрезвычайно влиятельными в Стам-
буле (и даже основали свою собственную 
династию в Египте).

Военное доминирование в мусуль-
манских странах продолжалось вплоть 
до падения Османской империи в начале 
двадцатого века. Колониальные державы, 
которые заполнили вакуум, созданный 
умирающей империей, имели своих соб-
ственных военных и, следовательно, не 
нуждались в местных силах для управле-
ния. Но когда европейцы ушли из мусуль-
манского мира в двадцатом веке, эти силы 
вернули себе контроль над политикой.

Военные пришли к власти в Египте, Па-
кистане и других арабских странах в нача-
ле и середине двадцатого века. В Турции 

военные провозгласили себя стражами 
светской Республики Турция, основанной 
в 1923 году Мустафой Кемалем Ататюр-
ком, который также был военным.

Сегодня революционные потрясения 
в большей части мусульманского мира 
определены военным прошлым ислама. 
На первом этапе этих народных восста-
ний те, кого исключили из политической 
и экономической жизни страны, начали 
требовать включения и участия. Теперь 
проходит второй этап, который отмечен 
значительными усилиями, чтобы ли-
шить старый военный истэблишмент его 
могущества. Эта борьба проявляется по-
разному в Египте, Турции и Пакистане.

В Египте подчинение военными по-
литического переходного процесса после 
свержения бывшего президента Хосни 
Мубарака неприемлемо как для мусуль-

ман, так и для светских сил. Большинство 
египтян хотят, чтобы солдаты ушли из по-
литики и вернулись в свои казармы.

Эссам эль-Эриан, «Исламистская пар-
тия свободы и справедливости» которого 
недавно выиграла большинство мест на 
парламентских выборах в Египте, не-
давно сказал, что организация «Братья-
мусульмане» (с которой партия тесно свя-
зана) не ожидает, что военные правители 
добровольно откажутся от власти. Их нуж-
но будет убедить уйти и, если это не срабо-
тает, вытеснить. Первый шаг парламента 
в их устранении в конечном итоге будет 
состоять в защите своей власти, чтобы вы-
брать членов запланированного конститу-
ционного собрания из 100 человек.

Тем временем, в Турции «Партия спра-
ведливости и развития», которая имеет 
сильные корни в исламской традиции стра-

ны, сегодня также стремится ограничить 
роль военных. А вооруженные силы тре-
буют конституционный мандат на защиту 
вековых традиций республики. И турецкие 
генералы вмешивались в политику несколь-
ко раз, чтобы защитить кемализм – свет-
скую идеологию модернизации Ататюрка, 
которая подтолкнула исламскую Турцию в 
сторону либерализма европейского типа.

Но из трех стран Турция наиболее 
успешно демилитаризовала свою полити-
ку. Харизматичный премьер-министр стра-
ны Реджеп Тайип Эрдоган, победив на трех 
последовательных выборах, смог доказать 
свою власть над военными. Кроме того, он 
посадил в тюрьму высокопоставленного 
генерала армии Илкера Башбуга, которого 
турецкая прокуратура обвинила – многие 
говорят, что это невероятно – в заговоре с 
целью свержения правительства.

Наконец, пакистанские военные, пра-
вившие страной в течение половины ее 
64-летней истории, борются за сохранение 
своего влияния на политику. Униженная 
неспособностью контролировать военные 
операции США, в том числе ту, в результате 
который был убит Усама бен Ладен, армия 
пытается сыграть в покер в развивающихся 
отношениях страны с Индией и США. Тем 
не менее, опасаясь спровоцировать широко 
распространенную враждебность, недавно 
военные руководители заявили, что они не 
намерены вмешиваться в политику.

С тех пор как началась «Арабская весна», 
были свергнуты четыре давних режима, в 
то время как другие находятся под усили-
вающимся давлением, давая обычным ара-
бам надежду, что их требования не будут 
игнорироваться, а те, кто управляет, будут 
помнить о потребностях граждан. Но это – 
настоящая революция – будет происходить 
только тогда, когда истинные представите-
ли граждан, а не военных, начнут устанав-
ливать политический курс своей страны.

Шахид Джавед Бурки – 
бывший министр финансов Пакистана 

и вице-президент Всемирного банка, 
в настоящее время является 

председателем Института государственной 
политики в Лахоре. 
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Демилитаризация 
мусульманской политики

Гарет Эванс

Десять месяцев назад Совет безопас-
ности ООН практически единоглас-
но разрешил использовать «все необ-

ходимые меры» для защиты гражданского 
населения от неизбежного риска настоя-
щей бойни в Ливии полковника Муаммара 
Каддафи. Те жизни были спасены. А если 
бы Совет безопасности действовал столь 
же решительно и энергично в 1990-е годы, 
были бы спасены 8 тыс. других жизней в 
Сребренице и 800 тыс. жизней в Руанде.

Я, как и многие другие, приветствовал 
соглашение о вводе войск в Ливию как до-
стижение совершеннолетия принципом 
«Ответственности защищать», который 
был единогласно принят правительствами 
стран всего мира в 2005 году. Его основная 
идея – противодействие существовавшему 
веками отношению к суверенитету почти 
как к лицензии на убийства – заключается 
в том, что государства обязаны защищать 
свой собственный народ от геноцида и дру-
гих зверских массовых преступлений. Если 
они явно не в состоянии этого сделать, 
международное сообщество несет ответ-
ственность за соответствующие действия: 
путем убеждения, если это возможно, и пу-
тем принуждения, если это необходимо.

Теперь, десять месяцев спустя, Совет 
безопасности парализован по вопросу Си-
рии, будучи не в состоянии договориться 
не только о крайнем шаге применения 
военной силы, но даже о менее принуди-
тельных мерах, таких как точечные санк-
ции, эмбарго на поставки оружия или об-

ращение в Международный уголовный 
суд. Данное бездействие продолжается, 
несмотря на более 5 тыс. погибших людей 
и еще худшие перспективы, чем в Ливии в 
начале прошлого года.

Данные колебания частично отража-
ют совсем иную геополитику сирийского 
кризиса: потенциально взрывоопасная ре-
гиональная сектантская разобщенность, 
отсутствие единодушия в Лиге арабских 
государств по поводу жестких мер, давняя 
поддержка Россией режима Ассада и силь-
ная сирийская армия, что сделает любое 
мыслимое военное вмешательство труд-
ным и кровавым.

Но это еще не все. Согласие Совета без-
опасности по поводу того, когда и как нуж-
но применять принцип «Ответственности 
защищать», столь очевидное в феврале-
марте 2011 года, испарилось в хаосе взаим-
ных обвинений о том, как была выполнена 
возглавлявшаяся НАТО реализация пору-
чения Совета безопасности для Ливии «за-
щищать гражданское население и районы 
с гражданским населением, находящиеся 
под угрозой нападения».

Носителями критического заряда была 
следующая пятерка стран: Бразилия, Рос-
сия, Индия, Китай и Южная Африка. Их 
жалобы касаются не первоначального во-
енного ответа – уничтожения инфраструк-
туры ливийских ВВС и воздушных ударов 
по наземным войскам, наступавшим на 
Бенгази. Они, скорее, возражают против 
того, что было после, когда быстро стало 
очевидно, что три постоянных члена Сове-
та безопасности, возглавлявшие вторже-

ние (США, Великобритания и Франция), 
согласятся не меньше, чем на смену режи-
ма, и сделают для этого все, что угодно.

В частности, выказывалась обеспоко-
енность по поводу того, что интервенты 
отклонили предложения о прекращении 
огня, которые, возможно, были серьезны-
ми, напали на бежавших солдат, не пред-
ставлявших непосредственной опасности 
для гражданского населения, и атаковали 
места, не имевшие очевидного военного 
значения (например, дом, в котором были 
убиты родственники Каддафи). В целом 
западные державы с такими арабскими 
странами, как Катар, всесторонне под-
держивали действия повстанческих сил, 
быстро переросшие в гражданскую войну, 
игнорируя в этом процессе явное эмбарго 
на поставки оружия.

США, Великобритания и Франция бы-
стро нашли некоторые ответы. Для защиты 
гражданского населения в таких местах, 
как Триполи, которые находились под пря-
мым контролем Каддафи, утверждают они, 
требовалось свергнуть его режим. Если 
одна сторона поддерживалась в граждан-
ской войне, то лишь потому, что односто-
ронние убийства, совершаемые режимом, 
иногда приводят к тому, что гражданское 
население (как в Сирии) берет в руки ору-
жие, чтобы ответить на это (и нанимать 
перебежчиков из армии). Кроме того, воен-
ными операциями невозможно управлять 
предельно точно с помощью «1000-мильной 
отвертки». А более ограниченная концеп-
ция операций «Наблюдение и внезапные 
атаки» привела бы к более длительному и 

сложному конфликту в Ливии, с которым 
было бы политически невозможно бороть-
ся в США и Европе и который, вероятно, 
привел бы к гораздо большему числу жертв 
среди гражданского населения.

Все эти аргументы являются обосно-
ванными, но США, Великобритания и 
Франция отказывались обсуждать их в 
Совете безопасности, а другим членам Со-
вета безопасности не было предоставлено 
достаточной информации, чтобы их мож-
но было оценить. Возможно, не всем из 
той пятерки стран стоит верить, когда они 
говорят, что можно было достичь больше 
общих оснований, если бы использовалась 
более подходящая процедура. Но непод-
контрольность западных держав во время 
ливийской кампании нанесла им замет-
ный удар, и пока его последствия не прой-
дут, трудно ожидать достижения какого-
либо согласия по поводу жестких ответов 
на подобные ситуации в будущем.

Хорошая новость заключается в том, 
что путь вперед открылся. В ноябре Брази-
лия распространила документ, в котором 
утверждается, что концепцию «Ответ-
ственности защищать» (R2P) в том виде, 
в котором она развивалась до сих пор, 
необходимо дополнить новым набором 
принципов и процедур на тему «Защищать 
с ответственностью» (RWP). Ее два ключе-
вых предложения – это набор критериев (в 
том числе последняя мера, соразмерность 
и учет последствий), которые следует при-
нимать во внимание, прежде чем Совет 
безопасности поручит любое использова-
ние военной силы, и механизм проверки 

и анализа, позволяющий серьезно оспари-
вать реализацию подобных поручений.

Первоначальная реакция в США, Вели-
кобритании и Франции была почти пре-
зрительной – вполне в духе «этих стран, 
предпочитающих все эти варианты про-
волочек и отвлекающих действий». Но она 
начала смягчаться – как и должна была. 
Бразилия, со своей стороны, сообщила о 
готовности усовершенствовать свои пред-
ложения, чтобы сделать их более приме-
нимыми и широко одобренными.

Возможно, новое согласие по поводу 
того, как нужно реализовывать принцип 
«Ответственности защищать» в слож-
ных случаях, появилось слишком поздно, 
чтобы помочь в Сирии. Но все понимают, 
что альтернативой сотрудничеству в Со-
вете безопасности является возвраще-
ние в старые недобрые времена Руанды, 
Сребреницы и Косово: либо полное без-
действие перед лицом массовых зверских 
преступлений, либо действия, запрещен-
ные Уставом ООН. После всего, что было 
достигнуто за последнее десятилетие, это 
было бы катастрофой.

Гарет Эванс – 
бывший министр иностранных дел 

Австралии и почетный президент 
Международной кризисной группы, а также 

автор книги «Ответственность защищать: 
прекращение преступлений массовой 

жестокости раз и навсегда». 
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Защищать с ответственностью

Ричард Н. Хаас

Мы достаточно много знаем о 
ядерной программе Ирана, 
и то, что мы о ней знаем, не 

внушает оптимизма. Согласно сообщени-
ям, Иран обогащает уран на двух объектах, 
причем на одном из них до уровня 20%, 
что далеко за пределами потребностей ис-
пользования в гражданских целях. Между-
народное агентство по атомной энергии 
также сообщает, что Иран осуществляет 
научные исследования по разработке ядер-
ных боеголовок. В общем, заявлениям офи-
циальных представителей Ирана о том, что 
их ядерная программа направлена исклю-
чительно на выработку электроэнергии 
или медицинские исследования, сильно не 
хватает правдоподобия.

Тем не менее, есть еще многое, чего 
мир до сих пор не знает. Например, мы не 
знаем, занимается ли Иран какой-либо 
секретной деятельностью на необнару-
женных объектах или когда Иран сможет 
разработать примитивное ядерное ору-
жие, по оценкам, от нескольких месяцев 
до нескольких лет. Мы также не знаем, 
решило ли разделенное руководство Ира-
на разрабатывать ядерное оружие или 
решит остановиться на чуть меньшем, 
рассчитывая на то, что страна могла бы 
получить многие преимущества стран, 
обладающих ядерным оружием, не созда-

вая рисков и не неся реальных расходов на 
его изготовление.

Так или иначе, иранская деятельность 
входит в конфронтацию с остальным ми-
ром, толкая его на трудные выборы. Лю-
бой из них связан с расходами и рисками. 
Более того, ни расходы, ни риски невоз-
можно рассчитать с точностью.

Как вариант, можно принять существо-
вание и жить с ядерным или почти ядерным 
Ираном. Это предполагает, что Иран может 
сдерживаться от использования своего ору-
жия, так же как и Советский Союз во време-
на холодной войны. Противоракетная обо-
рона может быть расширена; Соединенные 
Штаты могут расширить гарантии безопас-
ности таким образом, чтобы Иран понял, 
что применение или угроза применения 
ядерного оружия будут встречены реши-
тельным американским ответом.

Но есть и существенные недостатки в 
молчаливом согласии с ядерным Ираном. 
Учитывая его использование подрывной 
деятельности и терроризма против своих 
противников, ядерный Иран может стать 
еще более напористым. Он также может 
передавать связанные с ядерным про-
изводством материалы, технологии или 
оружие союзникам (например, Уго Чавесу 
в Венесуэле) или радикальным организа-
циям, таким как «Хезболла» и «Хамас». И, 
вместо того чтобы способствовать осмо-
трительному поведению и стабильности в 

регионе, у Ирана или Израиля может воз-
никнуть соблазн первыми нанести удар в 
случае кризисной ситуации.

Также нельзя быть уверенным в том, 
что лишенное единства и радикальное 
руководство Ирана всегда будет действо-
вать рационально или что распростра-
нение ядерного оружия остановится в 
пределах исламской республики. Если 
Иран разрабатывает ядерное оружие, то у 
таких стран, как Саудовская Аравия, Тур-
ция и Египет тоже будет соблазн приобре-
сти или разработать собственное ядерное 
оружие. Ближний Восток с несколькими 
пальцами на ядерных кнопках являет-
ся одним из самых точных определений 
кошмара.

На противоположном конце спектра 
политических ответов находится превен-
тивное нападение: военный удар (скорее 
всего, со стороны Израиля, США или обе-
их стран) по связанным с ядерной про-
граммой объектам в Иране. Основной це-
лью было бы прервать появление угрозы, 
которая до сих пор сгущается.

Но с этим также связаны значительные 
недостатки. Даже успешная превентив-
ная атака не более чем отбросит иран-
скую ядерную программу на несколько 
лет. Она почти наверняка будет восста-
новлена, предположительно в подземных 
укрепленных объектах, которые сделают 
будущие нападения куда более трудноосу-
ществимыми.

Кроме того, Иран незамедлительно мо-
жет ответить ударом по целям, которые мо-
гут включать в себя Саудовскую Аравию, 
Ирак, Афганистан и другие интересы США 
по всему миру, а также объекты на аме-
риканской территории. «Хезболла» может 

атаковать Израиль. Если все это произой-
дет, то цена на нефть стремительно вырас-
тет из-за дефицита и опасений, возможно 
вгоняя большую часть мировой экономи-
ки, которая и так уже находится в тяже-
лом состоянии, в стадию рецессии. Также 
вооруженное нападение может сплотить 
иранское общество вокруг правительства, 
уменьшая вероятность прихода к власти 
более ответственного руководства.

Таким образом, нет ничего удивитель-
ного в том, что США и большинство стран 
мира исследовали альтернативы, включая 
смену режима в Иране. Но, как бы нам 
этого ни хотелось, никакая политика не 
может наверняка привести к желаемому 
результату. В итоге основная политика в 
отношении Ирана сосредоточилась на вве-
дении все более болезненных экономиче-
ских санкций. Логическим обоснованием 
такой политики является то, что иранские 
лидеры, опасаясь потерять политический 
контроль из-за увеличения народного не-
довольства в ходе действия санкций, пе-
реоценят затраты и выгоды от их ядерной 
программы и станут восприимчивыми к 
договорным ограничениям в обмен на от-
мену санкций.

Это могло бы произойти. Междуна-
родная поддержка санкций значительна 
и возрастает. Иран (чья экономика в силь-
ной степени зависит от экспорта нефти в 
объемах более чем два миллиона баррелей 
в день) испытывает все больше трудностей 
с поиском клиентов, и особенно таких, ко-
торые готовы платить полную цену. Между 
тем, валюта Ирана слабеет, делая цены на 
импортируемые товары недостижимыми 
для многих иранцев.

Дополнительными элементами те-

кущей политики, которые предположи-
тельно должны иметь эффект, являются 
негласные усилия, направленные на под-
рыв способности Ирана на импорт техно-
логий двойного назначения. В иранские 
компьютеры проникли вирусы, снижая 
эффективность центрифуг, являющихся 
основным элементом обогащения урана. 
Также, возможно, убийство некоторых от-
дельных лиц замедлит продвижение иран-
ских ядерных разработок.

Но замедление усилий Ирана это не то 
же самое, что их прекращение. Так что 
один из основных вопросов повестки дня 
– могут ли существующие санкции быть 
расширены и ужесточены; и здесь Китай 
и Россия должны определить свои приори-
теты. Другой вопрос заключается в том, 
достаточно ли санкций для того, чтобы 
убедить лидеров Ирана принять контро-
лируемые ограничения на их ядерную 
программу. И третьим вопросом являет-
ся то, как долго Израиль или США будут 
терпеть иранские усилия по разработке 
ядерного оружия, прежде чем нанесут во-
енный удар.

На самом деле, уверенно можно утверж-
дать только, что иранская ядерная про-
грамма будет основной международной 
проблемой в 2012 году – вполне возможно, 
самой важной.

Ричард Н. Хаас – 
бывший директор отдела стратегического 

планирования Госдепартамента США, 
в настоящее время президент Совета по 

международным отношениям. 
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БТА Банк 0.95 ▲ 5.56%
Народный банк 195 ▲ 2.39%
Казкоммерцбанк 246.24 ▲ 0.51%
РД Казмунайгаз 14201 ▲ 0.01%
ENRC 1700  0%
Казахтелеком 21500  0%
Kazakhmys PLC 2610 ▼ -0.76%
Банк ЦентрКредит 250 ▼ -2.26%

Значение 1D 1M YTD

Brent 110.5 -0.23 ▼ 3.06% 3.06%
WTI 98.8 -0.78% ▼ -0.05% -0.05%
Urals 110.6 -0.10% ▼ 4.67% 4.67%
Золото 1 730 -0.52% ▼ 11.00% 11.00%
Никель 21 238 -1.84% ▼ 13.43% 13.43%
Медь 8 413 -1.15% ▼ 10.85% 10.85%

Значение 1D 1M YTD

ММВБ 1 1496 -0.78% ▼ 6.7% 6.7%
РТС 1 547 -1.23% ▼ 12.3% 12.3%
S&P 1 313 -0.25% ▼ 4.4% 4.4%
DJIA 12 654 -0.05% ▼ 3.6% 3.6%
NASDAQ 2 812 -0.16% ▼ 7.9% 7.9%
DAX 6 444 -1.04% ▼ 9.3% 9.3%
FTSE 5 671 -1.09% ▼ 1.8% 1.8%
Hang Seng* 20 311 0.75% ▲ 10.2% 10.2%
Shanghai* 2 289 0.19% ▲ 4.1% 4.1%
Nikkei-225* 8 816 0.27% ▲ 4.3% 4.3%
S&P фьюч.* 1 312 0.24% ▲ 4.8% 4.8%

* текущая сессия

EUR/USD 1.3030 ▲ 1.6% USD/JPY 76.14 ▼ 1.1% GBP/USD 1.5230 ▼ 1.1% USD/CHF 0.9236 ▼ 1.4% EUR/GBP 0.8285 ▲ 0%

Изменение в процентах с 23.01.2012

Рынки

Лидеры роста/падения KASE

Товарный рынок

Индекс SP 500

Brent, $ / барр.

Фондовый рынок

Индекс ММВБ 30

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▼ ▲ ▲
-0.05% -0.78% 0.19% 0.32%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Новости: KASE

На фондовой бирже Казахстана торги завершились флэтовой динамикой индекса, после того как акции «Казкоммерцбанка» и «Халык 
банка» выросли более чем на 0,5%,  а «ЦентрКредита» и «Казахмыса» более чем на 0,8%. По итогам дня объем торгов остановился на 
21,6 млн тенге, что в три раза больше уровня предыдущего дня.

Наиболее интересные акции на данный момент
В декабре ведущее рейтинговое агентство S&P повысило долгосрочные кредитные рейтинги «Халык банка» на две ступени – с «В+» 
до «ВВ», что дает прогноз по рейтингам «стабильный». Такие рейтинговые данные подтверждают финансовую надежность эмитента, 
учитывая высокий уровень капитализации и ликвидности, низкую долговую нагрузку, ведущие позиции на рынке и высокую способ-
ность к генерации прибыли. Отсюда 470 тенге – целевая цена по простым акциям банка. Сейчас цена находится на привлекательном 
уровне – 190 тенге за акции, имея хорошую поддержу на отметке 200 тенге. 

Индексу ММВБ пора приступать к штурму «медвежьего» тренда

По итогам первого дня недели российский рынок продемонстрировал отрицательную динамику вслед за большинством западных пло-
щадок. Нефтяные котировки также немного снизились, хотя этот фактор в последнее время практически полностью игнорируется, 
так как ситуация на рынке «черного золота» фактически не меняется. Brent торгуется в рамках пятидолларового бокового коридора с 
самого начала 2012 года. В пользу продавцов сыграла и опубликованная статистика в США. Потребительские расходы оказались слабее 
прогнозов и не изменились по итогам декабря. Аналитики предполагали рост показателя на 0,2%.

Давление на все мировые рынки оказывает развитие ситуации вокруг Греции, власти которой, несмотря на заверения, прозвучав-
шие в конце прошлой недели, так и не договорились с частными кредиторами по поводу списания части долгов, находящихся на их 
балансах. Министр финансов Германии Вольфганг Шойбле выступил с жесткой оценкой текущей ситуации в Греции и предупредил о 
том, что еврозона может отказать Греции в предоставлении новой программы помощи, что неминуемо подтолкнет Афины к дефолту.

Участники проходящего в Брюсселе саммита Евросоюза приняли налогово-бюджетное соглашение. По условиям договора дефицит 
бюджета страны не должен превышать 0,5% ее ВВП. Тем самым это соглашение уточняет действующий сейчас пакт стабильности, ко-
торый предусматривает верхний предел бюджетного дефицита члена еврозоны в размере 3%, в противном случае против государства 
автоматически применяются санкции. Однако не все согласились принять новые правила игры. Помимо Великобритании, по которой 
и раньше все было понятно, демарш устроила Чехия. Власти этой страны пояснили, что отказались подписывать документ из-за ряда 
проблем, предполагающих согласование этого решения в парламенте. Таким образом, соглашение, укрепляющее финансовую основу 
Евросоюза, на саммите в Бельгии подпишут 25 из 27 стран ЕС. Но здесь же стоит напомнить, что данное решение нужно еще ратифи-
цировать в парламентах стран, а это совсем не быстрый процесс. Помимо этого, европейские власти в Брюсселе договорились о запуске 
Европейского стабилизационного механизма (ESM) в июле 2012 года. Соответствующий договор будет подписан в ближайшие дни. 
Предполагаемые ресурсы ESM составят 500 млрд евро, хотя вполне может быть, что окончательная сумма еще будет изменена (есте-
ственно, только в сторону повышения).

Техническая картина остается прежней и кардинальным образом не меняется. Индекс ММВБ все также пока не хочет расти даль-
ше, так как на пути наверх расположено сильнейшее сопротивление в виде верхней границы глобального нисходящего тренда (1520 
пунктов). В то же время участники торгов не проявляют и большого желания падать, так как верят в традиционный первоквартальный 
рост российского рынка. Ситуация патовая, в данном случае необходим импульс со стороны. Тем не менее, считаю, что вероятность 
пробоя верхней границы остается очень большой. И причем для формирования тренда в любую сторону, как вверх, так и вниз, рынку 
необходимо будет заскочить выше 1515-1520 пунктов.

Рынки Америки: доходность пятилетних трежерис вышла к 50-летним минимумам 

Торги новой недели на Wall Street подтвердили, что оставленные в прошедший четверг разворотные свечи на дневном таймфрейме 
ключевых индексов указывали верное направление. Индекс широкого рынка опустился к отметке 1300 пунктов, однако от данных 
уровней прошел мощный откат, который поставил под вопрос дальнейшие перспективы снижения, несмотря на имеющиеся сигналы 
осцилляторов, в частности наличие «медвежьей» дивергенции.

Наибольшие потери в отраслевом разрезе на днях понесли акции финансовых корпораций. В разрезе индекса S&P500 акции Bank 
of America Corporation вошли в 10-ку неудачников, потеряв более 3% капитализации, порядка 2% снижение показали котировки бу-
маг Citigroup Inc и Morgan Stanley. Давление на сектор оказали вести из Старого Света, и серия понижений прогнозов по рейтингам 
банков. Относительно Европы – ключевым раздражителем выступила растущая доходность по португальским десятилеткам, которая 
обновила рекордные уровни, превысив 17%-ный рубеж. Непосредственно на рынке американского госдолга данных факт откликнулся 
рекордными минимумами, по меньшей мере, с 1960-х годов в доходности 5-летних нот, которая опускалась к отметке 0,7172%.

Опубликованная статистика не смогла оказать серьезной поддержки. Данные по расходам граждан США не показали изменений 
показателя, тогда как аналитики рассчитывали на скромный рост на 0,1%. В то же время доходы населения выросли на полпроцента, 
при прогнозах роста на 0,4%. Индекс PCE в годовом исчислении в декабре вырос на 2,4%, скромно умерив темпы роста с 2,5%, но не 
укладываясь во взгляды ФРС на инфляцию.

Помимо макростатистики, инвесторов ожидает серия квартальных отчетов таких корпораций, как Pfi zer Inc., United States Steel 
Corp., Amazon.Com Inc., Exxon Mobil Corp.

Рынок нефти: весь январь торгуемся в пятидолларовом коридоре

Цены на нефть по итогам торгов в первый день недели показали негативную динамику. Спрэд между марками Brent и WTI по-прежнему 
находится на уровне около $12.

И дня не проходит, чтобы не появилось новостей вокруг ситуации с Ираном. В последние месяцы эта страна однозначно стала глав-
ным ньюсмейкером. Парламент Ирана отложил рассмотрение законопроекта о прекращении поставок нефти в Евросоюз, но пообещал 
вскоре остановить экспорт в некоторые страны. Помимо этого, согласно данным ИТАР-ТАСС, Китай вслед за Индией изучает возмож-
ность оплачивать импорт нефти из Ирана золотом. На минувшей неделе в Тегеране высокопоставленная индийская делегация согласо-
вала с иранским правительством новые формы расчетов за нефть, отказавшись от американских долларов.

Среди других новостей стоит отметить события, происходящие в Южном Судане. Как заявляет министр нефти страны Стивен Диеу 
Дау, в стране почти на 90% прекращена нефтедобыча. Заявление министра последовало после провала очередных переговоров Судана и 
Южного Судана. Страны не могут договориться по ценам на транзит нефти. Подобные события фактически никак не должны влиять на 
нефтяные котировки. Южный Судан в сутки добывает около 350 тысяч баррелей нефти, что в рамках мировой добычи – капля в море.

Давление на все мировые рынки оказывает развитие ситуации вокруг Греции, власти которой, несмотря на заверения, прозвучав-
шие в конце прошлой недели, так и не договорились с частными кредиторами по поводу списания части долгов, находящихся на их 
балансах. В свою очередь власти Евросоюза на проходящем саммите обратились с призывом к министрам финансов еврозоны догово-
риться о разблокировании второго пакета финансовой помощи в размере 130 миллиардов евро для Греции до конца недели.

Что касается технической ситуации, то здесь уже очень долгое время практически ничего не меняется. Весь январь 2012 года не-
фтяные котировки торгуются в рамках узкого бокового диапазона 109-114,5 долл. за баррель. Признаков выхода из коридора пока не 
появляется.

Металлы: серебро дорожает на фоне рекордного спроса в различных отраслях

Котировки серебра начали 2012 год уверенным ростом, показав лучшую динамику за 30 лет.  Промышленный сектор очень резко нара-
щивает закупки серебра, которое используется в различных товарах. По оценкам Barclays Capital, в 2012 году производители увеличат 
использование металла на 2,5%, по сравнению с прошлым годом до 15,415 тонн. По опросу Bloomberg, средняя цена серебра составит 
к концу года $37,50.

С момента достижения минимального уровня в декабре серебро показало ралли на 29%, превысив отметку $33 за унцию, и сегодня 
металл дорожает на 0,83%. За восемь месяцев цены прибавили более 40%. «Серебро вырвалось вперед и сейчас смотрится неплохо, – 
отмечает Дэн Смит, аналитик Standard Chartered. – Его привлекательность объясняется широким использованием  как в промышлен-
ности, так и в качестве инвестиций. Я думаю, что металл довольно дешевый».

Тем временем серебро продолжает оставаться дешевым по сравнению с золотом – соотношение составляет 51,7 по сравнению с 57,4 
в декабре.

Комментарий по рынку

Календарь статистических данных

Время Страна
Индикатор Период Прогноз Прежнее  

значение

2 февраля

13:30
Великобритания – Индекс деловой активности в производственном 

секторе
январь 52,6 53,2

14:00  Еврозона – Индекс цен производителей, м/м декабрь –0,2% 0,20%

14:00  Еврозона – Индекс цен производителей, г/г декабрь 4,30% 5,30%

17:30  
США – Количество первичных обращений за пособием по 

безработице, тыс.
на 28 января 375 377

17:30  США – Себестоимость труда 4 квартал 0,80% –2,5%

17:30  
США – Изменение производительности труда вне сельского 

хозяйства
4 квартал 0,80% 2,30%

3 февраля

12:43  Италия – Индекс деловой активности в секторе услуг январь 45,1 44,5

12:48  Франция – Индекс деловой активности в секторе услуг январь 51,7 51,7

12:53  Германия – Индекс деловой активности в секторе услуг январь 54,5 54,5

12:58  Еврозона – Индекс деловой активности в секторе услуг январь 50,5 50,5

13:28  Великобритания – Индекс деловой активности в секторе услуг январь 53,5 54,00%

14:00  Еврозона – Уровень розничных продаж, м/м декабрь 0,30% –0,8%

14:00  Еврозона – Уровень розничных продаж, г/г декабрь –1,3% –2,5%

17:30  США – Количество рабочих мест вне сельского хозяйства январь 150 200

17:30  США – Уровень безработицы январь 8,50% 8,50%

17:30  США – Изменение средней почасовой оплаты труда январь 0,20% 0,20%

19:00  США – Индекс ISM для непроизводственного сектора январь 53,2 52,6

19:00  США – Объем производственных заказов декабрь 1,50% 1,80%
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232.15 234.28 ▲

0.02 0.02

26.08 26.18 ▼

40.37 40.49 ▲

148.26 148.70 ▲

193.78 194.57 ▼

145.24 148.57 ▼

23.45 23.58 ▲

533.31 536.63 ▲

3.19 3.17 ▼

278.42 278.88 ▼

56.14 56.36 ▼

12.67 12.63 ▼

43.76 46.29 ▲

39.54 39.65 ▲

4.76 4.90 ▼

114.34 118.46 ▼

78.49 84.01 ▲

0.08 0.08

18.48 18.50 ▼

7.52 7.70 ▼

21.66 21.91 ▼

158.65 161.54 ▼

12.80 13.22 ▼

1.90 1.95

// МЕДИАРЫНОК

Официальные 
курсы валют
Данные на 2 февраля 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДАТСКАЯ КРОНА DKK/ KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 МОЛДАВСКИЙ ЛЕЙ MDL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ЧЕШСКАЯ КРОНА CZK / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT
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 В Санкт-Петербурге 

завершился XX Кубок  

Содружества 

по футболу
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М И Р О В Ы Е  И  К А З А Х С Т А Н С К И Е  Н О В О С Т И

LIFE  STYLE

Алматы – столица «мира»
Данияр Балахметов

С 
тартовавший в минувшее воскре-
сенье чемпионат мира по хоккею 
с мячом пока идет без сенсаций и 

каких-либо сюрпризов. Перед началом 
турнира подтвердились сведения о том, 
что в Алматы не будет сборной Монголии. 
Кстати, монголы не приняли участия и на 
предыдущем мировом первенстве в Каза-
ни. В результате этого группа B оказалась 
в усеченном формате. А начало турнира 
было положено играми в группе A. В вос-
кресенье после церемонии открытия на 
лед «Медеу» вышли сборные Финляндии 
и Швеции. Несмотря на то, что обе коман-
ды входят в число четырех лучших команд 
планеты, борьбы в этом матче не получи-
лось. Шведы буквально размазали фин-
нов по льду легендарного катка. В первом 
тайме «желто-синие» шесть раз огорчили 
вратаря сборной Финляндии Тимо Окса-
нена. Во второй половине игры шведы еще 
шесть раз отправляли мячи в ворота своих 
соседей. В итоге 12:0 и отличное начало 
турнира для Швеции. 

Второй матч дня свел между собой ко-
манды России и США. Американцы и рос-
сияне в любых других широко распростра-
ненных игровых видах спорта являются 
равноценными соперниками и неприми-
римыми конкурентами, но только не в 
бенди. Здесь класс российской сборной на 
несколько порядков выше, чем у команды 
США. Обуславливается это традициями, 

которые были заложены еще в советское 
время. Сборная СССР завоевала 14 чемпи-
онских титулов и играла на чемпионатах 
мира с самого начала, то есть с 1957 года, 
а если сюда присовокупить достижения 
сборной России, которая выиграла шесть 
мировых первенств и которая является 
правопреемницей команды СССР, то раз-
ница в классе выходит просто космиче-

ская. Американцы, начавшие играть на 
чемпионатах мира с 1985 года, выглядят в 
этом свете разве что мальчиками для би-
тья. Так, по сути, и случилось в отчетном 
матче. Уже в первой половине игры рос-
сийские мастера бенди продемонстриро-
вали свой класс, отправив двенадцать мя-
чей в ворота американцев. К слову, игроки 
сборной США «расписались» в воротах 
соперника трижды. Больше в этом матче 
россияне ничего не позволили сделать 
сопернику. Во второй половине встречи 
подопечные Сергея Фирсова еще семь раз 
огорчили вратаря американцев, оформив 
сверхубедительную победу – 19:3. Победа 
нашего северного соседа вызвала непод-
дельный интерес на трибунах, где, кста-
ти, уютно расположился болельщицкий 
десант россиян, приехавших поддержать 
свою сборную. 

В третьем матче первого дня на тур-
нире сошлись сборные Казахстана и Нор-
вегии.  К радости местной публики, ка-
захстанцы в этом матче проблем вообще 
не испытали. В первой половине встречи 
игроки нашей сборной «отгрузили» в во-
рота соперника пять мячей, при этом про-
пустив всего лишь один. Во второй поло-
вине игры казахстанцы забили еще пять. 
В итоге 10:1 и после первого дня наша 
сборная примкнула в турнирной таблице 
к лидерам – России и Швеции. Стоит от-
метить в нашей сборной Рауана Исалиева, 
забившего четыре мяча. Также четыре 
раза в этом матче в составе нашей сбор-
ной отличился Сергей Почкунов и дважды 
Вячеслав Бронников.

Программу второго тура открывала 
встреча сборных России и Финляндии. По-
началу для россиян ничего не предвещало 
беды. После первой половины матча они 
вели 2:0. Затем и вовсе увеличили раз-
ницу в счете до 4:0. Судя по всему, такое 
преимущество, стало причиной самоуспо-
коенности россиян и предельной мобили-
зации финнов, которые сумели сократить 
разницу с неприличной до минимальной. 
В итоге трудная и не очень убедительная 
победа сборной России – 5:4. 

Во втором матче дня шведы вновь по-
бедили всухую. На этот раз со счетом 
11:0 была обыграна Норвегия. Шесть раз 
«желто-синие» отличись в первой половине 
матча и соответственно пять раз во второй. 
Ну а в третьем матче второго дня сборная 
Казахстана встречалась с командой США. 
Здесь, как и днем ранее, наши соотече-
ственники не испытали особых проблем, 
проведя в ворота соперника тринадцать 
мячей, пропустив при этом три гола. 

В третий день турнира состоялась пер-
вая победа сборной Финляндии. Суоми 
без особых хлопот одолели американцев 
со счетом 7:1 и немного поправили свое 
турнирное положение. В другом матче рос-
сияне после невнятной игры с финнами 
устроили сборной Норвегии настоящий 
ад. Итогом встречи стала сокрушительная 
победа подопечных Сергея Фирсова со сче-
том 16:1. 

Помимо всего вышеперечисленного, 
в третий день чемпионата мира сборная 
Казахстана потерпела первое поражение. 
Своему первому серьезному сопернику – 
шведам наша сборная уступила со счетом 
1:9. 

Вчера в группе A состоялись следующие 
встречи: Финляндия – Норвегия, Швеция 
– США, Россия – Казахстан. 

Помимо элитной группы, на турнире 
начались матчи в группах B и C. Так, в стар-
товых матчах группы B сборная Голландии 
обыграла команду Латвии со счетом 6:2. А 
в другом поединке белорусы были сильнее 
венгров – 13:5. Во втором туре Венгрия по-
бедила Латвию – 4:2. А Канада была силь-
нее Голландии – 11:1. Вчера в рамках тре-
тьего тура Венгрия встречалась с Канадой, 
а Латвия с Беларусью. 

Наконец, в группе C, где помимо Эсто-
нии, играют дебютанты данного вида 
спорта Кыргызстан и Япония, обозначи-
лись класс и преимущество прибалтов. В 
первый день турнира эстонцы поочередно 
обыграли своих соперников – Японию – 
6:2 и Кыргызстан –13:0. Вчера Кыргызстан 
встречался с Японией, а также повтор-
но наши южные соседи сыграли против 
Эстонии. Напомним, что чемпионат мира 
продлится до 5 февраля.

П
о дороге в автосалон я 
уже понимал, с каким 
автомобилем мне 

придется столкнуться, ведь 
не раз уже ездил на разных 
«Аутбеках» предыдущих 
поколений, и каждый из них 
был по-своему хорош, но от 
этого ждал чего-то совсем 
нового и неизведанного. 
Подъехав к салону, сразу 
увидел стоящего на улице 
«красавца», после проведения 
пары инструкций наконец-то 
сел за руль. Сразу хотелось 
бы отметить, что первые 
впечатления от увиденного 
авто были двусмысленными, 
потому что невооруженным 
взглядом было видно, 
что новый Outback 
однозначно стал больше, 
чем кроссовер-универсал. 
Теперь «Аутбек» сможет 
конкурировать с такими 
внедорожниками, как 
Chevrolet Equinox 2011, Honda 
CR-V 2011 и, конечно же, 
Toyota RAV4. 

В одном 
тандеме 
с Outback

СТРАНИЦА [B8]

П
очти у каждого 
американского 
мегаполиса есть 

свое прозвище. Нью-Йорк, 
например, называют The Big 
Apple и The City That Never 
Sleeps, Нью-Орлеан – The 
Big Easy, а San Francisco 
– The City by the Bay. И 
Бостон тому не исключение. 
Бостонцы называют 
свой любимый город 
Beantown, или Город бобов. 
История возникновения 
этого прозвища связана с 
колониальным прошлым 
США. Когда-то Бостон 
был частью «торгового 
треугольника», в рамках 
которого тростниковый 
сахар, выращиваемый рабами 
на Карибских островах, 
транспортировался в Бостон, 
где из него варили ром. 
Ром затем экспортировали 
в Западную Африку для 
покупки новых рабов и 
отправки их в Вест-Индию. 

Колыбель 
американской 
свободы

СТРАНИЦА [B7]
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НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
РЕКОРД

Конькобежец из Северного Казах-

стана установил новый национальный 

рекорд на четвертом спринтерском 

этапе Кубка мира по конькобежно-

му спорту, прошедшем в американ-

ском Солт-Лейк Сити, сообщила ИА 

«Новости-Казахстан» пресс-секретарь 

управления туризма, физической куль-

туры и спорта Северо-Казахстанской 

области Дарья Тушина. «За два дня со-

ревнований в Солт-Лейк Сити установ-

лено два мировых юниорских рекорда 

и 14 национальных рекордов. Причем 

четыре из них принадлежат казах-

станцам. Новые рекорды на дистанции 

500 и 1000 м установили Роман Креч 

(Петропавловск) и Екатерина Айдова 

(Караганда). В программе были только 

две дистанции: 500 и 1000 м, каждую 

из которых участники соревнований 

пробегают дважды», – рассказала Ту-

шина агентству. По ее данным, Роман 

Креч на дистанции 500 м в дивизионе 

занял третье место, установив новый 

рекорд Казахстана – 34,82. Прежний 

рекорд Казахстана на дистанции 500 

м был установлен в Калгари Вадимом 

Шакшакбаевым в марте 1996 года – 

36,01. Рекорд продержался 13 лет и был 

побит в апреле 2009 года Романом Кре-

чем  в том же Калгари – 35,53. Затем, 

в марте 2010 он улучшил собственное 

достижение до 35,50. «Кроме того, Ро-

ман Креч 28-29 января принял участие 

в чемпионате мира по спринтерскому 

многоборью, прошедшем на олимпий-

ском катке города Калгари (Канада). 

Примечательно, что на чемпионат 

приглашались величайшие спринтеры 

современности. Республику Казахстан 

представляли три спортсмена: рекор-

дсмен Казахстана на спринтерских 

дистанциях (500 и 1000 м) Роман Креч 

(Петропавловск), Денис Кузин (Коста-

най) и Екатерина Айдова (Караганда). 

По итогам первого дня чемпионата 

мира по спринтерскому многоборью в 

канадском Калгари казахстанцы были 

в двадцатке лучших. По сумме резуль-

татов на 500 и 1000 м Роман Креч занял 

12-ю позицию», – отметила Тушина. 

Примечательно, что среди спортсме-

нов, выступающих в категории до 23 

лет, Креч стал лучшим по итогам пер-

вого дня. (lenta.kz)

СОСТАВ ASTANA 
ARLANS

Казахстанская команда Astana 

Arlans назвала состав на бой с итальян-

ской D&G Milano Thunder в рамках Все-

мирной серии бокса (WSB), который 3 

февраля состоится в Алматы, передает 

корреспондент Tengrinews.kz со ссыл-

кой на генерального директора «Вол-

ков» Болата Манкенова. «В весе до 54 

кг будет боксировать Исмаил Ахунов. 

В этом сезоне у него одно поражение 

и одна победа. Мы думаем, что он уже 

адаптировался в этом проекте. Парень 

молодой, амбициозный. Он должен по-

радовать наших болельщиков. Тем бо-

лее что он сам алматинец», – сообщил 

Манкенов. В весовой категории до 61 

кг Astana Arlans выставит Мерея Акша-

лова. «Он идет без поражений. Стоит 

отметить, что Акшалов всегда отлично 

боксирует дома. Нельзя сказать, что 

он допускает больше ошибок на вы-

езде, но перед своими болельщиками 

он действительно полностью раскры-

вается», – прокомментировал выбор 

тренерского штаба директор. В весе до 

73 кг казахстанскую команду предста-

вит капитан Канат Ислам. По словам 

Манкенова, он находится в хорошей 

форме и болельщики вправе ждать от 

него отличного результата. Принци-

пиальным бой с итальянцами должен 

стать для алжирского легионера Astana 

Arlans Абдельхафида Беншабла. «Как 

вы помните, в первой нашей встрече 

с итальянским клубом Абдельхафид 

проиграл техническим нокаутом. Тог-

да это объяснялось скользкими бок-

серками. Теперь ему нужно будет брать 

реванш, он должен реабилитироваться 

за то поражение и показать свою силу», 

– сказал Манкенов. В весе свыше 91 кг 

будет боксировать герой встречи с рос-

сийской командой Dinamo Руслан Мыр-

сатаев. По словам директора команды, 

казахстанского тяжеловеса отличает 

стремление всегда «выложиться на 

ринге по полной». Напомним, послед-

ний бой в рамках WSB Astana Arlans 

провела 21 января и одержала победу 

со счетом 3:2 над Bangkok Elephants. В 

турнирной таблице серии казахстанцы 

занимают вторую строчку. Лидирует 

D&G Milano Thunder. (lenta.kz)

ИЗМЕНЕНИЯ 
У ИСПАНЦЕВ

Капитан сборной Испании по тенни-

су Алекс Корретха полностью обновил 

состав команды на первый матч Кубка 

Дэвиса-2012 против Казахстана, сооб-

щает ИА «Новости-Казахстан». Сбор-

ная начнет защиту титула без Рафаэля 

Надаля, Давида Феррера, Фелисиано 

Лопеса и Фернандо Вердаско, которые 

в минувшем декабре принесли Испа-

нии титул в финальном матче против 

сборной Аргентины. Их места займут 

11-я ракетка мира Николас Альмагро, 

Марсель Гранольерс, Хуан Карлос Фер-

реро и дебютант Марк Лопес. Матч 1/8 

финала Испания – Казахстан состоится 

10-12 февраля в Овьедо. (lenta.kz) 

ПЛАНЫ «АСТАНЫ»

Казахстанская команда «Астана», за-

ручившись поддержкой ФНБ «Самрук-

Казына», планирует подать заявку на 

участие в знаменитом ралли-рейде 

мира «Дакар» в 2013 году, передает 

корреспондент Tengrinews.kz. Ранее со-

общалось о том, что участие казахстан-

ской команды в ралли-рейде следующе-

го года оказалось под вопросом. «Пока 

вопрос окончательно не решен, но не 

исключено, что «Астана» в следующем 

году вместо «Дакара» выступит в гонке 

«Африка рэйс», которая традиционно 

проходит в те же сроки, что и арген-

тинская гонка. Причем маршрут «Аф-

рика рэйс» – это традиционный путь 

того самого, знаменитого «Дакара», 

где гонка проходила последние трид-

цать лет», – заявлял ранее директор 

«Астаны» Марат Абыкаев. Как отмеча-

лось на официальном сайте фонда, 27 

января, в ходе встречи с участниками 

команды председатель правления АО 

«Самрук-Казына» Умирзак Шукеев от-

метил, что фонд и дальше будет поддер-

живать «Астану». «Спортивные победы 

пробуждают настоящий патриотизм, 

чувство гордости за свою страну, за сво-

их соотечественников. Вы очень ярко 

показали, что казахстанцы могут не 

только на равных бороться с мировыми 

лидерами, но и побеждать в этой борь-

бе. Этот пример очень важен сегодня», 

– отметил Шукеев. (lenta.kz) 

ЛУЧШИЙ ВНЕ 
КОНКУРСА

Карагандинский мастер спорта по 

прыжкам в высоту Юрий Дергачев стал 

лучшим вне конкурса на Московском 

чемпионате по легкой атлетике. Стар-

ший тренер России Евгений Загорулько 

так был восхищен результатами моло-

дого спортсмена, что даже предложил 

казахстанскому легкоатлету учиться 

в Московском физкультурном инсти-

туте и уже готов был подписать с ним 

контракт. Нашего спортсмена, обучаю-

щегося в 11 классе спортивной школы-

интерната имени А. Молдагуловой, 

пригласили участвовать в чемпионатах 

российской столицы для того, чтобы 

проверить его уровень подготовки и по-

мочь пройти на чемпионат мира, кото-

рый состоится в Барселоне этим летом. 

По словам заслуженного тренера РК 

по легкой атлетике Вячеслава Орлова, 

его воспитанник уже неоднократно 

показывает результат два метра десять 

сантиметров. Причем среди москов-

ских прыгунов в категории «Юноши и 

юниоры» он был самым лучшим. Юрий 

дважды мог бы подняться на пьедестал 

почета в качестве победителя. И лишь 

однажды он стал пятым, правда, уже в 

борьбе с взрослыми участниками. – Я 

и мой ученик очень рады, что смогли 

побывать на подобных соревнованиях, 

– поделился Вячеслав Орлов. – Юноша 

показал соперникам то, чего достиг за 

годы регулярных тренировок. В Москву 

мы попали по приглашению Евгения 

Загорулько, который обеспечил нам 

проживание в гостинице ЦСКА вместе 

со сборной России по легкой атлетике и 

разрешил готовиться к выступлениям 

в манеже этого клуба. Кстати, Юрий на 

прошлом чемпионате мира занял 13-е 

место среди 160 участников. Думаю, в 

скором времени он сможет улучшить 

свой результат, продвинувшись в тур-

нирной таблице. Юрию Дергачеву пред-

стоит участвовать в зимнем чемпионате 

РК по легкой атлетике, который состо-

ится в Караганде. Причем состязаться в 

прыжках в высоту придется уже с взрос-

лыми спортсменами. (thenews.kz)

Данияр Балахметов

З
акончившийся в северной 
столице России Кубок стран 
Содружества уже стал частью 

истории. Изменение формата тур-
нира, задуманное организаторами, 
отчасти помогло привнести в Кубок 
Содружества что-то новое, заста-
вить его «задышать» по-другому. 
Вместо некоторых клубов, отбы-
вающих номер, немногочисленные 
зрители увидели голодные до побед 
сборные. Правда, стоит заметить, 
что не все федерации прислали 
команды, в которых были лучшие 
футболисты своих возрастов. Че-
тырех команд вообще не было в 
Санкт-Петербурге, то есть Кубок 
Содружества прошел без полноцен-
ного квартета. Однако вопиющего 
понижения на класс турнира это 
не произвело. К сожалению, не обо-
шлось в северной столице России 
без эксцессов. В прошлом номере 
были отмечены действия россий-
ского арбитра матча Казахстан 
– Беларусь Виталия Анисимова, 
неоднозначные решения которого 
прямым образом повлияли на ре-
зультат упомянутого поединка. В 
результате этого Федерация футбо-
ла Казахстана написала открытое 
письмо на имя президента Россий-
ского футбольного союза Сергея 
Фурсенко с просьбой разобраться 
в вынесенных решениях и отстра-
нить Анисимова от обслуживания 
международных матчей. На дан-
ный момент реакции на обраще-
ние не последовало.

Что качается соревновательной 
части турнира в целом, то поми-
мо четвертьфинальной встречи 
между Казахстаном и Беларусью 
также состоялись еще три матча 

на этой стадии. Надо признать, что 
все поединки 1/4 финала прошли в 
упорной борьбе. Так, сборные Ира-
на и Латвии, не выявив победителя 
в основное время (1:1), смогли рас-
ставить все точки над «i» лишь в 
серии пенальти, где сильнее оказа-
лись прибалты – 4:1. Не менее упор-
ным и интригующим получился 
поединок между командами Укра-
ины и Литвы. Причем украинцы, 
не пропускавшие до того момента 
на Кубке Содружества, уже на 43-й 
минуте были вынуждены начинать 
с центра поля, после того как Яуни-
ус Юозаитис отправил мяч в их во-
рота. Лишь на 75-й минуте Виталий 
Бутковский забил спасительный 
для украинцев гол. Так, закончив 
матч ничьей, обе сборные разы-
грали путевку в полуфинал в се-
рии пенальти. Здесь нервы у юных 
украинцев оказались крепче – 4:3. 
В итоге сборная Украины в 1/2 фи-
нала вышла на Беларусь, а Литва в 
матче за 5-8 место на Казахстан. А 
вот в последнем четвертьфинале 
сборная России не без труда одоле-
ла Молдову – 2:1. 

Казахстанцы, как и литовские 
футболисты, в первом матче за 5-8 
места имели ряд моментов для взя-
тия ворот. Хотя, по признанию тре-
неров обеих команд, они осторож-
ничали, поскольку цена ошибки в 
матчах плей-офф крайне высока. 
В итоге основное  время поедин-
ка завершилось нулевой ничьей. 
А в серии пенальти удача улыб-
нулась литовской сборной – 5:3. 
Единственным не реализовавшим 
пенальти в нашей сборной стал 
Сергей Хижниченко. В другом по-
единке этой стадии сборная Ирана 
обыграла Молдову со счетом 3:0. В 
итоге Иран и Литва разыграли 5-6 

место, где сильнее оказались азиат-
ские футболисты – 4:0. А Казахстан 
и Молдова провели встречу за 7-8 
место. Этот поединок прошел в бес-
компромиссной и упорной борьбе. 
Команды сыграли без оглядки на 
свои ворота и однозначно подари-
ли массу положительных эмоций 
зрителям, пришедшим на трибуны. 
Голевой почин на 22-й минуте на-
чал игрок соперников Игорь Дима. 
На 39-й минуте Абзал Бейсебеков 
сравнял счет. Во втором тайме, на 
58-й минуте Сергей Хижниченко 
вывел нашу сборную вперед. Одна-
ко через 9 минут Раду Гынсарь вос-
становил равновесие. Но практи-
чески тут же Бауыржан Исламхан 
снова сделал положение молдаван 
незавидным – 3:2. Однако послед-
нюю точку в матче поставить пред-
ставилось соперникам. На 90-й 
минуте Константин Яворский с 
пенальти оформил окончательный 
счет. В итоге боевая ничья в основ-
ное время – и командам потребова-
лась серия пенальти, для того что-
бы выявить обладателя 7-го места. 
В послематчевой лотерее удача от-
вернулась от молдавской команды, 
чей игрок Максим Антонюк ударил 
неточно. Промах, допущенный со-
перником, оказался фатальным 
– казахстанцы во всех попытках 
были точны – 5:4. 

Не менее интересной вышла 
борьба в поединках за 9-12 места. 
Здесь имел место быть целый груп-
повой турнир. В первом туре сбор-
ная Кыргызстана обыграла Тур-
кменистан со счетом 3:1. А в другой 
встрече команды Таджикистана и 
Эстонии сыграли вничью – 1:1. Во 
втором туре эстонцы были сильнее 
туркменских футболистов – 3:0. 
Кстати, прибалты взяли реванш у 

туркменской сборной за поражение 
на групповом этапе. В этот же день 
сборная Кыргызстана обыграла ко-
манду Таджикистана со счетом 3:1. 
Наконец, в последнем туре Туркме-
нистан и Таджикистан поделили 
очки – 1:1. А команда Кыргызста-
на, не сбавляя оборотов, победила 
Эстонию со счетом 2:0. Таким обра-
зом, команда Кыргызстана, набрав 
максимум очков в утешительном 
мини-турнире, заняла восьмое ме-
сто. Следом расположилась Эсто-
ния. Сборная Таджикистана в ито-
говом распределении мест стала 
предпоследней. А самой худшей 
командой турнира оказалась сбор-
ная Туркменистана. 

Острая борьба состоялась и в по-
луфиналах. В первом из них сбор-
ная Украины встречалась с коман-
дой Беларуси. Жовто-блакитные в 
качестве фаворита рассматрива-
лись не только в этой игре, но и на 
турнире в целом. Поэтому неудиви-
тельно, что в игре с белорусами они 
владели игровым и территориаль-
ным преимуществом. Правда, за-
били украинцы лишь на 69-й мину-
те, после того как Андрей Богданов 
со штрафного сильно и точно по-
слал мяч под перекладину. Однако 
спустя 13 минут гол Антона Сороки 
стал для украинцев неким подоби-
ем ушата холодный воды. Таким 
образом, ничья в основное время 
привела к тому, что все решалось в 
серии пенальти. И здесь сплоховал 
тот самый Богданов, который сма-
зал удар. Этот промах был у укра-
инцев единственным, а вот белору-
сы были точны во всех попытках. В 
итоге подопечные Павла Яковенко, 
потерпев неожиданное пораже-
ние, в финал не попали. В другом 
полуфинале сборная России была 
сильнее Латвии – 2:1. Украинцы, 
так настойчиво желавшие сыграть 
в главном матче турнира, доволь-
ствовались лишь поединком за тре-
тье место, где обыграли латвийцев 
со счетом 3:0. 

А в финале подопечные Николая 
Писарева, обыграв команду Бела-
руси со счетом 2:0, преподнесли 
достойный подарок российскому 
футболу, который в этом году отме-
чает столетие.              

Занавес опущен
В воскресенье в Санкт-Петербурге завершился 
XX Кубок Содружества

Вячеслав Селезнев

Н
а Кубке Африки групповая 
стадия вот-вот сменится 
играми плей-офф, и уже сме-

ло можно констатировать наличие 
сенсаций и неожиданных резуль-
татов. Если начинать по порядку, 
то первая сенсация свершилась в 
группе A. Здесь сборная Сенегала, 
обладающая внушительным по 
меркам турнира составом, досроч-
но возвращается домой. Все дело в 
том, что команда – страшный сон 
французов на ЧМ-2002 умудрилась 
занять в своей группе последнее 
место, заработав попутно «баран-
ку» в графе «набранные очки». 
Напомним, что в первом туре се-
негальцы уступили Замбии – 1:2. 
Затем «Львы Теранги» проиграли 
Экваториальной Гвинее с анало-
гичным счетом. После этого стало 
понятно, что в плей-офф сборная 
Сенегала уже не выходит. В послед-
нем туре сенегальцы снова уступи-
ли, на сей раз Ливии. И опять был 
зафиксирован счет 1:2. Такое по-
стоянство с отрицательным знаком 
занесло эту сборную в ранг едва ли 
не главных неудачников турнира. 
Кстати, первое место в этой группе 
заняла команда Замбии, которая, 
помимо победы над Сенегалом, до-
билась боевой ничьей (2:2) с Ливи-
ей, а также нанесла минимальное 
поражение (1:0) одному из хозяев 
турнира, команде Экваториаль-
ной Гвинеи. Сами гвинейцы стали 
вторыми. А Ливия соответственно 
третьей, что также не позволит ей 
выступить в стадии плей-офф. 

В группе B, к счастью для фа-
ворита, коим является сборная 
Кот-д’Ивуара, неожиданностей не 

случилось. «Слоны» в первом туре 
обыграли Судан – 1:0. Затем Дрогба 
и компания одолели команду Бур-
кина Фасо со счетом 2:0. А напосле-
док выиграли Анголу с абсолютно 
аналогичным счетом – 2:0. Таким 
образом, набрав максимум очков и 
не пропустив ни разу, ивуарийцы по 
праву заняли первое место в груп-
пе. А второй стала команда Судана, 
которая после фиаско в первом по-
единке смогла собраться и свести к 
ничьей матч с Анголой (2:2), а так-
же одолеть Буркина Фасо со счетом 
2:1. Уже в субботу в рамках 1/4 фи-
нала Замбия сразится с Суданом, а 
команда Кот-д’Ивуара сыграет с Эк-
ваториальной Гвинеей.  

Еще одна сенсация грянула в 
группе C. Здесь антигероем стала 
сборная Марокко, которая практи-
чески во все времена шла в аван-
гарде африканского футбола. На 
нынешнем Кубке Африки марок-
канцы уступили своим соседям 
тунисцам с минимальным счетом 
– 1:2. Во втором туре североафри-
канцы встречались с одними из хо-
зяев турнира, командой Габона. В 
этом драматичном поединке сбор-
ная Марокко проиграла со счетом 
2:3, пропустив третий гол на 7-й 
добавленной минуте. Таким обра-
зом, марокканцы, по сути, завер-
шили турнир. Им оставалось лишь 
сыграть заключительный и ничего 
не решающий поединок против 
сборной Нигера. В этом матче «Ат-
ласские львы» одержали предска-
зуемую победу (1:0), и были тако-
вы. А победителем группы стала 
команда Габона, набравшая макси-
мум очков. Второе место досталось 
сборной Туниса. Кстати, распреде-
ление мест между Габоном и Туни-
сом случилось в последнем туре, 
где «Пантеры» оказались сильнее 
«Орлов Карфагена» – 1:0. 

Наконец, вчера состоялись за-
ключительные матчи в группе D: 
Ботсвана – Мали, Гана – Гвинея. К 
моменту начала встреч лидерство 
в квартете принадлежало сборной 
Ганы, имевшей шесть очков в ак-
тиве. Вторую и третью строчку де-
лили между собой Мали и Гвинея. 
Напомним, что стадия плей-офф 
стартует 4 февраля. В этот день, а 
также днем позже будут сыграны 
четвертьфинальные встречи. 8 
февраля, состоятся полуфиналы. 
После чего 11 февраля будет сы-
гран матч за 3-е место, а 12 февра-
ля состоится финал.

С Африкой 
не соскучишься
В Габоне и Экваториальной Гвинее продолжается 
Кубок африканских наций по футболу
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Арбитр из Бангладеш, судивший 

игру в крикет двух местных команд, 

случайно убил одного из зрителей мат-

ча, пишет The Times of India. По словам 

очевидцев, во время игры на поле вы-

скочил 15-летний Назрул Ислам. Он 

подбежал к арбитру и начал громко 

оспаривать одно из принятых им ре-

шений. Спор быстро превратился в об-

мен оскорблениями, после чего судья в 

гневе отобрал у стоящего рядом игрока 

биту и ударил ею подростка по голове. 

Болельщик упал, но потом смог встать 

и самостоятельно уйти домой. Однако 

позднее ему стало значительно хуже, и 

ночью он скончался в больнице от кро-

воизлияния в мозг. По факту произо-

шедшего полиция начала расследова-

ние и вызвала на допрос арбитра матча, 

однако тот уже скрылся в неизвестном 

направлении. Был ли отменен матч, во 

время которого произошел конфликт, 

не сообщается. (lenta.ru)

ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
НЕДЕЛИ

Российский фигурист Евгений 

Плющенко, 28 января победивший 

на чемпионате Европы в Шеффилде в 

мужском одиночном катании, заявил, 

что восстановление после предстоящей 

ему операции займет полтора месяца. 

Об этом сообщает сайт «Сборная Рос-

сии – 2014». Таким образом, Плющенко 

должен приступить к тренировкам в 

середине марта. Фигурист сказал, что, 

победив на первенстве континента, он 

начал новый этап карьеры. Плющенко 

отметил, что его главной задачей яв-

ляется выступление на Олимпийских 

играх 2014 года в Сочи. Плющенко 

рассказал, что он решил делать опера-

цию в Германии, потому что привык к 

работе с врачами из этой страны. Фи-

гурист подчеркнул, что ему потребу-

ется «серьезное вмешательство». Как 

сообщает агентство «Весь спорт», после 

выступления в Шеффилде Плющенко 

заявил, что он не будет выступать на 

чемпионате мира 2012 года в Ницце, 

который стартует 25 марта. Фигурист 

отметил, что сейчас ему важно сделать 

операцию, чтобы следующий сезон по-

лучился полноценным. После победы в 

Шеффилде Плющенко стал семикрат-

ным чемпионом Европы. В коллекции 

фигуриста также три золотые медали 

чемпионатов мира, золото Олимпиады-

2006, серебряные награды Олимпиад 

2002 и 2010 годов. (lenta.ru)

ПРОБЛЕМЫ 
НЕДЕЛИ

Четвертая ракетка мира Энди Мар-

рей может пропустить ближайший 

матч сборной Великобритании в Кубке 

Дэвиса против Словакии, сообщает РИА 

«Новости» со ссылкой на The Telegraph. 

Полуфиналист Открытого чемпионата 

Австралии-2012 заявил, что травмы, по-

лученные в ходе двухнедельного турни-

ра в Мельбурне, дают о себе знать. «Мое 

тело болит, – заявил теннисист. – Я ис-

пытывал проблемы во время турнира. 

У меня также есть проблема со спиной, 

так что нужно это исправить. Сейчас я 

думаю о небольшой передышке. Она 

позволит моему телу восстановиться». 

Если Энди Маррей не сможет сыграть 

в предстоящем поединке, то статус пер-

вой ракетки сборной Великобритании, 

скорее всего, получит Джеймс Уорд, 

155-я ракетка мира. Матч первого раун-

да Кубка Дэвиса зоны Европа/Африка 

между командами Великобритании и 

Словакии пройдет в родной для Маррея 

Шотландии, в Глазго, 10-12 февраля. 

(eurposport.ru)

ЗАЯВЛЕНИЕ 
НЕДЕЛИ

Разыгрывающий «Чикаго» Деррик 

Роуз заявил, что был бы не прочь видеть 

в составе своей команды центрового 

Дуайта Ховарда. «Мы с Дуайтом нахо-

димся в хороших отношениях, в осо-

бенности из-за сотрудничества с Adidas. 

Я знаю, что наш клуб и город говорят 

сами за себя, так что многие хотели бы 

оказаться здесь. Дуайт – прекрасный 

игрок. Кто бы не хотел играть с ним в 

одной команде? Посмотрим, что нас 

ждет в будущем», – цитирует Роуза аме-

риканская пресса. (championat.com)

ВОЗМОЖНОСТЬ 
НЕДЕЛИ

Россия впервые получила право ор-

ганизовать и провести чемпионат мира 

по маунтинбайку. 30 января Федерация 

велоспорта России (ФВСР) подписала 

соглашение с Европейским союзом 

велосипедистов (UEC) о проведении в 

Москве чемпионата Европы 2012 года. 

Турнир пройдет 7-10 июня, сообщает 

официальный сайт ФВСР. Как заявил 

президент ФВСР Игорь Макаров, про-

ведение чемпионата Европы будет спо-

собствовать популяризации велоспор-

та в России. «Подписанное соглашение 

– важный этап в развитии велоспорта», 

– сказал Макаров. Президент UEC Вой-

цех Валькевич отметил, что Евро-2012 

имеет большое значение, так как этот 

турнир – это последние отборочные 

соревнования перед Олимпиадой 2012 

года в Лондоне. Сборная России будет 

выступать на чемпионате Европы силь-

нейшим составом. Лидером команды 

будет двукратная чемпионка мира, 

бронзовый призер Олимпиады-2008 

Ирина Калентьева. Ранее в России не 

проводились ни чемпионаты Европы, 

ни чемпионаты мира по маунтинбайку. 

(lenta.ru)

ГОЛОСОВАНИЕ 
НЕДЕЛИ

Американская ассоциация журнали-

стов, пишущих о боксе (BWAA), подвела 

итоги голосования по выбору лучшего 

боксера 2011 года. Первое место по ито-

гам опроса занял 27-летний Андре Уорд, 

опередивший остальных номинантов, 

в том числе украинского тяжеловеса 

Владимира Кличко. Об этом сообща-

ет официальный сайт организации. 

Остальными претендентами на звание 

лучшего боксера были филиппинцы 

Нонито Донэр и Мэнни Пакиао, а так-

же американец Флойд Мейуэзер. Какие 

места в голосовании заняли остальные 

боксеры, кроме Уорда, не сообщается, 

однако уточняется, что Уорд победил 

с подавляющим преимуществом. Уорд 

владеет титулом чемпиона мира в ве-

совой категории до 76,2 кг по версии 

WBC (Всемирный боксерский совет), а 

по версии WBA (Всемирная боксерская 

ассоциация) является «суперчемпио-

ном». В 2011 году Уорд провел два боя. 

В мае он победил немца Артура Абраха-

ма, а в декабре – британца Карла Фроча. 

Обе победы арбитры присудили Уорду 

единогласно. Эти поединки проходи-

ли в рамках турнира Super Six World 

Boxing Classic, победителем которого 

стал Уорд. Всего за свою карьеру амери-

канец провел 25 боев и во всех одержал 

победы. Тренером года BWAA признала 

Вирджила Хантера, который работает 

с Уордом. Боем года стал поединок по-

ляка Павла Волака с доминиканцем 

Делвином Родригесом, состоявшийся в 

июле. (lenta.ru)

СХВАТКА НЕДЕЛИ

Ветеран смешанных единоборств 

Деннис Холлман (51-14-2 MMA, 

4-5 UFC), выступающий в легком весе, 

проведет поединок против победителя 

The Ultimate Fighter 13 Тони Фергюсона 

(13-2 MMA, 3-0 UFC). Поединок между 

этими бойцами состоится в рамках тур-

нира UFC on FOX 3, запланированного 

на 5 мая в Нью-Джерси (США), сообща-

ет MMAJunkie. (eurosport.ru)

ПЕРСПЕКТИВА 
НЕДЕЛИ

Михаэль Тимм, тренер перспектив-

ного боксера первого тяжелого веса 

Рахима Чахкиева, считает, что через 

пару поединков россиянин будет готов 

к завоеванию титула чемпиона мира. 

Напомним, что 28 января в Гамбурге 

(Германия) Чахкиев одержал победу 

над своим соотечественником Алек-

сандром Котлобаем. «Заветная мечта 

Рахима – стать чемпионом мира. Все 

его предыдущие бои показали, что он 

идет верным путем. Рахим диктовал 

ход поединка и во встречах с Майклом 

Симмсом и Котлобаем. Мы движем-

ся к чемпионским боям. Думаю, что 

к концу года он смог бы провести ти-

тульный поединок. Однако до этого 

ему бы следовало еще дважды выйти на 

ринг», – цитирует Тимма Spoortbox.ru. 

(championat.com)

Айдархан Бектенов

В
от и подошел к своему ло-
гическому окончанию зим-
ний трансферный период. И, 

похоже, что «мыльная опера» по 
переходу скандального аргентин-
ского форварда «Манчестер Сити» 
Карлоса Тевеса отложена до лета. 
В последний день трансферного 
окна аргентинца попытались за-
получить российский «Анжи» и 
снова итальянский «Милан». Клуб 
из Махачкалы предложил годовую 
зарплату в размере 18 млн евро, од-
нако сам футболист пояснил, что 
он не хочет играть в российской 
премьер-лиге.

А итальянский суперклуб, не-
смотря на подписание другого ар-
гентинского форварда Макси Лопе-
са, по-прежнему жаждет подписать 
Тевеса, правда, никаких подробно-
стей контракта и суммы отступных 
не указывается. Возможно, арген-
тинец «куда-то» перейдет, но куда, 
похоже, не знает и он сам.

Что касается реальных перехо-
дов, то их предостаточно, и многие 
из них весьма занимательные.

Так, продолжает укреплять 
свой состав новичок премьер-лиги 
«КПР». Лондонцы подписали не 
кого-нибудь, а «самого» Джибриля 
Сиссе. Бывший футболист «Марсе-
ля», «Ливерпуля» и «Лацио», откуда 
и перешел 31-летний французский 
форвард. За Сиссе лондонцы запла-
тили 5 млн евро. Что примечатель-
но, летом «Лацио» заплатил мар-
сельцам на 1 млн евро больше, в 
итоге оказавшись в «минусе», ведь 
Сиссе забил за итальянский клуб 
всего пять раз.

Чуть позже стало ясно, что 
«КПР» на этом не остановился, и 
выкупил у лондонского «Фулхэма» 
31-летнего форварда Бобби Замору. 
Он обошелся в 4 млн евро отступ-
ных.

 Довольно интересный и не-
сколько на первый взгляд «зага-
дочный» переход оформил «Челси». 
Лондонцы прибрели 20-летнего 
вингера бельгийского «Генка» Ке-
вина де Брюйне. За флангового 
полузащитника «Челси» заплатил 
8 млн евро, контракт подписан на 
пять с половиной лет, при этом до 

конца сезона он будет выступать за 
«Генк».

Защитник сборной Англии и 
«Манчестер Сити» Уэйн Бридж 
перешел в «Сандерленд». Арендное 
соглашение 31-летнего защитни-
ка рассчитано до конца сезона. А 
перед самым закрытием трансфер-
ного окна состоялся переход Павла 
Погребняка из «Штутгарта» в ан-
глийский «Фулхэм». «Дачники» в 
качестве отступных заплатили не-
мецкому клубу порядка 4 млн евро.

В Германии боснийский фор-
вард из «Хоффенхайма» Ведад 
Ибишевич перешел в немецкий 
«Штутгарт». «Швабы» заплатили 
за 26-летнего боснийца 5,5 млн 
евро и заключили контракт до 
лета 2016 года.

Переживающий «перезагрузку» 
бременский «Вердер» купил ата-
кующего полузащитника Златко 
Юнузовича у австрийской «Ау-
стрии». За 24-летнего австрийца 
было уплачено 750 тыс. евро.

Участник плей-офф Лиги чемпи-
онов немецкий «Байер» из Леверку-
зена заполучил хорватского защит-
ника английского «Тоттенхэма» 
Ведрана Чорлуку. С 24-летним за-
щитником будет заключено аренд-
ное соглашение до конца сезона.

Несколько занимательных пере-
ходов состоялось в Италии. «Ми-
лан» взял в аренду у своих соседей 
по городу «Интера» полузащитника 
сборной Ганы Салли Али Мунтари. 
Арендное соглашение рассчитано 
до конца сезона.

32-летний форвард сборной Ита-
лии и туринского «Ювентуса» Вин-
ченцо Яквинта перешел на правах 
аренды в итальянскую «Чезену». 
Арендное соглашение, как и в слу-
чае с Мунтари, рассчитано до конца 
сезона.

Тогда как сам «Интер» взял в 
аренду колумбийского полузащит-
ника из «Порту» Фредди Гуарина. 
С 25-летним игроком было заклю-
чено арендное соглашение стоимо-
стью в 1 млн евро и сроком до кон-
ца сезона с опцией выкупа полного 
контракта за 11 млн евро.

Российское «Динамо» оформило 
переход полузащитника казанско-
го «Рубина» Кристиана Нобоа. За 
26-летнего эквадорца было запла-
чено около 8 млн евро, заключен 
контракт сроком на три года. Инте-
ресно, что выплаты будут произве-
дены несколькими траншами.

Лидер чемпионата Франции 
«ПСЖ» усилил свои ряды защитни-
ком сборной Бразилии Алексом. За  
игрока «Челси» парижане заплати-
ли 5 млн евро, контракт заключен 
сроком на два с половиной сезона.

А теперь новость из Бразилии. 
«Фламенго» оформил переход 27-
летнего форварда российского 
ЦСКА Вагнера Лава. Вагнер про-
вел в составе «армейцев» семь се-
зонов, забив больше ста  голов во 
всех турнирах. С новым клубом 
он подписал контракт сроком на 2 
сезона.

Итак, стоит подвести итоги 
трансферного окна. В целом, не-
смотря на тяжелое экономическое 
состояние многих клубов, так как 
было заключено очень большое 
количество арендных соглаше-
ний, тем не менее, был проведен 
ряд неплохих трансферов, таких 
как переход Кристиана Нобоа из 
«Рубина» в «Динамо», бразильца 
Жадсона из украинского «Шахте-
ра» в бразильский «Сан-Паулу» и 
Муссы Соу из французского «Лил-
ля» в турецкий «Фенербахче». В 
среду стало известно, что Роман 
Павлюченко покинул английский 
«Тоттенхэм» и заключил соглаше-
ние с московским «Локомотивом». 
Сумма трансфера российского 
форварда составила 7,5 млн фун-
тов стерлингов. 

Зимняя лихорадка. 
Окончание

Айдос Орманов

«С
егодня мы сотворили 
историю. К сожалению, 
не бывает двух победи-

телей». Эти слова Новак Джокович 
произнес после победы на Australian 
Open. И этот финал был действи-
тельно достоин своих участников. 
Пять сетов, без семи минут шесть 
часов понадобились Джоковичу и 
Надалю для того, чтобы в седьмом 
очном финале за прошедший год 
выявить сильнейшего. Им вновь в 
седьмой раз подряд стал сербский 
теннисист. Но эта победа далась 
Новаку отнюдь не так, как про-
шлые шесть раз. Уже после оконча-
ния матча, после того, как первая 
ракетка мира среди мужчин до-
казал свое право называться силь-
нейшим, и организаторы турнира 
начали церемонию награждения, 
на обоих финалистов невозможно 
было смотреть без слез.  Не слез жа-
лости, а слез уважения. Безмерной 
гордости за то, что два сильнейших 
теннисиста планеты целиком отда-
ли себя игре, и буквально стояли из 
последних сил, слушая витиеватые 
речи спонсоров. 

Организаторы догадались-таки 
принести финалистам стулья, иначе 
они рухнули бы на корт от устало-
сти. Наверное, это было символич-
но, что два короля тенниса слушали 
выступления уважаемых мецена-
тов и функционеров сидя. Каждый 
из королей восседал на своем троне, 
а переполненная арена имени Рода 
Лейвера им рукоплескала стоя.

Как мы и предполагали неделю 
назад, за право стать сильнейшим 

в Австралии в полуфиналах схлест-
нулась большая четверка современ-
ного АТР-тура: Новак Джокович, 
Рафаэль Надаль, Роджер Федерер 
и Энди Маррей. Первыми на корт 
вышли Рафа с Роджером. В захваты-
вающем четырехсетовом поединке 
сильней оказался Надаль, который 
на день раньше завоевал право 
играть в финале. Джокович и Мар-
рей играли на день позже. На день 
позже и на сет больше. Этот полу-
финал оказался еще более непред-
сказуемым, чем первый. Вперед 
выходил то Энди, то Новак. Брейки 
следовали один за другим, пока все 
не решилось в 12-м гейме пятого 
решающего сета. Нервы крепче 
оказались  у Джоковича. Лишь пол-
тора суток было у серба, чтобы вос-
становиться перед финалом. Нам 
неизвестно, успел Ноле отдохнуть 
или играл «взаймы у организма», 
но то, как он играл финал, войдет в 
любые спортивные учебники, и не 
только про теннис.

Джокович защитил свои рей-
тинговые баллы, завоеванные в 
прошлом году, и по-прежнему с со-
лидным отрывом идет на первом 
месте рейтинга АТР. На втором ме-
сте, немного сократив отставание 
от Новака, расположился Надаль. 
Федерер и Маррей остались на тре-
тьем и четвертом местах соответ-
ственно.

А вот в царстве женского тен-
ниса с минувшего понедельника 
новая принцесса. Белоруска Викто-
рия Азаренка, в прекрасном стиле 
разобравшись в финале с россиян-
кой Марией Шараповой, взлетела 
на вершину рейтинга WTA и теперь 

является первой ракеткой мира. По 
дороге к финалу Виктория сверг-
ла прошлогоднюю победитель-
ницу Ким Кляйстерс из Бельгии, 
а Мария Шарапова взяла реванш 
у молодой Петры Квитовой за по-
ражение в прошлом году в финале 
«Уимблдона». 

Мы уже писали про то, что после 
схода с дистанции в этом году на 
Australian Open экс-первой ракет-
ки мира Каролин Возняцки звание 
победительницы Открытого чем-
пионата Австралии давало звание 
сильнейшей теннисистки мира 
трем претенденткам: Шараповой, 
Азаренка и Квитовой. Больше всех 
шансов, как нам казалось, было 
у Петры Квитовой. Уж слишком 
взрослый теннис показывает моло-
дая чешка. Сочетание мощного ат-
летичного стиля с леворуким хва-
том ракетки дает ей большую фору 
перед остальными соперницами. 
Много амбиций было и у Кляйстерс, 
жаждущей защиты прошлогоднего 
титула. Однако финал Australian 
Open вышел восточнославянским.

В женском парном разряде сюр-
приз своим поклонникам препод-
несли Светлана Кузнецова с Верой 
Звонаревой, довольно неожиданно 
дойдя до финала и победив в нем 
итальянок Сару Эррани и Роберту 
Винчи.

Среди мужских пар также не 
обошлось без сюрпризов. Сильней-
шая пара мира Майк и Боб Брайа-
ны в финале проиграли индийско-
чешскому дуэту Леандр Паес/Радек 
Штепанек.

В миксте опытнейший Паес и 
Елена Веснина проиграли амери-

канке Беттани Маттек и румыну 
Хория Текау. Больше всех было 
обидно Весниной, ведь это был уже 
второй ее финал турнира «Большо-
го шлема», в котором она проигра-
ла в миксте. В прошлом году вме-
сте с другим индийцем Махешем 
Бхупати Елена уступила в финале 
«Уимблдона» Юргену Мельцеру и 
Ивете Бенешовой.

Между тем, как мы и предпо-
лагали, по итогам мельбурнского 
супертурнира наши теннисисты 
улучшили свое положение в миро-
вом рейтинге. 

Михаил Кукушкин поднялся на 
28 строчек и теперь занимает 64-е 
место, а Андрей Голубев со 146 по-
зиции поднялся на 133 место в рей-
тинге АТР.

На 11 строчек улучшила свое 
положение Галина Воскобоева и 
теперь она в ТОП 50 занимает 46-е 
место.

А на следующей неделе нашим 
теннисистам предстоит старто-
вать в 1/8 финала Кубка Дэвиса 
2012 в матчевой встрече против 
обладателей Кубка грозных испан-
цев. Правда, состав Фуриии Роха 
претерпел коренные изменения, 
но от этого испанцы не перестали 
быть грозными. Больше нет в сбор-
ной Испании Рафаэля Надаля, Да-
вида Феррера, Фелисиано Лопеса и 
Фернандо Вердаско. Зато Николас 
Альмагро, Марсель Гранольерс, 
Марк Лопес и Хуан Карлос Ферреро 
готовы к поединку против казах-
станской дружины. Более подроб-
но о наших соперниках и нашей 
команде мы расскажем в следую-
щем номере.

Спасибо, Австралия!
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ИГРА НЕДЕЛИ

Центровой сборной России по ба-
скетболу Тимофей Мозгов, выступаю-
щий за клуб НБА «Денвер Наггетс», на-
брал девять очков в матче регулярного 
чемпионата с «Лос-Анджелес Клипперс». 
Эта игра состоялась в ночь на 30 января в 
Денвере и завершилась победой «Клип-
перс» со счетом 109:105, сообщает офи-
циальный сайт НБА. Мозгов вышел на 
площадку в стартовом составе и отыграл 
в общей сложности 23 мин и 41 сек. Он 
реализовал четыре из семи бросков с 
игры и один из четырех штрафных бро-
сков. Кроме того, на счету россиянина 
четыре подбора, одна передача, три 
блок-шота и одна потеря. В сезоне-
2011/12 «Денвер» одержал 14 побед и по-
терпел 6 поражений. Команда занимает 
второе место в Западной конференции. 
«Клипперс» (11 побед и 6 поражений) 
идет на третьей позиции. Из остальных 
матчей, сыгранных в ночь на 30 января, 
стоит выделить выездную победу «Лос-
Анджелес Лейкерс» над «Миннесотой 
Тимбервулвс» (106:101). Лидер «Лей-
керс» Коби Брайант набрал 35 очков и 
сделал 14 подборов. (lenta.ru)

МАТЧ НЕДЕЛИ

В канадской Оттаве в воскресенье, 
29 января, состоялся Матч звезд Нацио-
нальной хоккейной лиги (НХЛ) 2012 
года. Команда, капитаном которой 
выступил защитник «Бостон Брюинс» 
Здено Хара, оказалась сильнее той, ко-
торую собрал нападающий «Оттавы 
Сенаторс» Даниэль Альфредссон. Матч 
завершился со счетом 12:9 (3:3, 3:3, 6:3). 
Среди хоккеистов, вышедших на лед в 
Оттаве, были два россиянина – Павел 
Дацюк и Евгений Малкин. Оба высту-
пали за команду Здено Хары. Малкин 
стал автором одной из шайб. MVP (са-
мым ценным игроком) матча признали 
Мариана Габорика из команды Хары: 
хоккеист забросил три шайбы и сделал 
передачу. (lenta.ru)

НЕУДАЧА НЕДЕЛИ

Российский конькобежец Дмитрий 
Лобков упустил медаль чемпионата 
мира в спринтерском многоборье, за-
вершившемся в ночь на 30 января в 
канадском Калгари. После первого дня 
соревнований Лобков занимал второе 
место, однако после повторных забегов 
на 500 и 1000 м опустился на шестую 
позицию, сообщает официальный сайт 
чемпионата мира. В ночь на 30 января 
Лобков после забега на 500 м опустил-
ся на четвертое место, а после забега на 
1000 м – на шестое. Чемпионом мира 
стал голландец Стефан Гротхейс, сере-
бро и бронза достались Ли Кью Хуку и 
Мо Тэ Буму из Южной Кореи. Еще двое 
россиян не попали в первую десятку. 
Алексей Есин занял 11-е место, Артем 
Кузнецов – 12-е. В женском турнире 
чемпионкой мира стала китаянка 
Цзинь Ю. Второе место заняла Кристин 
Несбитт из Канады, третье – китаянка 
Хон Чжан. Россиянки Ольга Фаткулина, 
Светлана Кайкан и Ирина Аршинова 
показали соответственно 12-й, 20-й и 
22-й результат. (lenta.ru)

РЕЗУЛЬТАТЫ 
НЕДЕЛИ

Клуб «Майами Хит» выиграл пятый 
матч подряд в регулярном чемпионате 
НБА. В ночь на 31 января «Майами» со 
счетом 109:95 победил «Нью-Орлеан 
Хорнетс». Самыми результативными 
игроками в этой встрече стали фор-
вард Леброн Джеймс и защитник Дуэйн 
Уэйд, набравшие по 22 очка, сообщает 
официальный сайт НБА. В 21 матче 
чемпионата НБА «Майами» одержал 
16 побед. «Хит» занимает второе место 
в Восточной конференции. Лидирует 
в конференции «Чикаго Буллс», в ночь 
на 31 января победивший «Вашингтон 
Уизардс» со счетом 98:88 (защитник 
«Чикаго» Деррик Роуз набрал в этой 
встрече 35 очков). На счету «Чикаго» 18 
побед и пять поражений. Лидер Запад-
ной конференции – «Оклахома-Сити 
Тандер» – проиграл «Лос-Анджелес 
Клипперс» со счетом 100:112. Форвард 
«Оклахомы» Кевин Дюрант в этом мат-
че набрал 36 очков. Всего на счету «Тан-
дер» 16 побед и четыре поражения в 20 
встречах. (lenta.ru)

МНЕНИЕ НЕДЕЛИ

Центровой «Нью-Йорка» Тайсон 
Чендлер уверен, что его команда может 
многого достичь в этом сезоне. «Если 
честно, то я все еще думаю, что эта ко-
манда может выиграть чемпионский 
титул. У нас для этого есть все необхо-
димое, просто нужно сыграться. Нам 
всем нужно немного прибавить. Когда 
все травмированные вернутся в строй, 
посмотрим, как «Нью-Йорк» заиграет», 
– приводит слова Чендлера американ-
ская пресса. (championat.com)

КОММЕНТАРИЙ 
НЕДЕЛИ

Гонщик заводской команды MotoGP 
«Дукати» Валентино Росси прокоммен-
тировал первый день тестов в Сепанге, 
по итогам которого он показал пятое 
время на круге. «Отставание от Хорхе 
Лоренцо, проехавшего отличный круг, 
составило 0,7 сек. И я очень доволен, 
потому что мы решили множество про-
блем, с которыми боролись на протяже-
нии сезона-2011. В торможении, входе 
в поворот и маневренности мотоцикл 
стал намного лучше. Команда «Дукати» 
проделала отличную работу за корот-
кий промежуток времени. Но это лишь 
первый день, и нам нужно еще хорошо 
поработать. В ускорении мотоцикл ка-
жется слишком тяжелым и непоследо-
вательным. Я думаю, что причина кро-
ется в работе двигателя, электроники 
и немного – в шасси. Но я полагаю, что 
мы можем быть конкурентоспособны-
ми. Так что это большой шаг вперед по 
сравнению с прошлым годом», – цити-
рует Росси MCN. (championat.com)

МЕДАЛИСТКИ 
НЕДЕЛИ

Золотую медаль в женском одиноч-
ном катании на чемпионате Европы 
выиграла итальянская фигуристка 
Каролина Костнер, суммарная оценка 
которой составила 183,55 балла. Титул 
чемпионки Европы спортсменка заво-
евала в четвертый раз. Серебро доста-
лось финской фигуристке Киире Корпи 
(166,94 балла), а бронза – представи-
тельнице Грузии Элени Гедеванишви-
ли (165,93 балла). На четвертом месте 
с 164,13 балла оказалась россиянка 
Полина Коробейникова. Еще две пред-
ставительницы России, Ксения Мака-
рова и Алена Леонова заняли шестое и 
седьмое места соответственно. Таким 
образом, женское одиночное катание 
оказалось единственным видом про-
граммы чемпионата, в котором россий-
ским фигуристам не удалось завоевать 
ни одной медали. (lenta.ru)

ПОЕДИНОК 
НЕДЕЛИ

Чемпион мира во втором полу-
среднем весе по версии WBC Флойд 
Мейуэзер-младший (42-0-0, 26 КО) 
свой следующий бой проведет 5 мая 
против чемпиона мира в младшем 
среднем весе по версии WBC Сауля 
Альвареса(39-0-1, 29 КО). Как сообща-
ют американские журналисты, после 
провала переговоров с чемпионом мира 
во втором полусреднем весе по версии 
WBO Мэнни Пакьяо (54-3-2, 38 КО), 
Мейуэзер-младший выбирал соперни-
ка из оставшихся кандидатур – им стал 
Альварес. Официальное подтвержде-
ние боя Мейуэзер-младший – Альварес 
должно быть сделано в ближайшее вре-
мя. Напомним, что Флойд был осужден 
на 90 дней тюремного заключения и 
начнет отбывать свой срок с 1 июня. 
(eurosport.ru)

ПРОРЫВ НЕДЕЛИ

Немецкий теннисист Филипп Коль-
шрайбер (7) вышел во второй круг тур-
нира в Монпелье, обыграв бельгийца 
Оливье Рохуса в двух сетах – 6:1, 6:4. По 
ходу встречи Филипп сделал 11 эйсов и 
4 брейка. Следующим соперником нем-
ца будет победитель матча Эдуард Роже-
Васслен (Франция) – Роберто Баутиста-
Агут (Испания). (championat.com)

Виктория Роденкова

В минувшую субботу в горно-
лыжном комплексе при отеле 
Кумбель (Алматы) прошли 

любительские соревнования среди 
начинающих и активно катающих-
ся лыжников и бордеров города. В 
первой интернетиаде было преду-
смотрено три категории участни-
ков: дети до 16 лет на лыжах и сноу-
бордах и взрослые категории для 
лыжников и сноубордистов. Уже по 
самому названию можно понять, 
что в основной массе участники 
представляли различные интернет-
порталы или просто являлись ак-
тивными и не очень юзерами. 

По приезду на место соревнова-
ний все проходили регистрацию 
и получали стартовые номера, без 
которых нельзя было начать тре-
нировки и принимать участие в 
спусках. Доставку и возможность 
пользования подъемником обеспе-
чили организаторы, а снаряжение 
каждый должен был иметь свое 
– личное или прокатное. Обяза-
тельное условие – наличие шлема 
и маски. Без этих средств защиты 
участник дисквалифицировался. 

С 10 утра у бугеля на склоне ста-
ли собираться любители активно-
го горнолыжного отдыха. Профес-
сионалы считают, что наилучшие 
условия для катания наступают 
при температуре – 2, якобы снег 
при таком показателе особенно 
скользкий и подходящий для ком-
фортного спуска. Температура в 
эту субботу оказалась ниже завет-
ной шкалы, но погода была как по 
заказу солнечной, хотя и мороз-
ной. Уровень катания участников 
стал выявляться уже во время 
тренировочных спусков, причем 
на этапе посадки на бугель. Пока 
одни раз за разом совершали спу-
ски, раскатывая лыжню и пригля-
дываясь к слаломной трассе, кото-
рая параллельно устанавливалась 
на склоне, другие подолгу фило-
софски присматривались к прин-
ципу тяглового механизма буге-
ля, не рискуя доверить себя этому 
явно неудобному и опасному при-
способлению. Те же из новичков, 
кто все-таки рисковал подняться 
на склон, зачастую подтверждали 
опасения своих более осторожных 
собратьев, с веселыми воплями 

падая, не успев отъехать от места 
подъема, либо падая позже, при 
этом судорожно цепляясь за бу-
гель, продолжая свое движение 
наверх волоком в самых неверо-
ятных позах. Некоторые, плюнув 
на это дело, отправлялись наверх 
пешком. Однако таких моментов 
было немного, и они добавляли  
веселости всему этому околоспор-
тивному действу. К тому же к на-

чалу стартов почти все не только 
ловко управлялись с подъемным 
механизмом, но и вполне достой-
но, без травм спускались со склона 
на лыжах и досках. 

В полдень участников соревнова-
ний пригласили опробовать подго-
товленную трассу. В классическом 
слаломе длина трассы составляет 
450-500 м, здесь же протяженность 
была меньше – 250 м, в остальном 

все соответствовало требованиям 
профессиональных соревнований 
– разметка ворот,  судьи, стартеры 
и т.д. Каждому участнику в порядке 
очереди необходимо было старто-
вать по команде и пройти трассу за 
минимальное время, не пропустив 
при этом ни одной вешки. В 13.00 
начались соревнования. Попыток 
предоставлялось две и в результате 
выбиралось лучшее время, пока-
занное участником. 

Кстати, разделения по половому 
признаку между участниками не 
было. Это не помешало стать луч-
шей среди детей до 16 лет 13-летней 
Ксении Родионовой, которая по-
казала результат 25,36 сек. Второе 
место в этой категории занял 11-
летний Егор Духанин с результа-
том 25,59 сек, а третье Илья Быков, 
который прошел дистанцию за 
26,08 сек. За первое место был вру-
чен «золотой» кубок и ЖК-монитор, 
за второе – Pocket book, за третье – 
мобильный телефон. Участников в 
этой категории было 8, и все они 
выступали на лыжах.

Взрослых лыжников и бордеров, 
желающих побороться за кубки, 
собралось около 60 человек, и все 
призовые места достались мужчи-
нам. Лучшим среди бордеров стал 
Тарас Коржов, его время 29,55 сек. 
Второе место досталось Игорю 
Климову – 32,04 сек, а «бронзу» 
завоевал Александр Стрелецкий – 
32,07 сек. 

Первое место у лыжников занял 
Дмитрий Будагов – 28,18 секунды, 
второе – Владимир Прокопенко с 
результатом 28,79 сек и третье Ан-
дрей Полецкий – 28,85 сек. 

Призы для взрослых в обеих ка-
тегориях были одинаковы. Победи-
тель получал право на двухдневное 
проживание в номере люкс отеля 
«Кумбель», «серебряные» призеры 
– получили сертификаты на такое 
же проживание в номерах полу-
люкс, а за третье место были вру-
чены месячные абонементы на по-
сещение горнолыжного комплекса. 
Понятное дело, что все победители 
получили кубки и памятные призы 
от спонсоров. 

Несмотря на проигрыши и паде-
ния, все участники остались в вос-
торге от проведенного мероприя-
тия и рассчитывают в дальнейшем 
вновь побороться за победу на 
склоне. Александр Стрелецкий, 
«бронзовый» призер в номинации 
«сноуборд» (40 лет): «Катаюсь 4-ый 
сезон, профессионально сноубор-
дом никогда не занимался, при этом 
являюсь мастером спорта СССР по 
велоспорту. До этого я выступал в 
соревнованиях по бордер-кроссу, а 
в слаломе сегодня впервые. Орга-
низация – просто замечательная! 
Если будет проводиться еще что-
то подобное, обязательно приму 
участие, потому что для меня ощу-
щения перед стартом одни из глав-
ных. Не могу жить без того, чтобы 
не стартовать!». 

Жить, чтобы 
стартовать!
Первая интернетиада – слалом для всех

Шутник-жребий иногда сво-
дит уже на ранних стади-
ях Кубка Англии грандов. 

Так получилось и на сей раз – на 
традиционно заполненном и по-
ющем «Энфилде» сошлись в бою 
«Ливерпуль» и «МЮ». Какой вышла 
футбольная поэзия в субботу – кра-
сивой и размеренной или больше 
похожей на прозу?

Мерсисайдцам страшно хочется 
трофеев. Настолько хочется, что не-
которые уже начинают искать ана-
логии с «годом пяти кубков». Тогда 
тоже все начиналось с финала Куб-
ка Лиги против команды чемпион-
шипа, ведущий форвард которой 
имел привычку мазать с одиннад-
цатиметровой отметки что в игре, 
что в послематчевой серии. Более 
того, даже цвета у «Бирмингема» 
и «Кардиффа» весьма схожи. Но 
на этом аналогии заканчиваются, 
поскольку пробиться в еврокубки 
«красные» в этом сезоне не суме-
ли, и никакого международного 
триумфа не будет. Так что от силы 
Кубок Лиги, Кубок Англии и Ком-
мьюнити Шилд.

Манкунианцам тоже хочется 
трофеев, но после базельского про-
вала и «праздника живота» для 

«Кристал Пэлас» отходных путей 
осталось всего два – собственно, 
Кубок Англии да чемпионат, где 
хочется надрать уши и кое-что еще 
выскочившим как чертик из таба-
керки соседям. Как это делать, «Ли-
верпуль» уже наглядно показал со-
всем недавно. Нужно просто уметь 
пользоваться чужими ошибками и 
иметь в команде тренера.

Поражения от заклятого врага 
на своем поле никто бы не понял, 
посему Кенни Далглиш бросил в 
бой пять номинальных защитни-
ков. Такого «Энфилд» со времен 
Рафы Бенитеса не видал в прин-
ципе. Сэр Алекс в ответ запустил 
облегченный вариант состава, 
где нашлось место Уэлбеку и Пар-
ку, Руни и Джонс не попали даже 
в заявку, а место в рамке занял Де 
Хеа. Именно Давиду выпала честь 
отражать первый опасный удар в 
матче – Макси Родригес плотно и 
опасно пробил по воротам, невзи-
рая на то, что до них было метров 
двадцать с лишним. Зато в куда 
более простой ситуации испанец 
сплоховал, не сумев как следует 
сыграть на выходе, и Даниэль Аг-
гер забил совершенно типичный 
для себя гол. 1:0.

В глаза все равно бросались две 
вещи – освистывание Эвра (понят-
но, по какому поводу) и нехватка 
креатива у хозяев в середине поля. 
Оно и понятно: Стиви Джи еще 
не совсем свеж, Даунинг и Мак-
си всегда почитались типичными 
крайками в духе «беги – обыгры-
вай – подавай», а Хендерсон… Нет, 
привычных «двадцать миллионов 
на ветер» здесь не будет. Это просто 
был не день Хендо. О присутствии 
на поле Энди Кэрролла лучше 
скромно промолчать – музейный 
экспонат паровоза Черепанова, на-
верное, доставил бы больше про-
блем защите «дьяволов».

Зато гости в определенные от-
резки времени попросту царили 
на поле. Перед голом Аггера ман-
кунианцы раскатали шикарную 
комбинацию, итогом которой стал 
изящный удар Валенсии метров с 
двадцати пяти в стойку. А минут за 
пять до перерыва братец Рафаэль 
выиграл и скоростную, и силовую 
борьбу у Хосе Энрике, прострелил 
в центр, а Парк Чжи Сун простень-
ко так, в касание замкнул – 1:1. Где 
была защита хозяев? Вопрос скорее 
для студента-философа, чем для 
специалиста по футболу.

Пожалуй, более всего удивило 
то, что за первый тайм не было по-
казано ни одной желтой карточки. 
Марк Халси был незаметен, а, зна-
чит, работал великолепно. В на-
чале тайма второго имело место 
попадание мяча в штрафной в руку 
Аггера, но никакого злого умыс-
ла рефери не усмотрел – Скоулз 
только донимал судью зря. Минут 
через пять Уэлбек мог спокойно вы-
водить манкунианцев вперед, но 
Шкртел успел на подстраховку по-
сле того, как форвард сборной Ан-
глии разобрался с Рейной. Земляк 
Хосе у противоположных ворот чу-
дил нешуточно, но ничем хорошим 
для хозяев это не закончилось.

Настоящая игра началась за 
полчаса до финального свистка: 
Кюйт сменил Каррагера, а Макси 
сел на скамейку, предоставив воз-
можность проявить себя Адаму. 
Команды тут же обменялись опас-
ными ударами из-за штрафной, но 
выстрел Джеррарда не доставил 
особых проблем Де Хеа (перед этим 
и первый «горчичник» последовал 
– Рафаэль грубо сыграл невдале-
ке от штрафной), а Каррик и вовсе 
пальнул «в молоко».

Разыгравшийся в последних 
матчах Крейг Беллами явился наро-
ду лишь минут за двадцать до кон-
ца, поменяв почему-то Джеррарда. 
Понятно, что Стивен устал, но ло-
гика замены все равно была ясна не 
всем. По-своему, синхронно решил 
ответить и Ферги, заменив Скоулза 
на Чичарито. Мерсисайдцы реши-
ли усилить давление и почаще бить 
по воротам, уповая на «дырявость» 
рук чужого голкипера, ведь пере-
игровки в «Театре мечты» страсть 
как не хотелось – там-то уж сказоч-
ке точно придет конец.

Но количество, по законам диа-
лектики, так или иначе переходит 
в качество. За несколько минут до 
финального свистка мяч второй раз 
побывал в сетке ворот Де Хеа. Сра-
ботала замена Далглиша – Эвра по-
сле паса Кэрролла пытался укрыть 
мяч корпусом, но Кюйт оказался 
шустрее и нанес разящий удар! 
Тут же мог зайти и третий: Энди 
наконец-то сумел откликнуться на 
фланговую подачу и головой попал 
в перекладину, а автор победного 
гола не сумел качественно сыграть 
на добивании…

Вот он, английский дух! Вот то, 
что действительно притягивает к 
себе болельщиков! И попробуйте-
ка поспорить – все равно не вый-
дет. А у красной половины Манче-
стера остался лишь один отходной 
путь. Нужно выигрывать премьер-
лигу, иначе сезон будет провален 
окончательно.

sport.ru

То, что притягивает
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ВЕРДИКТ НЕДЕЛИ

Участковый суд Мюнхена во втор-

ник признал экс-пилота команды 

«Формулы-1» Force India Адриана Сути-

ля виновным в нанесении тяжких теле-

сных повреждений совладельцу Lotus 

Renault Эрику Люксу и приговорил его 

к полутора годам лишения свободы 

условно и к штрафу в 200 тыс. евро. Ин-

цидент произошел 17 апреля прошлого 

года. По данным СМИ, Люкс и Сутиль 

не поделили место в VIP-ложе на дис-

котеке после «Гран-при Китая». В ходе 

ссоры немецкий гонщик порезал оппо-

ненту шею осколком бокала. После это-

го Люкс подал на Адриана заявление в 

прокуратуру Мюнхена. В свою очередь 

гонщик настаивал, что не намеревал-

ся причинить заявителю серьезную 

травму и порезал Люкса случайно, пы-

таясь выплеснуть ему в лицо содержи-

мое бокала. Он также извинился перед 

остальными участниками конфликта. 

(eurposport.ru)

ПОБЕДА НЕДЕЛИ

Первая ракетка России Александр 

Богомолов вышел во второй круг тур-

нира в Загребе, разгромив хозяина кор-

тов и обладателя wild card Дино Марча-

на – 6:3, 6:1. Матч продолжался 1 час 3 

минуты. 28-летний Богомолов, посе-

янный в Загребе под вторым номером, 

ни разу не потерял свою подачу, взяв 

чужую четырежды. Его следующим со-

перником станет словак Лукаш Лацко, 

переигравший итальянца Потито Ста-

раче. (eurposport.ru)

КОНТРАКТ НЕДЕЛИ

«Вашингтон» подписал контракт 

с форвардом Джоэлем Рехличем. Со-

глашение рассчитано на один сезон. В 

текущем розыгрыше АHL хоккеист про-

вел 27 матчей за «Херши Бэарз» и набрал 

два очка, заработав 184 мин штрафа, 

что является самым высоким показате-

лем в лиге. Также «Столичные» вызвали 

из «Херши» нападающего Коди Икина. 

20-летний хоккеист в этом сезоне про-

вел 27 игр в НХЛ и набрал восемь очков. 

(eurposport.ru)

ДЕЛО НЕДЕЛИ

Спортивный арбитражный суд 

(CAS) объявит свое решение по 

делу испанского велогонщика Аль-

берто Контадора 6 февраля, пере-

дают наши коллеги из «Евроспорт-

Великобритания».29-летний испанец 

был заподозрен в применении запре-

щенного препарата кленбутерола во 

время «Тур де Франс»-2010. В январе 

прошлого года 3-кратный победитель 

самых престижных соревнований по 

велоспорту был дисквалифицирован, 

а затем оправдан испанской велофеде-

рацией, однако Международный союз 

велосипедистов и Всемирное антидо-

пинговое агентство подали апелляцию 

на это решение. (eurosport.ru)

ЗАДАЧИ НЕДЕЛИ

Российская команда «Катюша» в 

новом сезоне ставит перед собой самые 

высокие цели, заявил президент Феде-

рации велосипедного спорта России 

(ФВСР) Игорь Макаров. Главные орга-

низаторы и основатели Общероссий-

ского проекта развития велоспорта ОАО 

«Газпром», ГК «Ростехнологии» и МГК 

«ИТЕРА» представили мировой обще-

ственности профессиональную россий-

скую команду мирового тура «Катюша» 

образца 2012 года. «В этом олимпий-

ском сезоне у нас будет много стартов, 

и все по-своему важные. Главный, ко-

нечно, Олимпиада, но есть и другие 

велогонки, которым мы также придаем 

большое значение. У нас команда само-

го высокого класса, и мы ставим перед 

собой самые высокие задачи», – цити-

рует Макарова РИА «Новости». Глава 

ФВСР отметил, что есть все основания 

гордиться командой, которая вступила 

в свой четвертый сезон. «Катюша» – это 

команда самого высокого международ-

ного класса, входящая в число лучших 

велосипедных команд мира. Я надеюсь, 

что новый сезон сложится успешно и 

для команды «Катюша», и для всего 

российского велоспорта», – отметил он. 

(eurosport.ru)

ПОБЕДИТЕЛЬ 
НЕДЕЛИ

Россиянин Николай Давыденко вы-

шел во второй круг на турнире ATP в 

Монпелье, переиграв за 59 мин францу-

за Стефана Робера – 6:2, 6:1. Несмотря 

на то, что Робер выиграл все 19 розы-

грышей на первой подаче, Давыденко 

здорово действовал на приеме второго 

мяча (79% очков), благодаря чему рос-

сиянин оформил 5 брейков. Во втором 

раунде Николай сыграет с 4-й ракеткой 

соревнований Ришаром Гаске из Фран-

ции. (eurosport.ru)

ДИАГНОЗ НЕДЕЛИ

Представитель смешанных едино-

борств из Японии Сатоши Ишии в бли-

жайшее время может завершить спор-

тивную карьеру, сообщает Allboxing.

ru. Причина заключается в отеке мозга, 

который у японца диагностировали по-

сле поединка с россиянином Федором 

Емельяненко. Отмечается, что отек 

был вызван тяжелыми ударами, пропу-

щенными Ишии. Врачи рекомендовали 

японцу больше не выходить на ринг, так 

как любой удар по голове теперь может 

вызвать негативные последствия для 

здоровья. Напомним, бой олимпийско-

го чемпиона по дзюдо и Емельяненко 

состоялся 31 декабря 2011 года в Токио. 

Поединок завершился досрочно в се-

редине первого раунда, после того как 

Ишии пропустил точный удар и отпра-

вился в нокаут. (tengrinews.kz)

ЧЕМПИОН НЕДЕЛИ

Леонид Екимов выиграл вторую 

золотую медаль чемпионата России в 

стрельбе из пневматического пистоле-

та на 10 м и обеспечил себе путевку на 

чемпионат Европы, сообщает РИА «Но-

вости». Екимов в финальной серии вы-

стрелов набрал 685,1 очка, на 0,1 очка 

опередив серебряного призера Влади-

мира Исакова. Третье место занял Ан-

тон Гурьянов, в активе которого 683,7 

очка. В стрельбе из пневматического 

пистолета у женщин Россию в Фин-

ляндии представят Кира Мозгалова, 

Любовь Яскевич и Галина Орловская; 

в стрельбе из пневматического писто-

лета у мужчин – Екимов, Исаков и Гу-

рьянов; в стрельбе из пневматической 

винтовки у женщин – Марина Бобко-

ва, Любовь Галкина и Дарья Вдовина. 

Окончательно состав сборной России 

на чемпионат Европы определится поз-

же во вторник, когда будет разыгран по-

следний комплект наград чемпионата 

России в стрельбе из пневматической 

винтовки у мужчин. Чемпионат Евро-

пы пройдет в Финляндии с 14 по 20 фев-

раля. (eurosport.ru)

ОТСТАВКА НЕДЕЛИ

Глава Федерации футбола Турции 

(ФФТ) Мехмет Али Айдынлар и двое 

его заместителей во вторник 31 января 

подали в отставку, сообщает РИА «Но-

вости» со ссылкой на сайт организации, 

не уточняющей причины решения чи-

новников. Отставки последовали по-

сле состоявшегося 26 января заседания 

руководства федерации, на котором 

обсуждалась ситуация в турецком фут-

боле в связи со скандалом о договорных 

матчах, в котором оказались замешаны 

ведущие клубы, в частности «Фенер-

бахче», «Бешикташ» и «Трабзонспор». 

На заседании было принято решение 

о дисквалификации команд, замешан-

ных в «договорняках», из премьер-

лиги. Турецкие СМИ напоминают, 

что еще сутки назад глава футбольной 

федерации заявлял, что не покинет 

свой пост, и в этом его поддерживает 

Совет футбольных клубов. «По итогам 

состоявшегося сегодня заседания ис-

полкома Федерации футбола Турции 

президент ФФТ Мехмет Али Айдынлар, 

его заместители – Гексель Гюмушдаг и 

Лютфи Арыбоган – подали в отставку», 

– говорится в сообщении федерации, 

опубликованном сайтом. В сообщении 

также отмечается, что до предстоящего 

27 февраля заседания ФФТ, на котором 

будет избрано его новое руководство, 

федерацией будет временно руково-

дить член исполкома Хюсню Гюрели. 

Сам экс-глава турецкой футбольной 

федерации пока не прокомментировал 

причину отставки. (eurosport.ru)

В 
ближайшее время мы мо-
жем стать свидетелями того, 
как в России развернется на-

стоящая война за зрителя и деньги 
между двумя лигами – футбольной 
премьер-лигой и хоккейной КХЛ. 
И хотя эти два вида спорта между 
собой пересекаются слабо, уверен-
ность в том, что им есть что делить 
– не покидает никого. Поговорим о 
том, кто находится в более выгод-
ном положении.

Все больше убеждаюсь в том, 
что КХЛ в своих темпах развития 
здорово опережает РФПЛ. Хоккей-
ная лига, возможно, и уступает 
в популярности и интересе, до-
статочно вспомнить, какое место 
хоккей в спортивной жизни России 
занимал еще 5 лет назад, и посмо-
треть, к чему мы пришли сегодня, 
чтобы убедиться в семимильном 
прогрессе. Руководство КХЛ про-
делало невероятную работу. И что 
самое главное, не испугалось рево-
люционных идей, не испугалось, 
«что подумают люди». КХЛ сугубо 
прагматичная организация, по-
ступающая так, как требует того 
ситуация.

Помните, как некоторое вре-
мя назад на полном серьезе об-
суждалась тема воссоединения 
футбольных чемпионатов России 
и Украины, или организации не-
коего общего турнира, что могло 
бы привлечь не только больший 
интерес, но и больше денег. Сегод-
ня тот, кто имеет деньги, имеет 

власть. В КХЛ, уверен, будь такая 
возможность, воспользовались ею 
незамедлительно. В футбольном 
же мире практически все отдава-
ли дань идее, говоря об ее верно-
сти, но вместо того, чтобы искать 
пути реализации, придумывали 
все новые и новые отговорки, что-
бы этого не делать. В КХЛ же сразу 
поняли, ограничить себя рамками 
одной страны в эру полной глоба-
лизации – означает ограничить 
свои ресурсы. Ограничить ресурсы 
то же самое, что ограничить при-
быль, и далее по цепочке. Кто же 
враг сам себе?

Уверен, в ближайшие годы хок-
кейная лига продолжит свою экс-
пансию на запад, и лет, возможно, 
через десять мы получим уже все-
европейскую лигу, в которой бу-
дут играть и чешские, и шведские, 
и финские команды. Зачем изо-
бретать велосипед, когда есть уже 
НХЛ? Более чем успешная лига, 
правда, со своими минусами. Но у 
нас же есть голова и разум, чтобы, 
подмечая огрехи заокеанского ана-
лога, брать себе все лучшее и адап-
тировать под свои реалии. Правда, 
иногда возникает действительно 
серьезный вопрос: как быть? Это, 
к примеру, касается ширины пло-
щадки. 

С одной стороны, это вынужден-
ный шаг на увеличение скоростей 
и интенсивности игры, что при-
ведет к увеличению зрительского 
интереса, а, следовательно, при-

тянет новых спонсоров. С другой 
стороны, отказ от нашего формата 
площадки – означает отказ от на-
ших традиций, нашей истории. 
Вот дилемма – модернизация или 
идентичность. Думаю, в этом во-
просе нет одного верного ответа.

Чем привлекательна нынешняя 
КХЛ еще, так это тем, чем при-
влекателен хоккей в условиях, 
когда деньги решают все. Хоккей 
по своей организации более слож-
ная игра, нежели футбол. И если 
в РФПЛ, имея солидный бюджет и 
привлекая мировых звезд, пусть 
даже на закате карьеры, ты впра-
ве рассчитывать на продвижение 
наверх, в хоккее гораздо легче при 
таком подходе получить облом. В 
РФПЛ можно плясать от исполни-
телей, но тут так не получится. Тут 
больше места для интриги, и очень 
важен фактор головы. Как работает 
менеджмент, какие идеи вынаши-
вает, как строит взаимоотношения 
внутри коллектива, каким образом 
подбираются исполнители, учиты-
вается ли философия тренера при 
подписании новичков и так далее. 

Я, конечно, не хочу выглядеть 
оригиналом и доказывать, что 
деньги в хоккей не играют. Они 
имеют точно такое же влияние на 
игру, как в футболе или баскетболе, 
но реализовать бюджет с умом тут 
гораздо сложнее. Правда, на при-
мере КХЛ это пока не очень видно, 
но, хочется верить, что и мы скоро 
до этого дойдем. А вот в НХЛ, осо-

бенно в последние годы, когда бо-
гачам несколько ограничили сво-
боду действий, наметилась такая 
тенденция. Побеждает не тот, у 
кого туже набиты карманы, а тот, 
кто на данный момент имеет более 
разумный менеджмент. Миф, что 
с введением потолка зарплат все 
команды лиги получили равные 
возможности, это всего лишь миф. 
Потолок лишь сократил пропасть 
между богатыми и бедными, но 
он не может ограничить богатых в 
игре мускулами другими способа-
ми, нежели подписанием всех сво-
бодных звезд. 

К тому же богатые вместе со сво-
ими сверхдоходами сохранили свое 
влияние и на саму лигу, заставляя 
ее плясать под свою дудочку. И хотя 
прямых на то доказательств нет, 
многие действия НХЛ в последние 
несколько лет указывают на то, что 
лига, в первую очередь, действует в 
интересах богачей. И в КХЛ сейчас 
хватает своих тараканов. Как то, к 
примеру, неясная трансферная по-
литика, непонятная философия 
клубов. Порой складывается впе-
чатление, что некоторые клубы 
лиги существуют лишь для того, 
чтобы удовлетворять интересы 
собственных же владельцев, кото-
рым абсолютно все равно, что будет 
после них, какие эмоции испыты-
вают при этом болельщики. Если 
за океаном все построено на том, 
чтобы как можно больше болель-
щиков привлечь под лоно клуба, у 
нас об этом думают лишь единицы, 
и это, на мой взгляд, большая про-
блема. Уже сегодня ряд клубов не 
выдерживают гонку вооружений 
и на следующий сезон вовсе мо-
гут выписаться из лиги. Вопрос с 
заменой не станет неразрешимой 
дилеммой, желающих хватает, во-
прос лишь в том, не поменяет ли 
лига шило на мыло? 

Не знаю, возможно, я ошибаюсь, 
но думаю, что главная проблема 
лиги заключается в отсутствии 
внутренних квалифицированных 
кадров хотя бы на 20 команд. Не-
обходимо привлекать легионеров, 
но не лишь бы кого, а звезд. А на 
настоящих звезд необходимо еще 
больше средств, что могут позво-
лить себе лишь гранды, что, в свою 
очередь, приведет лишь к увели-
чению пропасти между первыми и 
последними. Мы окажемся у того 
корыта, что находимся сейчас в 
РФПЛ, когда многие считают, что 
и 16 команд для элитного дивизио-
на непозволительная для России 
роскошь. В этом плане у НХЛ есть 
преимущество – близость Канады. 
Америка дает деньги, Канада – ка-
дры, и обе стороны получают, что 
хотят. Примерно так должно быть и 
в КХЛ, Россия дает деньги, Европа 
– кадры, и тогда на выходе мы по-
лучим реально классный продукт, 
вполне сопоставимый с тем, что из-
готавливают в Америке. 
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В 
воскресенье в Нидерландах 
только и разговоров было об 
очередном поражении «Аяк-

са». Голландская пресса, тради-
ционно превозносящая мыльный 
пузырь по имени Кристиан Эрик-
сен выше самого Месси, на этот 
раз даже «забыла» упомянуть, что 
человек, вознесенный словесно 
на этот уровень поедаемым соб-
ственным маразмом дедушкой 
Круиффом, открыл счет в Роттер-
даме. Пресса российская также 
не особо расставляла акценты на 
том, что второй гол амстердамцев 
забил вечно игнорируемый Адво-
каатом Дмитрий Булыкин. Всех 
заинтересовал персонаж, забив-
ший три из четырех мячей «Фейе-
ноорда» и выступающий к тому же 
под первым номером. Подобных 
выходок со времен постаревшего 
Мохаммеда Каллона Европа не 
помнила.

Джон Гвидетти, по большому 
счету, плохо знаком болельщикам 
«Манчестер Сити», который дер-
жит юного шведа на контракте. 
Во времена Джо Ройла или Кевина 
Кигана все было бы иначе – парень, 
забивавший пачками за резервный 
состав, непременно получил бы 
шанс в первой команде. Ведь имен-
но так было с братьями, носящими 
по милости легендарного отчима 
двойную фамилию Райт-Филлипс. 
Старший оправдал ожидания, но 
сейчас, в тридцать лет, его карьера 
уже стремится к закату. Младшему 
нынче двадцать шесть, он обрета-
ется в первом дивизионе, так и не 
сумев стать для «Голубой луны» 
новым Шоном Гоатером или Полом 
Диковым.

Шведский атакер-шестифутер 
словно создан для британского фут-
бола. Несмотря на внушительный 
по футбольным меркам рост, он не-
плохо обращается с мячом внизу и 
в то же время хорош на «втором эта-
же». Может быть, Джон – не уровень 
команды, ведущей борьбу за титул, 
но как узнать это на практике? Ни-
как. А все потому, что в «Сити» есть 
Агуэро и никуда не проданный 
Тевес. Красивый дриблинг и эф-
фектные передачи пяткой на вход 
в штрафную привлекут на трибуны 
лишнюю пару-тройку тысяч зрите-
лей, но для достижения результата 
нужно совсем иное, а Эдин Джеко 
не резиновый. Но шейх Мансур 
скорее сунет «Милану» миллионов 
пятьдесят за Златана, чем вспом-
нит о другом шведе. 

Знаете, что самое удивитель-
ное? После выноса «Аякса» Гвидет-
ти прямо заявил, что в следующем 
сезоне хочет попробовать себя в 
премьер-лиге. Английской, раз-
умеется. Но будет это где-нибудь 
в «Болтоне» или КПР. Как бы ни 
сложился сезон для «Сити», девиз 
«хлеба и зрелищ» не сменится на 
что-либо другое.

Но разве дело только в одном 
Джоне? Воспитанник «Реала» Луис 
Гарсия (не тот, что играл в «Ливер-
пуле» Рафы Бенитеса, а таранный 
центрфорвард и давний товарищ 
Рауля Тамудо) как-то заявил, что 
предложение «Бланкос» рассмо-
трит в последнюю очередь в том 
случае, если вдруг останется без 

клуба. Не забыв добавить при этом, 
что именно мадридской кантере он 
обязан попаданием в большой фут-
бол. Из того интервью запомнилась 
еще одна фраза, словно сказанная в 
назидание потомкам: «Играть не 
всегда будет тот, кто умеет делать 
это лучше». Примеры? Да вы и сами 
все прекрасно видите.

Вот и выходит, что в Испании в 
профессиональных лигах нынче 
более сотни футболистов, подго-
товленных школами непримири-
мых соперников по эль-классико, 
по Италии можно насчитать предо-
статочно выпускников школы… 
«Аталанты». «Бергамаски» хоть и 
не гранд, но все в состав элемен-
тарно не поместятся. Впрочем, 

еще хорошо помнится команда об-
разца начала нулевых, которая на 
85-90% состояла из собственных 
воспитанников. Не только состав, 
но и заявка. Футболистов же, ко-
торые не просочились сквозь сито 
«примаверы» таких монстров, как 
«Милан», «Ювентус», «Интер», тоже 
полно.

Но в Англии с арендованными 
игроками особая история. Лишь 
считанные менеджеры ненадолго 
отдают игроков в другие клубы, 
дабы те попробовали на вкус взрос-
лый  футбол. Так было, например, с 
Дэвидом Бекхэмом, который в неж-
ном возрасте ссылался в «Престон». 
Но сейчас к арендной сделке чаще 
всего прибавляется «с правом вы-
купа», что равносильно визе «под-
лежит утилизации». 

За примерами тоже не нужно 
бегать далеко – на днях «Астон 
Вилла» вернула в «Лидс» Фабиана 
Делфа. Пока что в аренду, но на по-
стоянной основе йоркширцы могут 
заиметь полузащитника всего за 
четыре миллиона фунтов. И они 
найдутся, ибо Делф как раз игрок 
уровня чемпионшипа и не более 
того. Но до конца карьеры он не 
отделается от ярлыка «самая бес-
полезная покупка Рэнди Лернера». 
Меньше двадцати матчей в чемпи-
онате и ни единого гола за десять 
миллионов. Десять миллионов, 
заплаченных за то, что парень на 
безрыбье дебютировал в том самом 
«Лидсе» в семнадцать лет. Хорошо 
хоть то, что владелец «Вилланов» 
научился признавать собственные 
грубые ошибки.

Является ли просчетом наличие 
Гвидетти на контракте в «Манче-
стер Сити». С точки зрения шейха 
Мансура – да. Ведь все, что было 
сделано его немусульманскими 
предшественниками, это «харам», 
как сказал бы один из героев «Де-
вятой роты». И все должно быть 
вычищено под корень. Но вот инте-
ресно: будет ли Гвидетти в составе 
другой команды праздновать голы 
в ворота «Голубой луны» или про-
сто возьмет мяч и понесет его к 
центру поля, как Луис Гарсия в мат-
чах с «Реалом»?

P.S. Когда Джону было пятнад-
цать, одним из клубов, пытавших-
ся заполучить шведа, был «Аякс». 
Причем хотели амстердамцы меду 
и большой ложкой – подмахнуть 
контракт и отправить на практику 
в южноафриканский филиал. Отец 
и агент игрока отказал со словами 
«Своих выращивайте» и отвез сына 
не на историческую родину, в Ита-
лию, а в Манчестер.

Что из этого вышло? Судите 
сами. Может быть, сейчас именно 
на Гвидетти молились бы, разбивая 
лбы в кровь, болельщики и функци-
онеры так, как непонятно почему 
молятся на хлипкого и трусливого 
датчанина-одногодку…
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Своя судьба 
в чужой рубахе
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Retail store managers focus on key business ini-• 
tiatives, store presentation, marketing execution, 
inventory management, loss prevention, payroll 
management, risk management, and daily opera-
tional cost control.

Requirements:
Excellent Knowledge of the Kazakhstan fash-• 
ion market and houses, boutiques, department 
stores;
Excellent knowledge of fashion service sphere • 
and brands;
Hypersensibility to fashionable tendencies and • 
Luxury Touch;
Mobile person, readiness for business trips;• 
Problem solving, handling unusual circumstanc-• 
es;
Higher education;• 
Administrative experience;• 
Fluent English. • 

Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

PROJECT SERVICES LEAD/ LEAD 
SCHEDULER

Responsibilities:
Demonstrating by example to Project Controls • 
personnel and Design Contractors personnel, 
how to set up and implement Project Controls 
Systems;
Participating in the preparation of all tenders • 
to ensure the Project Controls participation and 
support of Owner’s team activities. Controls, 
Contract Management, Invoicing, and Docu-
ment Control;
Coordinating Project Controls activities with • 
other team disciplines and members of Proj-
ect Controls, and actively participate, train, 
and monitor individual staff development 
plans in accordance with company require-
ments;
Assisting Project Managers with production of • 
Weekly and Monthly Project Reports;
Demonstrate coordination of report input with • 
other work disciplines and meet report dead-
lines;
Organizing and implement training programs • 
(all types) for Project Controls/Document Con-
trols personnel, as needed and as opportunities 
present themselves.

Requirements:
The employee will require a Kazakhstan Work • 
Permit (if the person is not a Kazakhstan citi-
zen) and shall be willing and able to take busi-
ness trips and to reside and work at remote sites 
within Kazakhstan if required;
University degree plus signifi cant cost and • 
scheduling experience and skills;
9-12 years experience in the engineering/• 
construction business as a Project Controls 
Manager, cost and scheduling engineer with 
3 of those years working as a Project Con-
trols Manger in an EPC (M) project environ-
ment;
Ability to communicate Budget, Cost, Sched-• 
uling, and Document Control concepts to se-
nior and junior employee’s, and to effectively 
raise the profi le and value of the Project Con-
trols function with contractors and team mem-
bers;
Advanced oral and written English and Russian • 
language;
Project Controls Management experience for an • 
international company in the mining/construc-
tion business.

Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 272 25 13
Fax: 7 (727) 272 28 83

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz.kz

Взаимодействие с дистрибьюторами.• 
Требования:

Высшее медицинское/фармацевтическое  или • 
химико-биологическое образование; 
Опыт работы (2-3 года);• 
Знание английского языка обязательно.• 
Условия:• 
Работа в ведущей западной фармацевтиче-• 
ской компании;
Привлекательные условия труда и компенса-• 
ционного пакета.

Отправлять резюме на адрес:
almaty@ancor.ru

ОФИС-МЕНЕДЖЕР _B.A_010

Международная фармацевтическая 
компания
Алматы
Обязанности:

Организация работы офиса (контроль работы • 
обслуживающего персонала, обеспечение хо-
зяйственным инвентарем).
Бюджетирование расходов офиса;• 
Табель учета рабочего времени;• 
Оформление новых сотрудников.• 

Требования:
Опыт работы на позиции офис-менеджера от • 
2 лет;
Знание трудового законодательства;• 
Знание английского языка не ниже Upper • 
Intermediate.

Условия:
Медстраховка;• 
Конкурентоспособная з/плата.• 

Отправлять резюме на адрес: 
almaty@ancor.ru

Обеспечивает эффективность проектных • 
решений, своевременную и качественную 
подготовку производства, техническую экс-
плуатацию, ремонт и модернизацию оборудо-
вания, достижение высокого качества услуг.

Требования: 
Высшее, профессиональное (техническое) • 
образование и стаж работы  по специаль-
ности на руководящих должностях в соот-
ветствующем профилю организации виде 
экономической деятельности не менее 5 
лет;
Обязан иметь действующее удостоверение • 
(допуск к работе в электроустановках напря-
жением до и выше 1000 V) не ниже 5 груп-
пы.

Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

СПЕЦИАЛИСТ ПО ТАМОЖЕННОМУ 
ОФОРМЛЕНИЮ, 
Алматы

Требования:
Квалификационный аттестат специалиста по • 
таможенному оформлению (обязательно);
Опыт работы на аналогичной позиции не ме-• 
нее 2-х лет; 
Отсутствие дел об административных право-• 
нарушениях и дел о нарушении таможенных 
правил; 
Английский язык на уровне Intermediate;• 
Программное обеспечение для деклариро-• 
вания и таможенного оформления (Альта 
ПРО, Артикул, электронное декларирова-
ние);
Отличные знания Таможенного кодекса Ре-• 
спублики Казахстан;
Приказы и инструкции таможенных органов • 
Республики Казахстан;
Нормы и нормативные акты Таможенного • 
союза; 
Методика определения таможенной стоимо-• 
сти;
Формы первичной документации по грузо-• 
вой и коммерческой работе.

Резюме просим высылать на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР 
ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
И ОБСЛУЖИВАНИЮ ЗДАНИЙ

Обязанности:
Контроль за состоянием инженерных комму-• 
никаций, эксплуатацией и техническим осна-
щением здания;
Разработка технической политики учрежде-• 
ния;
Руководство специалистами по ремонту • 
и эксплуатации инженерных систем зда-
ния;
Планирование ремонтных работ, подготовки • 
и окончания отопительного сезона;
Проведение мероприятий по охране труда и • 
противопожарной безопасности;
Переговоры с подрядными организациями, • 
государственными органами.

Требования:
Высшее техническое образование;• 
Опыт в сфере эксплуатации больших зданий • 
5-10 лет;
Опыт руководства персоналом;• 
Знание английского языка приветствуется. • 

Резюме просим высылать на: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com
 
STORE MANAGER/DIRECTOR, 
Almaty
One of the leading and the well known 
international fashion house 

Responsibilities:
Managing the retail store day-to-day, business • 
operations;
Meeting personal and location sales metrics and • 
customer satisfaction standards by maximizing 
the customer's experience;
Manages all phases of store operations to ensure • 
maximum sales and profi tability;

Тел.: +7 727 334 13 50,  +7 727 334 13 54 
Факс: +7 727 334 13 59 

E-mail: Almaty@ancor.ru; www.ancor.ru

ВЕДУЩИЙ ГЕОЛОГ_ Z.G_006

Иностранная нефтедобывающая компания
Алматы
Обязанности:

Составление и контроль проектных работ • 
(подсчет запасов, пробная эксплуатация, ав-
торский надзор);
Взаимодействие с государственными органа-• 
ми, защита проектов в ГКЗ, ЦКР;
Создание долгосрочных планов работ и бюд-• 
жета компании.

Требования:
Высшее образование, инженер-геолог;• 
Опыт работы от 5-ти лет в сфере геологии.• 

Отправлять резюме на адрес: 
almaty@ancor.ru

ВЕДУЩИЙ ИНЖЕНЕР 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ_ Z.G_007

Иностранная нефтедобывающая компания
Алматы
Обязанности:

Контроль работы скважин и выполнение ме-• 
роприятий по устранению парафинизации, 
пескования, обводненности скважин;
Контроль процедуры промывки скважин раз-• 
личными методами; выбор химических реа-
гентов;
Контроль выполнения производственных по-• 
казателей, работы оборудования.

Требования:
Высшее образование, инженер по разработ-• 
ке;
Опыт работы от 5-ти лет; • 
Английский – Intermediate.• 

Отправлять резюме на адрес:
almaty@ancor.ru

PRODUCT SUPPORT TERRITORY 
MANAGER _V.A_008

Sales of equipment
Almaty
Responsibilities:

Policy warranty settlements; • 
Working with clients; • 
Providing technical guidance; • 
Goodwill management and assistance with deal-• 
er presentations designed to inform customers of 
service advantages;
Customer visits to understand market needs;• 
Maximizing the parts and service businesses • 
through the local dealer to the Oil and gas in-
dustry, assisting dealers on parts forecast, imple-
menting merchandising programs, establishing 
plan on a page.

Requirements:
Higher education in energy engineering or • 
equivalent experience;
Previous experience in oil & gas and/or power • 
generation industries;
An understanding of customer, dealer and Oil • 
and gas market needs;
Strong communication skills;• 
Team Player; • 
Fluent English.• 

send CV to: 
almaty@ancor.ru

СПЕЦИАЛИСТ ПО ПРОДАЖЕ 
МЕДИЦИНСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ, 
ИМН _A.K_009

Представительство фармацевтической ком-
пании
Алматы
Обязанности:

Продвижение медицинского оборудования;• 
Привлечение и поиск новых клиентов;• 

FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР-ЭНЕРГЕТИК, 
Алматы

Обязанности:
Определяет техническую политику и направ-• 
ления технического развития компании в 
условиях рыночной экономики, пути рекон-
струкции и технического перевооружения 
компании;
Осуществляет руководство деятельностью • 
инженерного отдела;
Обеспечивает необходимый уровень техниче-• 
ской оснащенности компании и его постоян-
ный рост, сокращение издержек (материаль-
ных, финансовых и трудовых), рациональное 
использование технических ресурсов, высо-
кое качество работ или услуг, соответствие 
услуг государственным стандартам, техниче-
ским условиям и требованиям технической 
эстетики, а также их надежность и долговеч-
ность;
В соответствии с утвержденными бизнес-• 
планами предприятия на долгосрочную и 
среднесрочную перспективу руководит раз-
работкой мероприятий по реконструкции и 
модернизации технического оборудования 
компании, бережному использованию при-
родных ресурсов, созданию безопасных 
условий труда и повышению технической 
культуры компании;
Организует разработку и реализацию планов • 
внедрения новой техники и технологии, про-
ведения организационно-технических меро-
приятий;
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П
очти у каждого американ-
ского мегаполиса есть свое 
прозвище. Нью-Йорк, напри-

мер, называют The Big Apple и The 
City That Never Sleeps, Нью-Орлеан 
– The Big Easy, а San Francisco – The 
City by the Bay. И Бостон тому не 
исключение. Бостонцы называют 
свой любимый город Beantown, 
или Город бобов. История возник-
новения этого прозвища связана 
с колониальным прошлым США. 
Когда-то Бостон был частью «тор-
гового треугольника», в рамках 
которого тростниковый сахар, вы-
ращиваемый рабами на Карибских 
островах, транспортировался в Бо-
стон, где из него варили ром. Ром 
затем экспортировали в Западную 
Африку для покупки новых рабов 
и отправки их в Вест-Индию. Бобы 
же в те времена были излюблен-
ным блюдом бостонцев. Их в тече-
ние нескольких часов запекали в 
черной патоке – сиропе, образую-
щемся при изготовлении сахара. 
Эта легенда очень символична, так 
как многие главы истории США, с 
момента провозглашения незави-
симости от Британской короны до 
движения за отмену рабства, были 
тесно связаны с Бостоном.

История Бостона началась 17 
сентября 1630 года, когда пуритан-
ские колонисты Массачусетской 
колонии высадились на берегу 
залива Массачусетс. В 1770 году 
англичане попытались усилить 
контроль над колонистами путем 
увеличения налогообложения, на 
что те ответили Бостонским чаепи-
тием 16 декабря 1773 года. Во вре-
мя этой акции протеста колонисты, 
переодевшись в индейцев, проник-
ли на корабли английской ост-
индской компании и выбросили за 
борт груз чая, принадлежавший ей. 
Это событие вызвало острый поли-
тический кризис и стало одной из 
предпосылок американской рево-
люции. После англо-американской 
войны 1812 года город стал одним 
из крупнейших портов, откуда на 
экспорт увозили ром, табак, соль и 
рыбу. Развивалось и промышлен-
ное производство. Потомки старых 

купеческих семей Бостона стали 
впоследствии экономической эли-
той страны, а сам Бостон – одним 
из старейших и богатейших горо-
дов США.

The Freedom Trail
Все эти исторические события наш-
ли отражение в современном исто-
рическом маршруте The Freedom 
Trail, или Тропа свободы, проходя-
щем через усеянный небоскребами 
центр Бостона и пригород Чарль-
зтаун. Охватывая  250 лет истории 
США, маршрут включает в себя 16 
исторических памятников. Следо-
вать маршруту просто – на троту-
ар нанесена красная линия, вдоль 
которой нужно двигаться, начав 
прогулку с парка Boston Common. 
Вы можете сделать это пешком или 
на одном из красных трамваев The 
Freedom Trail.

Итак, наша первая остановка в 
парке Boston Common. Старейший 
парк в США, основанный в 1643 
году, повидал на своем веку много 
метаморфоз – он был и пастбищем 
для скота, и стоянкой для британ-
ских войск, и местом для позор-
ных столбов и виселиц, протестов 
и демонстраций, а также публич-
ных выступлений таких извест-
ных личностей, как Мартин Лютер 
Кинг и Папа Римский Иоанн Павел 
II. Сегодня парк – это место встреч 
и прогулок бостонцев, а также про-

странство для проведения концер-
тов, турниров по софтболу и ката-
ния на коньках.

Следующая остановка – Капи-
толий штата Массачусетс, увен-
чанный золотым куполом. Купол 
здания венчает сосновая шишка, 
символизирующая важность лес-
ной промышленности в станов-
лении штата Массачусетс в коло-
ниальные времена. Вы можете 
принять участие в бесплатной 
экскурсии по зданию Капитолия, 
которую проводят волонтеры каж-
дый день по будням с 10.00 до 16.00, 
и узнать, как работает главный за-
конодательный орган штата изну-
три.

От Капитолия красная линия 
приведет вас к Park Street Church на 
углу Tremont и Park Street. Эта про-
тестантская церковь сегодня явля-
ется важным центром социальной 
жизни Бостона – при церкви есть и 
частная высшая школа для этниче-
ских меньшинств, и университет, и 
курсы английского языка для ино-
странцев. Церковь помогает бездо-
мным и проблемным подросткам. 
От церкви по Tremont Тропа свобо-
ды ведет к King’s Chapel. Здесь рас-
положены англиканская часовня и 
некогда самое большое кладбище 
Бостона, на котором похоронены 
многие известные исторические 
личности. От монумента Бенджа-
мину Франклину, одному из отцов-
основателей США, красная линия 
идет к Old Corner Bookstore. В быв-
шем книжном магазине скоро по 
слухам должен открыться мекси-

канский ресторан Chipotle Mexican 
Grill. Отсюда следуйте к Old South 
Meeting House, дому, в котором ор-
ганизаторы Бостонского чаепития 
спланировали акцию протеста, и 
далее в исторический музей Old 
State House.

Фануэй холл, расположенный 
недалеко от бостонский приста-
ни, американцы часто называют 
«колыбелью свободы». Фэнуэй 
холл – это дом собраний, в стенах 
которого выступал борец за свобо-
ду США Сэмюэль Адамс. Сегодня 
Фэнуэй холл – это также дом бо-
стонского классического оркестра 
и место проведения политических 
дебатов. Вокруг здания всегда мно-
го художников, актеров и уличных 
музыкантов. Заблудиться на пути 

к Фануэй холлу очень сложно – ря-
дом со зданием ведут свой аромат-
ный бизнес торговцы уличной едой 
– здесь вы можете попробовать все 
– от ливанского фалафеля до мек-
сиканских буррито.

Один из символов Бостона – это 
памятник Банкер-Хилл, который 
также входит в маршрут Тропы 
свободы. Эта красивейшая белая 
башня была воздвигнута в честь 
битвы при Банкер-Хилле между 
английскими и американскими 
войсками.

Заканчивается Тропа свободы 
остановкой у USS Constitution, ста-
рейшего парусного корабля в мире, 
находящегося на плаву. Корабль, 
кстати, все еще числится в боевом 
составе американского флота.

В Бостоне есть еще одна извест-
ная тропа – The Black Heritage Trail, 
которая представляет собой экс-
курсию в историю афроамерикан-
ского наследия.

Ради искусства
В Бостоне находится один из круп-
нейших художественных музеев 
США –The Museum of Fine Arts, по 
величине своей коллекции усту-
пающий лишь нью-йоркскому му-
зею Метрополитен и являющийся 
вторым по величине в Северной и 
Южной Америке. Богатейшая кол-
лекция Музея изящных искусств 
включает обширные собрания ис-
кусства Древнего Востока, коллек-
цию живописи американских реа-
листов и импрессионистов Копли, 
Хомера и Сарджента, а также по-
лотна французских импрессиони-
стов и постимпрессионистов Клода 
Моне, Ренуара, Дега, Ван Гога, Се-
занна и Гогена. В музее также есть 
секция современного искусства, 
фотографии и истории костюма.

Для гурманов
Бостон – это идеальное место для 
гурманов, отдающих предпочте-
ние морской кухне. Мэйнских 
омаров, устриц и прочие морские 
деликатесы вы можете отведать в 
Union Oyster House, Les Zygomates, 
Neptune Oyster и Legal Seafoods. В 
городе также есть огромное коли-
чество баров и ночных клубов, ко-
торые всегда забиты студентами 
многочисленных колледжей и уни-
верситетов Бостона. Это и спортив-
ный бар Cask’n Flagon, где собира-

ются бейсбольные болельщики, и 
ночные клубы Axis, Avalon и Roxy, 
и рок-н-ролльный Bill’s Bar. Мно-
гие из лучших баров расположены 
в ирландской части Бостона, South 
Boston. Ищите вывески Kinsale Pub, 
Emmet’s Irish Pub &Restaurant, Kitty 
O’Shea’s Irish Pub и MJ O’Connors.

Интеллектуальный центр
Бостонцы гордятся своими учеб-
ными заведениями, которых в го-
роде свыше 100, и считают свой 
город интеллектуальным центром. 
Частично это связано с тем, что 
колонисты основали здесь такие 
старейшие учебные заведения, как 
Гарвардский университет. Отчасти 
это заслуга властей города, кото-
рые взяли удачный курс на разви-
тие в начале ХХ века. В это время 
Бостон находился в упадке, и вла-
сти приняли решение о перепро-
филировании ряда предприятий и 
перестройке центра города. Благо-
даря взвешенной и продуманной 
политике в городе начался эконо-
мический бум в 1970 году, а уни-
верситеты и колледжи привлекли 
к себе лучшую молодежь со всей 
страны. Сегодня экономика Босто-
на поддерживается образованием. 
В городе расположено 8 так назы-
ваемых исследовательских уни-
верситетов: Гарвардский и Бостон-
ский университеты, Бостонский 
колледж, Брандайс, Массачусет-
ский технологический институт, 

Северо-Восточный университет, 
Университет Тафта, и Университет 
Массачусетса – Бостон.

На старт, внимание, марш!
Бостон – еще и очень спортивный 
город. Здесь на протяжении более 
100 лет базируется бейсбольная 
команда Boston Red Sox. С клубом 
связано одно из самых известных 
бейсбольных суеверий под назва-
нием «Проклятие Бамбино». В кон-
це 1919 года «Ред Сокс» после серии 
побед в мировой серии продали 
одного из лучших бейсболистов 
Бейба Рута – Бамбино в New York 
Yankees. С тех пор «Янкиз», никогда 
не выходившие до этого в финал, 
завоевали чемпионский титул 26 
раз. Бостонцев же все это время 
преследовали неудачи. Проклятие 
было снято, когда в 2004 году «Ред 
Сокс» одержали победу над «Ян-
киз» в чемпионской серии амери-
канской лиги, а затем победили в 
мировой серии 2007 года. Игры и 
открытые тренировки знаменитой 
команды можно посмотреть на их 
домашнем стадионе Фэнуэй Парк.

Ежегодно, в третий понедель-
ник апреля, в Бостоне проходит 
Бостонский марафон, один из ста-
рейших и престижнейших забегов 
в мире. Здесь же проходит Бостон-
ская регата по академической гре-
бле, крупнейшая двухдневная ре-
гата в мире, которая была показана 
в фильме «Социальная сеть».

Новая Англия
Бостон – это не только культурный и 
коммерческий центр Новой Англии, 
но и ворота на северо-восток стра-
ны. Всего в нескольких часах езды 
от города на север находятся горы 
штатов Мэйн, Нью-Гемпшир и Вер-
монт, деревянные городки Berkshire 
Hills и тропы для трекинга в Аппа-
лачах, а также песчаные пляжи за-
лива Кейп-Код. Надо сказать, что 
бесплатный кофе и приветливые 
лица жителей местных маленьких 
городов Новой Англии едва ли есть 
еще где-то в Штатах. Южнее залива 
Кейп-Код находятся Мартас Виньярд 
и Нантакет, два острова-курорта, ко-
торые летом купаются во внимании 
туристов, американских политиков 
и звезд шоу-бизнеса.

Колыбель американской свободы
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НОВЫЙ «ВИД» 
HYUNDAI SANTA FE

Hyundai Santa Fe второго поколения до-

живает свои последние деньки – уже в апреле 

текущего года состоится мировая премьера 

нового кроссовера, в дизайне которого будет 

присутствовать «струящаяся линия» всей ли-

нейки Hyundai. В интернете появились два 

первых шпионских фото Hyundai Santa Fe 

третьего поколения, снятых на заводе в Корее 

без камуфляжа. Несмотря на то, что изображе-

ния не очень хорошего качества, можно сме-

ло говорить о новом имидже кроссовера. Он 

потерял фирменную ручку багажной двери, 

стал динамичней и интересней. Решетка ста-

ла крупнее и обрела хромированные планки, 

хищные фары получат «затемненный» кант, а 

в бампере пропишутся светодиодные ходовые 

огни. Колоссальные изменения ожидаются и 

внутри. Что будет под капотом автомобиля, 

пока неизвестно – однако можно смело пред-

положить, что гамма двигателей будет шире. 

Появятся и турбодвигатели с непосредствен-

ным впрыском топлива. Кстати, презентация 

автомобиля для журналистов стран СНГ и 

Восточной Европы, вполне возможно, пройдет 

у нас в Казахстане уже в этом году.

В РК БУДУТ ДЕЛАТЬ 
ТОПЛИВО ЕВРО-5

Для атырауских нефтепереработчиков осо-

бо значимым в послании главы государства 

стало поручение о создании на предприятии 

комплекса глубокой переработки нефти. «Пре-

зидент поставил задачу о создании комплекса 

глубокой переработки нефти на Атырауском 

НПЗ стоимостью $1,7 млрд, что увеличит вы-

пуск бензина почти в три раза – до 1,7 млн 

тонн, дизтоплива – до 1,4 млн тонн и обеспечит 

Казахстан этими видами топлива», – говорит 

директор департамента АНПЗ Талгат Кукатов. 

Строительство комплекса глубокой перера-

ботки нефти предстоит реализовать в рамках 

государственной программы форсированно-

го индустриально-инновационного развития 

Казахстана. Комплекс, рассчитанный на пере-

работку 2 миллионов 400 тысяч тонн сырья 

в год, станет для Атырауской области самым 

крупным, сооружаемым по государственной 

программе ФИИР. Основной целью строи-

тельства комплекса является повышение эф-

фективности функционирования завода за 

счет реконструкции действующих установок 

и обновления предприятия с использованием 

современных технологий и оборудования при 

номинальной мощности завода 5 млн тонн 

нефти в год. Создание КГПН позволит резко 

увеличить глубину переработки нефти – до 85 

процентов и производить моторные топлива, 

соответствующие требованиям Евро-5. «Ком-

плекс глубокой переработки нефти на Атырау-

ском НПЗ позволит также увеличить произ-

водство не только высокооктанового бензина, 

но и авиационного топлива. А от реализации 

этого важнейшего для Казахстана проекта 

будет зависеть не только развитие нефтепере-

рабатывающей отрасли, но и всего нефтегазо-

вого комплекса нашей динамично развиваю-

щейся страны», – считает Талгат Кукатов.

MASERATI 
QUATTROPORTE: 
ЭВОЛЮЦИЯ 
СВЕРШИЛАСЬ!

Снимки люксового спортседана, просо-

чившиеся в Сеть, полностью раскрывают его 

облик. За «предпремьерный» показ следует 

поблагодарить голландский портал Autoblog.

nl, сделавший фото достоянием заинтере-

сованной общественности. Новый большой 

Maserati сохранил преемственность во внеш-

ности с текущей моделью, но, также, эво-

люционировал в направлении стиля купе 

GranTurismo и концепта Kubang, дебютиро-

вавшего в прошлом году. Quattroporte 2013 

модельного года создан на новой заднепри-

водной платформе, которая, по слухам, пред-

полагает появление гибридных версий. Пока 

нет никаких сведений о силовых агрегатах, 

которые будут устанавливаться в Quattroporte, 

но считается, что обновленный автомобиль 

получит дефорсированные двигатели V6 и V8, 

агрегированные восьмиступенчатой автома-

тической коробкой передач ZF. Ну что же, те-

перь, после утечки данных, следует ожидать и 

официального пресс-релиза Maserati о своем 

новом флагмане.

Читайте эти и другие новости, 
продавайте и покупайте на Auto.lafa.kz
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П
о дороге в автосалон я уже понимал, 
с каким автомобилем мне придется 
столкнуться, ведь не раз уже ездил 

на разных «Аутбеках» предыдущих по-
колений, и каждый из них был по-своему 
хорош, но от этого ждал чего-то совсем но-
вого и неизведанного. Подъехав к салону, 
сразу увидел стоящего на улице «красав-
ца», после проведения пары инструкций 
наконец-то сел за руль. Сразу хотелось бы 
отметить, что первые впечатления от уви-
денного авто были двусмысленными, по-
тому что невооруженным взглядом было 
видно, что новый Outback однозначно стал 
больше, чем кроссовер-универсал. Теперь 
«Аутбек» сможет конкурировать с такими 
внедорожниками, как Chevrolet Equinox 
2011, Honda CR-V 2011 и, конечно же, Toyota 
RAV4. Безусловно, сюда можно включить и 
его «брата» Subaru Forester, который имеет 
такие же габариты, но «Аутбек», по моему 
мнению, отличается более высоким каче-
ством интерьера, а также более спокойной 
и комфортной ездой. 

Очень хочется назвать его легендар-
ным, ведь именно с выходом в свет этой 
модели Subaru началось повальное увле-
чение универсалами повышенной прохо-
димости. Конечно, были еще и другие, но 
большее внимание привлек именно он – 
Subaru Outback.

Но обо всем по порядку. 

Мой стильный кроссовер
На тест мне досталась почти самая до-
ступная версия Outback. Это 5-местный 
кроссовер-универсал, в комплектации 
2.5i. 

Начну с внешнего вида. Если сравни-
вать с предыдущим поколением, то, на 
мой взгляд, предыдущая версия было куда 
симпатичнее и выигрышнее в плане эксте-
рьера. Ведь облик предыдущего «Аутбека» 
был законченным и гармоничным. Маши-
ны выглядели умеренно и стильно, вполне 
по-европейски, и не было человека, кото-
рый, взглянув на них, отвернулся бы с не-
пониманием.

А вот в новом поколении отчетливо чи-
тается желание разработчиков, чтобы авто-
мобиль выглядел дерзко и даже несколько 
брутально, и это им вполне удается. Авто-
мобиль, безусловно, не самый изящный 
по дизайну, гигантская передняя оптика, 
лихо изломленная, широченные, надутые 
колесные арки с 17-тидюймовыми колес-
ными дисками, которые выглядят, на мой 
взгляд, мелковато на фоне универсала. 

Положительным фактором для езды 
на Outback явилось появление добротной 
ксеноновой оптики с возможностью авто-
матического включения головного света 
фар в темноте и, конечно же, противоту-
манок. Немного смущает отсутствие на-
вигатора и парктроника, если без нави-
гации мы справляемся легко, то человеку, 
привыкшему к парктронику, будет слож-
новато привыкнуть. 

Что касается размеров Outback, то он 
вырос на добрых 45 мм, в ширину раздал-
ся на 50 мм, а в длину – на 70 мм. Дорож-
ный просвет 213 мм укрепляет правиль-
ность выбора, а наличие постоянного 
полного привода позволяет быть далеко 
впереди других участников дорожного 

движения на дороге любого качества и 
геометрии.

Внутренний вид поразил мое внимание. 
Универсал с громадным багажником, кожа-
ным салоном и внушительным пакетом раз-
личных опций, таких, например, как круиз-
контроль и электролюк. Если только одних 
электрических регулировок водительского 

сиденья штук 10, а главное – они логичны и 
очень понятны. Ключ, тем более из карма-
на, вынимать не обязательно, автомобиль 
распознает обладателя и отпирает двери ав-
томатически при приближении, очень по-
лезная, кстати говоря, функция. Двигатель 
запускается кнопкой – старт/стоп. 

Мы едем, едем, едем
Очень грустно, что не получилось про-
верить Subaru Outback на полноценном 
бездорожье, куда его так любят загонять 
хозяева. Но провести хоть какой-то тест я 
был просто обязан, сначала не стал прове-
рять на маневренность или проверять на 
скорость, почему-то в этом уверенность 

присутствовала, но покорить ближайшие 
сугробы был просто обязан.

Безусловно, для подобного автомобиля 
подобные препятствия – ерунда. Но стало 
интересно, не только, насколько успешно 
автомобиль пройдет по глубокому снегу, 
но и то, как справится с поставленной за-
дачей коробка- автомат. В итоге не люби-
мый многим автомат справился отлично с 
отсутствием дороги. 

Что касается мотора, в салоне его 
практически не слышно, зато его пре-
красная работа чувствуется не только на 
трассе, но и в городе. 4-хцилиндровый, 
16-тиклапанный бензиновый двигатель, 
мощностью в 167 «лошадок» – прекрас-
ный подарок любителю хороших автомо-
билей. 

Насколько Outback спортивный, гово-
рит прекрасная работа подвески. Перед-
няя – стойка МакФерсон, пружинная, 
задняя – многорычажная, пружинная. 
На подобном автомобиле точно не будет 
страшно съездить куда-либо.

Сам собой возникает вопрос о динами-
ке. Понятно, что большая проходимость, 
клиренс и мощный мотор – это очень хоро-
шо, но иногда «притопить» тоже хочется. 
Тут Outback от нуля до «сотни» разгоня-
ется всего за 9,4 секунды. Расход топлива 
зависит от комплектации, но в среднем 
составляет: 10,69 л в городском режиме, 
на трассе он сокращается до 8,11 л, а в сме-
шанном режиме – до 9,8 л.

Итого
Подводя итог, стоит отметить, автомобиль 
действительно удачный, Subaru это не раз 
уже доказывали, и вот, доказывают снова. 
Он прекрасно покоряет как городские до-
роги, трассы, так и бездорожье.

В комплектацию автомобиля вхо-
дят: центральный замок, АВS, противо-
туманные фары, ГУР, иммобилайзер, 
задний дифференциал повышенного 
трения, пластиковая защита Off–road, 
двойная система выхлопа, регулировка 
руля по длине, электроскладывающиеся 
боковые зеркала, боковые завесы, омы-
ватель фар. На более дорогие модели до-
полнительно идет: ксенон, кожаный са-
лон, люк и много еще разных функций, 
не только помогающих водителю, но и 
которые являются приятным дополне-
нием к комфорту.

Автомобиль можно приобрести у офи-
циального дилера, а в Алматы – это Subaru 
Motor Almaty. На 2,5 л автомобили цены 
стартуют с отметки 6 512 000 тенге, в зави-
симости от комплектации. Кто-то оценит 
стоимость по заслугам, кому-то покажет-
ся дороговато. Но хотелось бы отметить, 
судя по тому, как мне уступали дорогу и 
как на меня обращали внимание участни-
ки движения, машина стоит своих денег 
на все 100%.

Издательский дом «Капитал» 
благодарит ТОО «Subaru Motor Almaty» 

за предоставленный тест-драйв

В одном тандеме с Outback


